
Александр Емельяненков

З
автра — День россий-
ской науки. И ровно 
300 лет, как в нашей 
стране была учрежде-
на Академия наук. На-
кануне знаменатель-
ного события интер-
вью «Российской газе-
те» дал президент РАН 

академик Геннадий Красников. 

 Уважаемый Геннадий Яковле-
вич, за месяц до 300-летия 
РАН указом президента вы 
введены в состав Совета без-
опасности. Это связано с юби-
леем или причина в другом? 

ГЕННАДИЙ КРАСНИКОВ: Сейчас такое 
время — приходит понимание, 
что ответы на вызовы, стоящие 
перед страной, должны выраба-
тываться в связке с фундамен-
тальной наукой. А у нас в Акаде-
мии, и тем она уникальна, есть 

тринадцать тематических отде-
лений, которые охватывают 
практически все направления 
науки, начиная от математики, 
химии, физики — до археологии, 
других гуманитарных дисци-
плин. 

 Плюс медицина и аграрии…
ГЕННАДИЙ КРАСНИКОВ: Да, поэтому 
мы в Академии можем любую 
п р о бл е м у  р а с с м а т р и в а т ь 
комплексно, с учетом всех ее ас-
пектов. Не только технологиче-
ских, но и социальных, юридиче-
ских, экономических. Кроме 

того, полагаю, что руководство 
страны посчитало, что мое лич-
ное участие как президента Рос-
сийской академии наук будет по-
лезным в обсуждении вопросов, 
которые рассматриваются Сове-
том безопасности. И конечно, 
этот шаг серьезно поднимает и 
статус Академии, и в целом свя-
зан с процессом включения Ака-
демии наук в государственную 
систему принятия решений. 

 С процедурой принятия та-
ких решений напрямую связа-
на экспертиза крупных науч-

но-технических проектов. 
Когда слово ученых тут ста-
нет решающим?  

ГЕННАДИЙ КРАСНИКОВ: Если помните, 
мои первые действия как прези-
дента Академии наук были связа-
ны с наведением порядка в экс-
пертизе. Государству всегда, 
а сейчас особенно, нужна высо-
копрофессиональная, непред-
взятая и объективная эксперти-
за. Скажу больше: право на та-
кую экспертизу закреплено за-
коном о Российской академии 
наук. Ведь что было раньше? 
Многие ведомства, корпорации 
создавали свои экспертные сове-
ты — априори лояльные к тому 
или иному ведомству или корпо-
рации. И выходила путаница: на 
одну экспертизу нередко дела-
лись другие экспертизы, что не 
соответствовало ни задачам, ни 
закону. Поэтому в прошлом году 
я поставил этот вопрос на Совете 
по науке и образованию, кото-

рый вел президент России, и по 
его итогам были даны необходи-
мые поручения. Мы работали 
вплотную со Счетной палатой 
и заняли здесь принципиальную, 
даже жесткую позицию. 

И есть подвижки? РАН в ее 
нынешнем статусе способна 
перебороть субъективизм раз-
работчиков-заявителей 
и корыстные, нередко, ин-
тересы чиновников? 

ГЕННАДИЙ КРАСНИКОВ: Часть поруче-
ний президента еще в стадии ре-
ализации. Мы добиваемся того, 
чтобы на академическую экс-
пертизу больше не делалось ни-
каких дополнительных экспер-
тиз. При необходимо-
сти есть система апел-
ляции.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ  Президент РАН Геннадий Красников: 
Академия готова к экстремальным вызовам времени

Цена ученого слова

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 
НИУ «Высшая школа 
экономики»

В 
американском сенате в 
среду планируется голосо-
вание по законопроекту о 

выделении дополнительных 118 
миллиардов на потребности 
администрации Джо Байдена в 
сфере национальной безопас-
ности. Из них 60 миллиардов — 
на поддержку Украины, 14 мил-
лиардов — на поддержку Израи-
ля, 20 миллиардов — на безопас-
ность южной границы самих 
США. Но в муках рожденный до-
кумент может стать жертвой 
развернувшейся в Америке пол-
ноценной президентской кам-
пании, которая увенчается го-
лосованием в ноябре. Партии 
приступили к предварительным 
выборам по штатам, интриги 
мало. Демократы, несмотря на 
сомнения в физическом состоя-
нии президента, поддержат его. 

Республиканцы склонились 
перед Трампом, хотя изначаль-
но ожидалась борьба.

Опросы показывают: амери-
канцы не в восторге, что вероят-
ная кульминация года — мат-
ч-реванш престарелых сопер-
ников, уже сходившихся в 2020 
году. Есть, правда, шанс, что 
вмешаются обстоятельства не-
преодолимой силы. В случае 
Байдена — состояние его здоро-
вья, в случае Трампа — много-
численные уголовные обвине-
ния, по которым он может быть 
осужден в ближайшие месяцы. 
Дошло до совсем оригинально-
го. Если верить утечкам в аме-

риканской прессе, Трамп с со-
ратниками обсуждает, как вести 
кампанию, если ему придется 
проводить много времени на су-
дебных заседаниях или даже 
если он будет арестован. Для та-
ких ситуаций готовят специаль-
ные ходы.

Согласно опросам, Трамп 
лидирует в «переменных» шта-
тах — тех, где, собственно, и ре-
шается судьба выборов. В США 
большинство штатов голосуют 
неизменно — за демократов или 
республиканцев, а шесть колеб-
лются, они и определяют исход. 
Пока Трамп опережает показа-
тели победного для себя 2016 

года, хотя в нынешней обста-
новке предсказывать что-либо 
никто не возьмется.

Перспектива президентства 
Трампа, пока гипотетическая, 
уже вызвала волну по всему 
миру. Трамп — человек ярко 
окрашенный, поэтому и реак-
ция на него нестандартная. Лю-
бопытно, что оппоненты Соеди-
ненных Штатов, которым он 
всегда громко обещает показать 
«кузькину мать», настроены 
спокойно. В России считают, 
что поворот Америки к себе, ко-
торый постоянно провозглаша-
ет Трамп, остальному миру вы-
годен — меньше будут вмеши-
ваться в другие дела. Китай — 
основная мишень нападок 
трампистов, но в Пекине еще во 
время его первого срока поня-
ли, что главное для Трампа — 
деньги и выгода. То есть разго-
вор двух крупнейших эконо-
мик — жесткий, но ра-
циональный, понятно 
о чем.

РЕЗОНАНС Документ, выделяющий деньги Израилю и Украине, 
может стать жертвой предвыборной кампании в США  

Треугольник печали

Геннадий Красников: Ответы 
на вызовы, стоящие перед страной, 
должны вырабатываться в связке 
с фундаментальной наукой. 
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ТЕХНОЛОГИИ 
В правительстве 
оценили нацпроект
«Цифровая экономика»

Аналогов нет

Олег Капранов

На форуме-выставке «Россия» подвели итоги работы 
нацпроекта «Цифровая экономика», который реали-
зуется с 2019 года и будет завершен в 2024 году. 
В нем участвуют более 50 федеральных ведомств и 
все регионы. Главным достижением, по мнению авто-
ров программы, стало то, что теперь Россия не следу-
ет чужим трендам в сфере цифровизации, а сама зада-
ет их.

Вице-премьер Дмитрий Чернышенко напомнил 
слова президента России Владимира Путина: «Нам 
нужно прыгнуть в новый технологический уклад. Без 
этого у страны нет будущего. Вот это — принципиаль-
ный вопрос. Мы должны это понимать».

По словам Чернышенко, важно, что достижения 
российских технологических компаний, таких как 
Сбер, «Яндекс», «Росатом» и других, представленные 
на выставке «Россия», нашли широкое применение в 
нашей повседневной жизни. Очень востребованы и го-
сударственные цифровые сервисы, в частности портал 
Госуслуги. Госуслугам вообще было уделено самое се-
рьезное внимание. И похвастаться представителям 
правительства и минцифры  было чем. 

«Сегодня уже 110 млн человек активно пользуются 
порталом Госуслуг. За прошлый год на нем было оказа-
но свыше 340 млн услуг. Ежедневная аудито-
рия в 2023 году превысила 11 млн человек», — 
сообщил вице-премьер.

ПРОЕКТ Машины 
без водителей предлагают 
допустить на дороги

Кто ответит 
за аварию 

Владимир Баршев

Кто будет отвечать в случае аварии на дороге с беспи-
лотным автомобилем? Ответ на этот вопрос искала Ра-
бочая группа по безопасности дорожного движения 
Аналитического центра при правительстве РФ,  про-
анализируя проект поправок в законодательство, регу-
лирующих движение беспилотников на дорогах. Ока-
залось, не все так радужно.

Напомним, что у нас беспилотные автомобили до-
вольно активно используются. Они даже работают в 
качестве такси на некоторых ограниченных террито-
риях. Например, в «Сколково», в «Иннополисе». Кро-
ме того, есть роботы-курьеры. И они тоже передвига-
ются. И по  тротуарам, и по дорогам. 

И со всеми этими транспортными средствами 
происходят какие-то приключения. В лучшем случае — 
без жертв. Например, у  нас, как известно, любой авто-
мобиль должен быть застрахован. А как быть с беспи-
лотниками? Кому и как платить, если такая 
машина попадет в аварию? Есть и другие во-
просы. Вот и появился проект поправок. 

ДЕНЬГИ Ставки по вкладам 
достигли своего пика 
перед заседанием ЦБ

Неподъемный 
процент

Евгения Носкова

Ставки по депозитам достигли пика, считают опро-
шенные «РГ» эксперты. Сейчас, за две недели до засе-
дания Банка России по ключевой ставке, по их мнению, 
удачный момент, чтобы открыть вклад.

«Судя по заявлениям представителей ЦБ, ключевая 
ставка уже достигла своего пика или близка к нему. В 
связи с этим какого-то значимого дальнейшего увели-
чения ставок по депозитам уже, думаю, ждать не стоит. 
Более того, к середине этого года регулятор может на-
чать постепенное смягчение политики. Соответствен-
но, будут снижаться и депозитные ставки. Причем они 
могут начать это делать еще до первого снижения клю-
чевой ставки ЦБ, на ожиданиях», — рассказал «РГ» ана-
литик ФГ «Финам» Игорь Додонов.

Зампред правления Почта Банка Алексей Охорзин 
отметил, что по итогам первого квартала уровень клю-
чевой ставки начнет снижаться, а вместе с ней — и до-
ходность по вкладам. Сейчас ставки по вкладам, по его 
словам, находятся на пике и предпосылок для их даль-
нейшего роста нет. При этом накопления Охорзин ре-
комендует разделить: 60% на рублевый вклад на пол-
года и 40% накопительный счет с начислением про-
цента на остаток.

Пока в банках можно найти интересные предложе-
ния. Например, Сбер в декабре повысил став-
ку по вкладу с начислением процентов на еже-
дневный остаток до 14% годовых. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 07.02.24

Австралийский доллар  59,0808
Азербайджанский манат  53,3436
Армянский драм**  22,4333
Белорусский рубль  28,2743
Болгарский лев  49,8251

Бразильский реал  18,1187
Венгерский форинт**  25,1537
Вон Республики Корея***  68,3069
Вьетнамский донг****  37,8418
Гонконгский доллар  11,6128

Грузинский лари  34,0304
Датская крона  13,0699
Дирхам ОАЭ  24,6928
Доллар США  90,6842
Евро  97,4440

Египетский фунт*  29,3544
Индийская рупия*  10,9102
Индонезийская рупия**** 57,7422
Казахстанский тенге**  20,0115
Канадский доллар  67,0394

Катарский риал  24,9132
Киргизский сом*  10,1402
Китайский юань  12,5926
Молдавский лей*  50,9307
Новозеландский доллар  54,8821

Новый туркменский манат  25,9098
Норвежская крона*  84,9970
Польский злотый  22,4000
Румынский лей  19,5567
СДР  120,1312

Сербский динар** 83,2248
Сингапурский доллар  67,3481
Таджикский сомони*  82,7894
Таиландский бат*  25,3930
Турецкая лира*  29,7281

Узбекский сум****  72,7225
Украинская гривна* 24,1474
Фунт стерлингов  113,5457
Чешская крона*  38,9721
Шведская крона*  85,6772

Швейцарский франк  103,9360
Южноафриканский рэнд*  47,8653
Японская иена**  61,0093
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин призвал сохранить динамику развития страны 
в ответ на вызовы

В целях исполнения
Владимир Кузьмин

В 
правительстве подводят 
предварительные ито-
ги реализации решений, 

направленных на достижение 
национальных целей развития, 
которые определил президент. 
Вчера на стратегической сес-
сии были представлены докла-
ды об исполнении инициатив 
по цифровой трансформации 
и строительству.

Планы кабинета министров 
в отношении строительной ин-
дустрии имеют для регионов 
большое значение, считает Ми-
хаил Мишустин. Так, инициа-
тива «Города больших возмож-
ностей и возрождение малых 
форм расселения» направлена 
на формирование условий для 
интенсивного экономического 
развития в городских агломера-
циях и на селе. По итогам про-
шлого года по ним утверждено 

девять долгосрочных планов, 
еще по восемнадцати прове-
дена работа по улучшению ка-
чества дорожной сети, нара-
щиванию объемов жилищного 
строительства и цифровизации 
услуг.

Инициатива «Инфраструк-
турное меню» включает на-
бор мер, которые позволяют 
регионам получить финанси-
рование на льготных услови-
ях при строительстве соци-
альных и транспортных соо-
ружений, инженерных сетей. 
Общий объем такой поддерж-
ки — 2,3 триллиона рублей. Са-
мыми востребованными стали 
инфраструктурные бюджет-
ные кредиты. «До 2025 года 
в рамках одобренных проек-
тов предусмотрен один трил-
лион рублей, что поможет вве-
сти и выполнить почти тысячу 
объектов и мероприятий, — ска-
зал Мишустин. — Для таких же 

целей в прошлом году предо-
ставлены специальные казна-
чейские займы на 190 милли-
ардов рублей». Использование 
кредитных средств Фонда на-
ционального благосостояния 
позволило завершить модер-
низацию 720 объектов ЖКХ, 
добавил он.

Обновление общественного 
транспорта в регионах — при-
оритет стратегической ини-
циативы «Мобильный город». 
«В прошлом году в регионы 
поставлено около двух тысяч 
единиц, развивается актив-
но пригородное сообщение», — 
констатировал премьер.

Масштабные изменения во 
всех сферах жизни невозмож-
ны без серьезных цифровых 
преобразований, без повсе-
местного внедрения информа-
ционных технологий, уверен 
Михаил Мишустин. «Нужно не 
только использовать уже име-

ющиеся решения, но, конеч-
но, и активно внедрять и зани-
маться развитием собственной 
научной и интеллектуальной 
базы, — указал он. — Это вызов 
сегодняшнего времени, на ко-
торый надо ответить обязатель-
но, чтобы двигаться дальше».

На цифровую трансформа-
цию государства нацелены сра-
зу пять стратегических инициа-
тив правительства: модернизи-
руется вся телекоммуникаци-
онная инфраструктура, внедря-
ется ускоренное обслуживание 
граждан, формируются ком-
фортные условия для предпри-
нимателей при оказании госу-
дарственных, муниципальных 
и иных услуг. Есть и результа-
ты. «Например, 93% населен-
ных пунктов, где проживает бо-
лее двух тысяч человек, обеспе-
чены покрытием сетей четвер-
того поколения LTE», — расска-
зал Мишустин. Около 115 мил-

лионов записей зарегистриро-
вано на портале Госуслуг, три 
четверти всех уведомлений 
направляются госорганами ис-
ключительно в электронном 
виде. «В прошлом году более 
100 тысяч школьников прошли 
курсы по современным языкам 
программирования, — заявил 
глава правительства. — Свыше 
86 тысяч молодых людей полу-
чили дополнительную ИТ-ква-
лификацию на так называемых 
цифровых кафедрах.

Министерства и ведомства 
премьер-министр предупре-
дил — надо добиться максималь-
но полного достижения всех на-
меченных показателей. «Это 
нужно для сохранения динами-
ки развития государства, для 
подготовки ответов на многие 
вызовы, которые сейчас стоят 
перед страной и вообще перед 
мировой экономикой в це-
лом», — пояснил он.  

ВЛАСТЬ Владимир Путин обсудил с Вячеславом Лебедевым 
гуманизацию правосудия 

Фемида в цифре

Айсель Герейханова

В
ерховный суд РФ счи-
тает своим основным 
приоритетом гума-
низацию законода-
тельства. Сейчас на 
рассмотрении Госду-
мы находится сразу 
несколько важных 
законопроектов, ко-

торые касаются меры пресе-
чения для женщин с детьми, 
совершивших преступления 
небольшой тяжести, больных 
осужденных, а также предпри-
нимателей. Об этом на встре-
че с президентом Владимиром 
Путиным рассказал председа-
тель Верховного суда Вячеслав 
Лебедев.

В начале встречи Владимир 
Путин обратил внимание на 
применение цифровых техно-
логий в судебной сфере. «Знаю, 
что развивается и электрон-
ная форма работы с граждана-
ми, и в прошлом году, по-мо-
ему, около 9 млн документов 
было подано в суды различ-

ных инстанций в электронном 
виде», — сказал глава государ-
ства. Путин указал на то, что 
возникают вопросы, связан-
ные с защитой этой информа-
ции, с защитой законных прав 
и интересов граждан.

Лебедев доложил о работе 
ГАС «Правосудие». «К ней об-
ращений пользователей за год 
около 11 миллиардов», — со-
общил он. Президент с удивле-
нием переспросил цифру. Ле-
бедев подтвердил: речь имен-
но о миллиардах. «Население, 
граждане активно пользуют-
ся возможностью обратить-
ся с запросом через эту систе-
му и получить ответы на те во-
просы, которые возникают при 

подготовке обращения в суд. 
Так что это очень эффектив-
но», — заметил он. «Здорово!» — 
похвалил Путин.

Лебедев также рассказал, 
что растет количество дел, свя-
занных с банкротством. «И над 
этим вопросом мы давно рабо-
тали, как же сократить коли-
чество этих дел. Были предло-
жения, долгое время мы наста-
ивали на том, чтобы это пере-
давалось арбитражным управ-
ляющим, но здесь было очень 
много возражений, со стороны 
в том числе и бизнеса», — пояс-
нил он. В итоге по поручению 
президента был найден другой 
путь, который принимается 
всеми участниками  процесса. 

«Это упрощение процедуры 
банкротства. То есть когда 
по согласию сторон банкрот-
ство может проводиться и во 
внесудебном порядке», — ска-
зал Лебедев. Сейчас соответ-
ствующий законопроект уже 
находится на рассмотрении 
Госдумы.

Основное направление де-
ятельности Верховного суда — 
гуманизация законодатель-
ства. «Мы внесли законопроект 
о том, чтобы мера пресечения 
в отношении женщин, име-
ющих малолетних детей, со-
вершивших преступление не-
большой тяжести, должна быть 
запрещена», — сообщил глава 
ВС. Он добавил, что если речь 
идет о преступлениях средней 
тяжести, но ненасильственных, 
заключение под стражу также 
не применяется. 

Еще один важный законо-
проект по линии гуманизации — 
о разграничении составов пре-
ступлений, совершенных в сфе-
ре предпринимательской дея-
тельности от других преступле-

ний. «Потому что такая неопре-
деленность была: иногда квали-
фицировали преступления, со-
вершенные в сфере предприни-
мательской деятельности, как 
обыкновенное бытовое мошен-
ничество, а это неправильно. 
Такой законопроект тоже вне-
сен», — сказал Лебедев. 

Он также сообщил, что Вер-
ховный суд внес законопроект, 
п р е д у с м а т р и в а ю щ и й  н е -
медленное исполнение реше-
ния суда об освобождении боль-
ного осужденного. «На сегодня 
пока еще существует опреде-
ленная формальная процеду-
ра, необходимая для того, что-
бы освободить, исполнить ре-
шение суда об освобождении. 
В законопроекте мы поставили 
вопрос: в любом случае, если он 
болен, действительно с таким 
заболеванием, то должен быть 
освобожден по болезни из мест 
лишения свободы», — пояснил 
председатель ВС.  

Президент обсудил с Вячеславом 
Лебедевым дальнейшее развитие 
судебной системы. 

Михаил Мишустин: Нужно активно заниматься развитием собственной научной и интеллектуальной базы.

А К Ц Е Н Т

Около 11 миллиардов обращений граждан 
поступило за год в Верховный суд
через ГАС «Правосудие» 

Закон о «наливайках»
На прошлой неделе Государ-

ственная Дума единогласно 
приняла во втором и в оконча-
тельном третьем чтениях за-
конопроект о так называемых 
«наливайках» — алкогольных 
магазинах, маскирующих-
ся под бары в ночное время 
и благодаря этому продолжаю-
щих продажу спиртного после 
11 часов вечера.

Напомню, что в 2006 году 
мы на федеральном уровне 
запретили продажу алкого-
ля с 23.00 до 08.00, оставив 
за регионами право увеличи-
вать время ограничений. Так, 
например, в Санкт-Петербурге 
спиртное нельзя купить в ма-
газинах с 22.00 до 11.00, а в не-
которых регионах запрет всту-
пает в силу уже с 20.00. Но эти 
ограничения не распространя-
ются на заведения обществен-
ного питания.

Конечно, законом преду-
смотрено, что лицензия на роз-
ничную продажу алкоголь-
ной продукции предполагает 
одно из двух: или торговлю, 
или оказание услуг обществен-
ного питания. Осуществление 
и того и другого в одном месте 
запрещено.

Однако розничная прода-
жа пива, сидра, пуаре, медо-
вухи не лицензируется. Поль-
зуясь этим, тысячи магазин-
чиков, торгующих спиртным 
в дневное время, превращают-
ся в кафе после 11 часов вече-
ра и фактически продают сла-
боалкогольные напитки круг-
лосуточно, не нарушая закон. 
Например, по состоянию на 
прошлый год в Москве было 
2200 объектов общественно-
го питания, расположенных 
в многоквартирных домах, но 
только 70 из них имели лицен-
зию на продажу алкогольной 
продукции, остальные вели 
нелицензируемую торговлю 
пивом в ночное время. В Баш-
кортостане лицензию на про-
дажу алкоголя имели менее 
300 объектов общественного 
питания, находящихся в жи-
лых домах, из 1198. В Мур-
манской области — 412 из 1359, 
в Пензенской области — 520 из 
1300, в Иркутской области — 
202 из 1461, в Оренбургской 
области — 46 из 714, в Кур-
ганской области — 17 из 167. 
Остальные заведения — это «на-
ливайки».

К нам поступало большое 
количество обращений от жи-
телей многоквартирных домов, 
в которых располагаются такие 
полумагазины-полукафе. Люди 
жаловались, что «наливайки» 
в ночные часы привлекают асо-
циальных посетителей со всей 
округи, а это, разумеется, вле-
чет за собой шум, драки и дру-
гие беспорядки, которые меша-
ют им спокойно жить.

Принятый нами закон пред-
полагает, что регионы смогут 
вводить запрет на осуществле-
ние розничной продажи слабо-
алкогольных напитков — пива, 
сидра, медовухи — при оказа-
нии услуг общественного пита-
ния, в том числе в многоквар-
тирных домах и на прилегаю-
щих к ним территориях. Таким 
образом, «наливайки» больше 
не смогут реализовывать алко-
голь по ночам и создавать неу-
добства живущим рядом гра-
жданам.

Также мы помним, как 
в 2023 году в результате по-
требления жителями Чува-
шии, Удмуртии, Ульяновской, 
Самарской, Нижегородской, 
Пензенской и Курганской об-
ластей алкогольной продукции 
«Мистер Сидр» пострадали бо-
лее 100 человек, 47 из них скон-
чались. В целях недопущения 
повторения такой ситуации 
новый закон о «наливайках» 
предполагает, во-первых, 
запрет производства алкоголь-
ной продукции с добавлением 
этилового спирта, если она не 
соответствует требованиями 
государственных стандартов 
и технических регламентов. 
Во-вторых, запрещается произ-
водство пивных напитков из 
закупленного пива. В-третьих, 
нельзя будет размещать на эти-
кетке алкогольной продукции 
информацию, способную вве-
сти в заблуждение потреби-
телей относительно состава 
и свойств напитка.

При рассмотрении зако-
на в третьем чтении Госдума 
также приняла постановле-
ние, в котором рекомендо-
вала регионам до 1 октября 
2024 года представить в парла-
мент информацию о ходе реа-
лизации новых норм, что поз-
волит нам проанализировать 
эффективность вводимых огра-
ничительных мер.  

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/5033 

СРЕДА

Андрей Исаев,
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе
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Между тем
Правительство расширило 

меры поддержки жителей при-

граничных территорий, поте-

рявших дома из-за обстрелов. 

Законодательные нормы до сих 

пор содержали принцип одно-

кратности при предоставлении 

бесплатных земельных 

участков льготным категориям 

граждан, перечень которых 

устанавливали регионы. Теперь 

этот принцип отменен для по-

страдавших от украинских об-

стрелов. 

Как подчеркивают в правитель-

стве, такое решение позволит 

избежать правовой коллизии, 

когда пострадавшим семьям 

бесплатно предоставлялись но-

вые дома, а законных основа-

ний для безвозмездного предо-

ставления им земельных 

участков под этими домами не 

было, если ранее они уже полу-

чали землю  бесплатно. Д
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СОВФЕД Валентина 
Матвиенко попросила 
активнее подключать 
новых льготников 
к газовым сетям

Поднажать 
на газ

Дмитрий Гончарук

Более 500 тысяч домовладений страны подключены к 
сетевому газу в рамках догазификации, а физлиц, вла-
деющих сетями газораспределения, обяжут зареги-
стрировать соответствующую организацию. Об этом 
вчера сообщил заместитель председателя правитель-
ства Александр Новак во время «открытого диалога» с 
сенаторами, который провела спикер Совета Федера-
ции Валентина Матвиенко. Обсудили и поставки неф-
ти: на Запад Россия сократила их долю до 15 процен-
тов, а на Восток нарастила до 85 процентов, сообщил 
вице-премьер.

По 893 тысячам договоров о социальной газифика-
ции газ подвели до границ участков, это 81 процент от 
общего числа заявок, рассказал Александр Новак. При 
этом четвертую часть заявок отклонили, чаще всего 
причиной этого стали неправильно оформленные до-
кументы.

В ответ Валентина Матвиенко призвала активнее 
подключать к программе социальной газификации но-
вых льготников. Это участники специальной военной 
операции, члены их семей, инвалиды первой группы, 
а также те, кто ухаживает за детьми-инвалидами. Спи-
кер обратила внимание Новака на то, что по этим ка-
тегориям в полном 
объеме поручение 
президента выпол-
нено пока только 
в 31 регионе, надо 
подтягиваться и 
остальным.

По ее мнению, 
стоит сообщать по-
казатели реально-
го уровня газифи-
кации, а не давать 
цифры ее техниче-
ской возможности, 
так как граждане 
этого не понимают и в итоге неверно воспринимают 
информацию, а желаемое выдается за действительное.

«Вы даете цифры, что средний уровень газифика-
ции в стране 73,8 процента, а в этом году будет 84 про-
цента, но реальный уровень газификации, конечно, 
другой. И люди задают вопрос: что это? Понятно, если 
в дальнем каком-то поселке живет мало людей и про-
тянуть туда газовые сети невозможно, ищут другие 
способы», — заметила глава Совфеда.

Она призвала сенаторов разобраться в причинах 
ситуаций, когда газ проводят до границ участков, а 
дальше дело затормаживается. «Газ — это тепло, это 
благополучие, это уют, люди ждали этого десятиле-
тиями. Вот «Газпром» дошел до участка, а дальше сто-
пор. Разберитесь почему, какая причина? Окажите 
людям поддержку и содействие», — попросила коллег 
Матвиенко.

Также спикер СФ считает, что необходимо 
разобраться, почему так мало соцобъектов — всего 900 
школ, больниц, фельдшерско-акушерских пунктов — 
подали заявки на газификацию. При этом выполнен-
ных подключений — менее ста. По ее мнению, у муни-
ципалитетов нет средств на переоборудование уста-
ревших котельных, и без участия федерального бюд-
жета, поддержки регионов тут не обойтись.

Сенатор от Нижегородской области Ольга Щети-
нина во время разговора с вице-премьером заметила, 
что один из тормозов при реализации программы со-
циальной газификации — проблемы с подключением 
объектов к сетям газораспределения, которые принад-
лежат основным абонентам — юридическим или физи-
ческим лицам.

Новак напомнил, что еще до начала социальной га-
зификации основными абонентами стало достаточно 
много частников. По юрлицам вопрос уже решен — они 
теперь не имеют права «не пускать к трубе».

Еще одна волнующая законодателей тема — объемы 
выпуска топлива, от которых зависит и его цена для 
потребителей. Новак пообещал, что Россия увеличит 
производство дизтоплива к 2030 году на 30 миллионов 
тонн, бензина — на пять миллионов тонн. «Тем самым 
мы покроем за счет бензина все наши текущие и пер-
спективные потребности, а по дизельному топливу у 
нас и так сегодня в два раза больше производится, чем 
потребляется на внутреннем рынке, это позволит нам 
улучшить качество выпускаемой продукции», — про-
должил он.

Что касается поставок нефти на Запад, то они сокра-
тились с 60 до 15 процентов, зато на Восток выросли с 
40 до 85 процентов. По словам вице-премьера, больше 
нефти в нынешних условиях поставить в западном 
направлении невозможно без изменения геополитиче-
ской ситуации.

«Отказавшись от поставок энергоносителей из Рос-
сии, европейские страны хотели нас сильно наказать, 
но в итоге, как и во многих других сферах, нанесли се-
рьезный удар по собственной экономике. В то же вре-
мя благодаря грамотным действиям правительства 
России, наших компаний удалось сформировать пер-
спективную и дружественную географию поставок 
нефти, газа и нефтепродуктов», — констатировала Мат-
виенко. Она добавила, что некоторые европейские го-
сударства «втихаря, не оглашая, через третьи или чет-
вертые каналы все равно закупают нефть и газ, толь-
ко об этом не говорят». По ее оценке, энергетический 
блок сработал по-настоящему профессионально.   

По 893 тысячам 
договоров 
о социальной 
газификации газ 
подвели до границ 
участков

Александр Новак пообещал сенаторам нарастить произ-
водство бензина и закрыть перспективные потребности РФ.
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СПЕЦСЛУЖБЫ

СУД АРЕСТОВАЛ АГЕНТОВ СБУ,  ГОТОВИВШИХ 
ПОКУШЕНИЕ НА РУКОВОДСТВО КРЫМА
Иван Егоров

К
иевский районный суд 
Симферополя отправил 
под стражу на два меся-

ца троих агентов СБУ, которые 
готовили теракт против руко-
водства Крыма.

Подрыв кортежа одного 
из руководителей Республи-
ки Крым готовился по заданию 
Службы безопасности Украины 
в начале феврале, однако был 
предотвращен сотрудниками 
ФСБ.  Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в Центре обществен-
ных связей ФСБ России, задер-
жанные — граждане РФ Влади-
мир Боднарь, его гражданская 
супруга Оксана Шевченко и 
Ананьев В.В. — дали признатель-
ные показания о подготовке 
теракта. На кадрах оперативно-
го видео диверсанты подробно 
рассказали, как были завербо-
ваны сотрудниками СБУ и как 
готовили теракт.

Задержанный Владимир Бод-
нарь сообщил, что был завербо-
ван сотрудниками СБУ на тер-
ритории города Запорожье.

«Они дали задание завезти 
мину американского или немец-
кого производства в Мелито-
поль. Завез ее в газовом котле», — 
рассказал задержанный. Потом, 
по его словам, он вырезал отвер-
стие в газовом баллоне своего 
автомобиля, поместил эту мину 
туда и таким образом провез ее 
через таможню в Крым.

«После этого получил указа-
ние от сотрудников СБУ снять 
гараж и оборудовать там тай-
ник для мины. Позже получил 

задание устроить нападение на 
кортеж с помощью этой мины», 
— признался диверсант. Его су-
пруга Оксана Шевченко расска-
зала чуть больше подробностей 
об их задании.

«Мой муж был задержан в 
Запорожье сотрудниками СБУ 
при пересечении пропускного 
пункта. После чего его завербо-
вали для работы на украинские 
спецслужбы и дали псевдоним 
Механик, — поделилась соучаст-
ница подрывника.

По ее данным, в конце ноя-
бря муж получил задание пере-
везти взрывное устройство в 
Мелитополь. В мае 2023 года 
эту мину супруги уже перевез-
ли в Симферополь и спрятали в 
арендованном гараже.

«В октябре Володя получил 
новое задание — устроить тер-
акт напротив кортежа из двух 
автомобилей с помощью это-
го взрывного устройства», — 
рассказала Шевченко. По ее 
словам, с 26 января по 1 февра-
ля они готовились к теракту — 
следили по телефону за пере-
движением кортежа и искали 
место для теракта. Однако осу-
ществить его не успели — были 
задержаны сотрудниками ФСБ.

На кадрах показано также 
задержание третьего сообщни-
ка супругов-террористов — по-
жилого жителя Крыма Ананье-
ва, у которого было обнаружено 
еще одно дистанционное взрыв-
ное устройство большой мощ-
ности на основе пластита с по-
ражающими элементами.

Как отметили в ЦОС, у подо-
зреваемых обнаружено и изъ-

ято радиоуправляемое само-
дельное взрывное устройство 
(СВУ) кумулятивного действия, 
которым они должны были 
подорвать одну из машин кор-
тежа. 

Устройство было изготовле-
но из доработанной немецкой 
противотанковой противобор-
товой мины DM22 с зарядом 
бризантного вещества на осно-
ве гексогена массой 1,9 кг. Кро-
ме того, были изъяты радио-
передатчик и треножный ста-
нок для размещения пускового 
устройства мины в направле-
нии цели, перьевой стабилиза-
тор мины. 

Также было обнаружено СВУ 
осколочно-фугасного действия, 
состоящее из брикета пластич-
ного взрывчатого вещества за-
рубежного производства на 
основе гексогена С-4 массой 
3,05 кг, электродетонатора 
ЭДП-р и дистанционного взры-
вателя по сигналу с мобильного 
телефона.

Следственным отделом 
УФСБ России по Республике 
Крым и Севастополю возбужде-
ны дела по ч. 1 ст. 30 и ч. 2 ст. 205 
УК РФ — покушение на соверше-
ние теракта и по ч. 3 ст. 222.1 УК 
РФ —  незаконный оборот взрыв-
чатых веществ или взрывных 
устройств. Как отметили в ЦОС, 
мероприятия, направленные 
на установление всех обстоя-
тельств противоправной дея-
тельности, продолжаются.  

МУЖЕСТВО

С ДРОНОМ ВРУКОПАШНУЮ 

Иван Петров

В 
Сети недавно появилось 
видео с бесстрашным бой-
цом, который сбил враже-

ский беспилотник обычной вет-
кой от дерева. И, кстати, это уже 
не первый случай за время СВО, 
когда нашему бойцу удается 
справиться с дроном-камикадзе 
подручными средства или даже 
голыми руками.

Наши бойцы остались живы-
ми и невредимыми благодаря 
находчивости сослуживца, ко-
торый не растерялся при при-
ближении FPV-дрона. На видео, 
опубликованном в телеграм-ка-
нале «Южный фронт», видно, 
что беспилотник застал бойцов 
в лесополосе.

Один военнослужащий бро-

сился на землю, а потом, под-
хватив первую попавшуюся ко-
рягу, сбил ею украинский дрон, 
когда тот подлетел к нему очень 
близко. Дрон был поврежден, 
перевернулся в воздухе, но не 
взорвался. Все это со стороны 
снимал другой беспилотник, 
запись с которого и опублико-
вана.  

Известно, что позывной 
бойца десантно-штурмового 
подразделения — Шома. Ему уже 
даже сделали кофту с надписью 
«Убийца FPV».

Недавно участник СВО из 
Новосибирской области с по-
зывным Дуга тоже отличил-
ся на поле боя. Он сумел голы-
ми руками сбить украинский 
дрон-камикадзе, который наце-
лился на его сослуживцев. Си-

биряк пожертвовал рукой ради 
спасения людей. Ему посек-
ло кисть и пальцы.  Но если бы 
дрон взорвался посреди груп-
пы из 14 бойцов, то мало бы кто 
остался цел. 

Отличился и казак из За-
байкалья, который прятался в 
окопе, а потом резко вскочил и 
ударил дрон мешком с продук-
тами. Прикрепленную к дрону 
гранату деактивировали, а сам 
аппарат отсоединили от акку-
мулятора и забрали в качестве 
трофея. Участника СВО награ-
дили медалью «За отвагу».

Еще один наш боец смог сбить 
дрон-камикадзе с помощью са-
перной лопаты.   

ПОДДЕРЖКА

КВАРТИРНЫЙ ВОПРОС РЕШАЮТ НА ПЕРЕДОВОЙ

Иван Петров

В
оенные специалисты де-
партамента жилищного 
обеспечения Минобороны 

России прибыли в расположе-
ние войск, непосредственно за-
действованных на линии боево-
го соприкосновения. Они, пока 
бойцы на передовой выполняют 
боевые задачи спецоперации, 
решают так называемый квар-
тирный вопрос. И, чтобы не от-
влекать воинов от боевых задач, 
необходимые документы при-
везли прямо на фронт. 

«В качестве дополнительной 
меры поддержки участников 
спецоперации принято реше-
ние подготовить документы на 
выделение жилищных субсидий 
и вручить их военнослужащим 
непосредственно на передо-
вой, не дожидаясь их возвраще-

ния из зоны проведения СВО», — 
рассказали в  минобороны.

Также специалисты прове-
ли выездные консультации с во-
еннослужащими по интересую-
щим их жилищным вопросам.

В то же время в Херсонской 
области семьи стали получать 
компенсации за уничтоженное 
имущество. Как сообщил в сво-
ем телеграм-канале председа-
тель правительства региона Ан-
дрей Алексеенко, власти регио-
на выплатили компенсации 656 
семьям за поврежденное жилье 
или утраченное при обстрелах 
имущество. Всего на эти цели с 
момента начала выплат потра-
чено 202 млн рублей.

«Тем, кто остается в опас-
ных районах и не получил жи-
лищный сертификат, в случае 
повреждения жилья или поте-
ри имущества при обстрелах 

мы выплачиваем компенсации. 
В январе решением облдумы 
на компенсации пострадавшим 
выделили еще 293 млн рублей», 
— сообщил чиновник. 

Алексеенко уточнил, что 
компенсации полагаются, в 
частности, жителям Новой Ка-
ховки, Алёшек, других городов 
и поселков, чьи дома, автомо-
били, имущество пострадали от 
ударов артиллерии и атак дро-
нов украинских военных.

В конце прошлого года гу-
бернатор Херсонской области 
Владимир Сальдо сообщал, что 
жилье в других регионах Рос-
сии по сертификатам приобре-
ли более 55 тысяч жителей, вы-
нужденно покинувших места  
жительства. Получить сертифи-
каты можно было до 1 декабря, 
погасить их нужно до 2 апреля 
2024 года.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Экипаж этого истребителя-бомбардировщика Су-34 уничтожил вражеский пункт управления с помощью авиационных бомб ФАБ-500 с универсальным модулем планирования и коррекции. 

Наши бойцы научились не только ловко управлять дронами-камикадзе, но и сбивать их подручными средствами. 

МИНОБОРОНЫ

РОССИЙСКИЕ ВОЙСКА ПОТЕСНИЛИ ПРОТИВНИКА НА ТРЕХ НАПРАВЛЕНИЯХ

Юрий Гаврилов

З
а истекшие сутки дей-
ствующие на Донец-
к о м  н а п р а в л е н и и 
подразделения груп-
пировки войск «Юг» 
заняли более выгод-
ные рубежи и позиции. 

Также были отра-
жены семь вражеских 

атак и нанесено поражение жи-
вой силе и технике противника 
в районах Клещеевки, Андреев-
ки, Курдюмовки, Новгородско-
го, Георгиевки и Катериновки.  
Об этом вчера сообщили в Ми-
нобороны России.

«ВСУ потеряли убитыми и 
ранеными до 290 военнослужа-
щих, танк, две боевые машины 
пехоты и три автомобиля. Кро-
ме того, в ходе контрбатарей-
ной борьбы поражены артилле-
рийская система М777, гаубица 
«Мста-Б» и радиолокационная 
станция контрбатарейной борь-
бы AN/TPQ-50 производства 
США», — уточнили в ведомстве.

Тактические успехи наших 
войск на Донецком направле-
нии подтвердил советник гла-
вы ДНР Игорь Кимаковский. По 
его словам, из-за больших по-
терь на данном участке фронта 
и крайне усложненных для 

противника условий подвоза 
туда всего необходимого укра-
инские вооруженные формиро-
вания покинули большой укре-
прайон под Донецком. 

«Это довольно внушитель-
ный по фронтовым меркам уча-
сток, откуда противнику при-
шлось уйти», — сказал Кима-
ковский ТАСС. 

Известно о продвижении 
российских частей по меньшей 
мере еще на двух направлениях 
спецоперации. 

На Краснолиманском, в зоне 
ответственности группиров-
ки войск «Центр», российские 
бойцы, как сказано в сводке Ми-
нобороны России, улучшили 
положение по переднему краю. 

Кроме того, они отразили 
две атаки штурмовых групп 
60-й механизированной брига-
ды ВСУ под Ямполовкой в ДНР.  

А еще нанесли поражение жи-
вой силе и технике противни-
ка в районах Торского и Сере-
брянки.

«Потери противника соста-
вили до 240 военнослужащих, 
три боевые бронированные ма-
шины, четыре автомобиля, а 
также самоходная артиллерий-
ская установка «Акация», — до-
ложили наши военные.

На Южно-Донецком направ-
лении, где действует группи-
ровка войск «Восток», нашим 
бойцам для того, чтобы улуч-
шить положение по переднему 
краю, сначала пришлось отра-
зить две вражеские атаки. 

Потом ударить по живой 
силе и технике 58-й мотопехот-
ной бригады ВСУ, 105-й и 128-й 
бригад теробороны у Старомай-
орского и Урожайного в ДНР и 
под Приютным в Запорожье. 

В этих боях противник недо-
считался 195 человек, потерял 
танк и два автомобиля. В ходе 
контрбатарейной борьбы были 
поражены украинские самоход-
ки «Акация» и «Гвоздика».

Довольно горячо в истекшие 
сутки было на Купянском 
направлении. Около Синьковки 
в Харьковской области и Тернов 
на территории ДНР подразделе-
ния группировки войск «Запад» 
отразили шесть атак штурмо-
вых групп 25-й воздушно-де-
сантной, 30-й, 44-й механизи-
рованных бригад ВСУ и 18-й 
бригады нацгвардии Украины. 

Потери противника на этом 
направлении — до 35 боевиков и 
два автомобиля.

В от  ч т о  в  м и н о б о р о н ы 
рассказали о ситуации на За-
порожском направлении. Там 
основные события вновь разво-
рачивались в районах населен-
ных пунктов Работино, Несте-
рянка и Пятихатки. 

Российские войска при под-
держке артиллерии нанесли 
удары по 128-й горно-штурмо-
вой, 65-й и 118-й механизиро-
ванным бригадам ВСУ. 

В результате у противника 
выведены из строя более 95 во-
еннослужащих, поражены две 
бронемашины и два пикапа.

В ходе контрбатарейной 
борьбы под огнем оказались 
вражеское орудие Д-20 и само-
ходка «Гвоздика».

Добавим к этому потери ВСУ 
на Херсонском направлении — 
до 30 человек и два автомобиля.

Наши летчики, ракетчики, 
артиллеристы и операторы бес-
пилотников в минувшие сутки 
уничтожили вражеский склад с 
авиационными средствами по-
ражения и нанесли удары по жи-
вой силе и технике противника 
в 112 районах.

В Минобороны России доба-
вили, что российские средства 
ПВО сбили два реактивных сна-
ряда HIMARS.  Кроме того, на 
территории ЛНР, ДНР, в Харь-
ковской и Херсонской областях 
уничтожено 30 украинских дро-
нов.  

Общий список вражеских 
потерь с начала специальной 
военной операции на сегодняш-
ний день выглядит так. Уничто-
жено 568 украинских самоле-
тов, 265 вертолетов, 11 863 бес-
пилотника.

Поражено 462 комплек-
са ПВО, 14 927 танков и дру-
гих боевых бронемашин, 1217 
реактивных систем залпового 
огня, 7973 орудия полевой ар-
тиллерии и минометов.  

А К Ц Е Н Т

Под Донецком вооруженные формиро-
вания Украины за сутки потеряли 
до 290 военнослужащих, танк, две бое-
вые машины пехоты и три автомобиля

АРСЕНАЛ

САМОХОДКА С «ЗОНТИКОМ» И «ЦИФРОЙ» ПОД БРОНЕЙ   

Юрий Гаврилов

М
и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
опубликовало новое 
видео боевой работы на 

Купянском направлении спе-
цоперации расчетов самоход-
ных артиллерийских устано-
вок 2С-19 «Мста-С». В ходе вы-
полнения огневых задач такие 
самоходки поражают артилле-
рийские батареи ВСУ, разруша-
ют оборонительные сооруже-
ния противника, подавляют его 
пункты управления, уничтожа-
ют вооружение и военную тех-
нику украинской армии и наци-
оналистических батальонов.  

Стрельбу 152-мм гауби-
цы «Мста-С» ведут на дально-
стях до 30 километров с закры-
тых огневых позиций. Или бьют 
прямой наводкой без предвари-
тельной подготовки укрытий. 

Это вовсе не значит, что САУ 
оставляют без защиты. Напри-
мер, на видео хорошо про-
сматривается своеобразный 
«зонтик» из камуфляжной сет-
ки, который нависает над само-
ходкой. Он не только маскирует 
машину, но и предохраняет ее 
от атак украинских дронов.

В ходе стрельбы расчеты 
«Мсты» применяют фугасные, 
осколочно-фугасные и высоко-
точные боеприпасы. Это позво-
ляет наносить максимальный 
урон фортификационным со-
оружениям, заглубленным бе-
тонированным укреплениям и 
бронетехнике противника.

После выполнения задачи 
расчеты быстро меняют огне-
вые позиции. Для того чтобы 
исключить потери от ответно-
го огня ВСУ. Самоходчики так 

перемещаются несколько раз в 
день. Подобная тактика кругло-
суточной артиллерийской кару-
сели дезориентирует противни-
ка, заставляет его впустую тра-
тить боезапас, помогает развед-
ке вскрывать места расположе-
ния замаскированных враже-
ских огневых точек. 

Вообще-то «Мста» — не одно 
орудие или машина, а целое се-
мейство артиллерийских си-
стем. В зоне СВО широко при-
меняется буксируемая гаубица 
«Мста-Б». Кроме того, на воору-
жении Российской армии име-
ются несколько модификаций 
самоходок — «Мста-С», «Мста-
СМ», «Мста-СМ1/2». 

Хотя эта мобильная гауби-
ца была принята на вооруже-
ние нашей армии более тридца-
ти лет назад, прошла несколько 
этапов усовершенствования, 
конструкторы считают, что она 
далеко не исчерпала свой мо-
дернизационный потенциал.

По словам экспертов, сего-
дня «Мста-С», точнее говоря, ее 
наиболее современные вариан-
ты — 2С19М1 и 2С19М2 — произ-
водятся серийно и по такти-
ко-техническим параметрам не 
уступают или даже превосходят 
зарубежные аналоги.  

Тем не менее тактико-тех-
нические возможности само-
ходки постоянно стараются 

нарастить, в том числе исходя 
из опыта ее применения в зоне 
спецоперации. Судя по пре-
дыдущим работам, речь мо-
жет идти об увеличении скоро-
стрельности, маневренности и 
дальности ее стрельбы.  

Вот как отзываются о неко-
торых преимуществах «Мсты» 
на заводе-производителе. Там 
утверждают, что ее важное до-
стоинство — большая для данно-
го типа вооружения дальность 
стрельбы. Благодаря автомати-
зированному заряжанию темп 

стрельбы подготовленными 
боеприпасами у «Мсты» состав-
ляет от восьми до десяти и более 
выстрелов в минуту. 

Если учесть,  что в  бое-
комплекте из 50 снарядов име-
ются в том числе активно-ре-
активные постановщики помех 
и высокоточные управляемые 
боеприпасы «Краснополь», 
преимущества гусеничной гау-
бицы становятся очевиднее. 

Отдельно стоит сказать о вер-
сии «Мсты» с индексом 2С19М2. 
Она пользуется особым уваже-
нием у артиллеристов. Эта само-
ходка оснащена дополнитель-
ными приборами-индикатора-
ми наводчика и заряжающего, 
бортовой электронно-вычис-
лительной машиной с модемом, 
дисплеем и цифровым датчиком 
угла возвышения орудия.

В а ж н о е  п р е и м у щ е с т в о 
«Мсты-СМ2» — возможность 
выбирать цели и наводить ору-
дие как при помощи специаль-
ной автоматизированной си-
стемы с пункта управления ко-
мандира батареи, так и непо-
средственно в боевом отделе-
нии машины. 

Вкупе с автоматизирован-
ным удалением стреляной гиль-
зы, усиленным бронированием, 
возможностью боевой работы 
от агрегата питания внесенные 
в «Мсту» усовершенствования 
сделали эту самоходку надеж-
ным средством уничтожения и 
подавления вражеских артил-
лерийских и минометных бата-
рей, бронетехники и пунктов 
управления.  

В боекомплект самоходки «Мста-С» 
из 50 снарядов могут входить 
высокоточные управляемые 
боеприпасы типа «Краснополь».

— Видео допроса подозреваемых 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2737164

— Фото смотрите на сайте
rg.ru/art/2713016

— Смотрите видео на сайте
rg.ru/art/2734537
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БЕЗОПАСНОСТЬ Николай 
Патрушев: Основная 
доктрина Киева — террор

Не запугают

Иван Егоров, Курган

В связи с увеличением попыток совершения диверсий 
и террористических актов со стороны Украины в от-
ношении российских объектов инфраструктуры осо-
бую значимость приобретают мероприятия по защи-
те населения. Об этом на совещании по вопросам нац-
безопасности, которое прошло во вторник в Кургане, 
заявил секретарь Совбеза России Николай Патрушев.

По его данным, в условиях проведения специальной 
военной операции участились попытки вербовки рос-
сийских граждан для осуществления преднамеренных 
поджогов административных зданий, объектов транс-
портной, энергетической и промышленной инфра-
структуры.

«В 2023 году на территории Уральского федераль-
ного округа совершено девять диверсий и терактов, 
предотвращено 23 преступления террористического 
характера», — сообщил секретарь Совбеза.

В этой связи он поручил уполномоченным органам 
усилить антитеррористическую защищенность крити-
чески важных и потенциально опасных объектов, мест 
массового пребывания людей. А также усилить опера-
тивно-разыскную работу по своевременному преду-
преждению преступлений террористического харак-
тера и выявлению лиц, склонных к их совершению.

В то же время, как заметил секретарь Совбеза,  ки-
евский неонацистский режим на фоне отсутствия 
успеха на поле боя и сокращения помощи от своих 
западных курато-
ров пытается по-
средством терактов 
на территории Рос-
сии продемонстри-
ровать подобие со-
противления рос-
сийской армии. 

«Безжалостно 
и преднамеренно 
бьют по сугубо гра-
жданским объек-
там, как это было 
при ударах по жи-
лым кварталам и 
местам массового скопления мирных людей в Белго-
роде, Донецке, Лисичанске и других российских горо-
дах»,— подчеркнул Патрушев. 

При этом, по его словам, киевские власти не жале-
ют и собственных людей. 

«Так, 24 января с украинской территории с исполь-
зованием американских ракет под Белгородом был 
сбит военно-транспортный самолет Ил-76, на кото-
ром по договоренности с целью обмена перевозили 65 
украинских военнопленных», — констатировал секре-
тарь СБ России.

В  то же время он отметил, что, несмотря на пред-
принимаемые попытки запугать население России 
террористическими атаками и обстрелами нашей тер-
ритории, цели специальной военной операции по де-
милитаризации и денацификации Украины, устране-
нию военных угроз России будут достигнуты. По сло-
вам Патрушева, прежде всего это будет сделано благо-
даря мужеству, отваге и стойкости наших воинов.

Что касается других проблемных вопросов, то, по 
данным Патрушева, из-за значительной изношенно-
сти оборудования на промышленных объектах высо-
кими остаются риски возникновения чрезвычайных 
ситуаций техногенного характера. При этом повышен-
ной аварийностью отличаются предприятия топлив-
но-энергетического комплекса. Так, в Тюменской об-
ласти за последние пять лет зафиксировано около 15 
тысяч локальных инцидентов на объектах трубопро-
водного транспорта, в результате которых загрязне-
но 20 тысяч гектаров земли, ущерб составил более 6 
млрд рублей. Ненадлежащее техническое состояние в 
регионах округа объектов жилищно-коммунального 
хозяйства зачастую становится причиной серьезных 
проблем для населения. Так, в январе в Кургане из-за 
аварии без воды остались десятки жилых домов и со-
циальные объекты.  

Как заметил секретарь Совбеза, снежная зима и су-
ровые морозы в этом году обострили проблемы изно-
шенности коммунальных сетей, нехватки снегоубо-
рочной техники, недостаточного внимания со стороны 
органов местного самоуправления к подготовке отопи-
тельного сезона.

В Свердловской и Челябинской областях сохраня-
ется неудовлетворительное состояние ряда гидротех-
нических сооружений. Во многих регионах остаются 
нерешенными задачи, связанные с внедрением совре-
менных технологий прогнозирования чрезвычайных 
ситуаций, отмечается нехватка сил и средств, необхо-
димых для предотвращения и ликвидации последствий 
чрезвычайных ситуаций.

После совещания Николай Патрушев осмотрел 
производство ведущего  в стране производителя бро-
нетехники «Курганмашзавод». Ему показали боевые 
машины пехоты БМП-3, десантные бронетранспор-
теры БТР-МДМ, а также перспективные беспилот-
ные эдектровездеходы «МобиДик» и другую технику. 
Все боевые машины сегодня отгружаются с завода с 
комплектами дополнительной защиты — броневыми и 
решетчатыми экранами, так называемыми козырька-
ми. Предприятие не только освоило их производство, 
но и в десятки раз нарастило выпуск, по сравнению с 
2022 годом.

Патрушев и гендиректор завода Игорь Гиске об-
судили развитие предприятия, основные его эконо-
мические показатели, выполнение государственно-
го оборонного заказа, а также подготовку рабочих и 
инженерных кадров. Гиске рассказал Патрушеву, что 
в прошлом году на «Курганмашзавод» трудоустроены 
3000 человек. В настоящий момент предприятие гото-
во принять на работу еще более тысячи человек, в том 
числе, около 500 — на основное производство.  

ТРАНСПОРТ Поток авиапассажиров восстанавливается

Набираем высоту
Валерия Лобко

П
оток пассажиров в авиа-
перевозках восстанавли-
вается. В 2023 году рос-

сийские авиакомпании пере-
везли 105 млн человек, на 10% 
больше, чем в 2022 году. Об 
этом рассказал министр транс-
порта Виталий Савельев в ходе 
открытия 11-й Националь-
ной выставки и форума инфра-
структуры гражданской авиа-
ции NAIS. 

Результаты по пассажир-
ским перевозкам, которые по-
казала российская гражданская 
авиация в прошлом году, на 2 
млн пассажиров превзошли 
планировавшиеся показатели. 
На внутрироссийских направ-
лениях было перевезено 82,7 
млн человек, а на международ-
ных — 22,3 млн чел.

«Гражданская авиация Рос-
сии — это наша национальная 
гордость. В прошлом году мы от-
метили столетие гражданской 
авиации, и за это время авиа-
торы не раз доказывали, что 
способны добиваться постав-
ленных целей и решения за-
дач в любых условиях», — заме-
тил первый вице-премьер Ан-
дрей Белоусов. С начала этого 
десятилетия российская гра-
жданская авиация проходит 
одни из самых тяжелых испыта-
ний за всю свою старинную ис-
торию, добавил он. 

Тем не менее авиатранспорт-
ная отрасль в новых геополити-
ческих и экономических усло-
виях продолжает развивать-
ся. Растет не только пассажи-
ропоток, но и расширяется на-
циональная маршрутная сеть 
авиаперевозок. Способствует 
этому модернизация объектов 
аэродромной инфраструкту-
ры, открытие современных тер-
миналов, подчеркнул министр 
транспорта. По словам Савелье-
ва, стабильной работы авиао-
трасли удалось достичь благо-
даря мерам господдержки, сла-

женному межведомственному 
взаимодействию и координа-
ции усилий с бизнес-сообще-
ством, коллективами авиапред-
приятий.

«Сегодня перед отраслью 
стоят новые задачи. Среди них 
— увеличение парка за счет но-
вых отечественных воздушных 
судов, развитие беспилотной 
авиации, внедрение цифровых 
технологий и сервисов. Хочу в 
очередной раз подчеркнуть без-
условную важность техноло-
гического суверенитета отече-
ственной гражданской авиа-
ции», — отметил Савельев.

Достижение технологиче-
ского суверенитета в авиации 
сейчас связано с созданием 
современного авиапарка отече-
ственного производства. Возро-
ждение отечественного самоле-
тостроения — это «не простой 
вызов, который стоит перед 
нами», — заметил генеральный 

директор ПАО «Объединен-
ная авиастроительная корпо-
рация» Юрий Слюсарь. По его 
словам, серийное производство 
самолетов сейчас продолжает 
расширяться, в данный момент 
есть решения, связанные с ре-
сурсом обеспечения новой про-
граммы. Активное расширение 
производства идет параллельно 
с подготовкой к поставкам пол-
ностью отечественных само-
летов.

Совершенствуются и техно-
логии обеспечения безопасно-
сти на авиатранспорте. По сло-
вам руководителя Росавиации 
Дмитрия Ядрова, количество 
несчастных случаев с 2021 года 
снизилось на 25%.

Предпринимаемые шаги по 
импортозамещению и дости-
жению технологического су-
веренитета продемонстриро-
вала открывшаяся выставка. В 
ней приняли участие более 110 

компаний из 13 регионов Рос-
сии, Беларуси, Китая и Ирана. 
На стендах — широкий спектр 
последних образцов техники, 
оборудования и технологий. 
Например, средства техниче-
ского освещения, беспилот-
ные летающие системы, рамки 
безопасности и быстровозво-
димые конструкции. Здесь же 
системы считывания биомет-
рии, современные ленты для по-
грузки багажа, колесная техни-
ка и многое другое. На выставке 
также представлены последние 
достижения в области НИОКР, 
производства и компонентной 
базы для беспилотников и сред-
ства борьбы с ними.  

ФИНАНСЫ 

Ипотеку 
для айтишников 
продолжат 
выдавать

ЛИМИТЫ 
ПРОГРАММ
Олег Капранов

Минцифры подготовило проект 
постановления об увеличении 
лимита программы льготной 
ипотеки для специалистов в 
сфере IT. Ранее ряд банков объ-
явили о том, что прекращают 
выдачу такой ипотеки в связи с 
исчерпанием лимитов.

Такое решение было при-
нято в связи с большим спро-
сом представителей этой от-
расли на банковские продук-
ты, предоставляемые в рамках 
мер поддержки IT-отрасли, 
реализованных в 2022 году. 
Как рассказали в пресс-служ-
бе минцифры, документ уже 
направлен на согласование в 
правительство.

В минцифры напомнили, что 
максимальная ставка по креди-
ту равняется 5%, однако мно-
гие банки ее снижают. При этом 
получить ипотеку могут работ-
ники всех аккредитованных 
IT-организаций в возрасте от 
18 до 50 лет.

Также минимальный порог 
по зарплате должен равнять-
ся 70—150 тыс. руб. в зависи-
мости от региона. Специали-
стам до 35 лет подтверждать 
уровень зарплаты не требу-
ется. Размер кредита зависит 
от региона, где заемщик соби-
рается приобретать жилье. В 
регионах-миллионниках она 
может достигать 18 млн руб., 
а в других регионах — до 9 млн 
руб.  При этом, как указано на 
портале Госуслуг, IT-ипоте-
ку можно сложить с суммой, 
взятой в кредит по рыночной 
или другой льготной ставке. 

Тогда общая сумма кредита 
увеличится до 30 млн руб. для 
регионов-миллионников и 15 
млн руб. для других регионов. 
«Возможность оформить кре-
дит действует до конца 2024 
года», — добавили в пресс-
службе министерства.

Минфин поддерживает уве-
личение лимитов по IT-ипо-
теке. «В рамках мониторинга 
реализации льготных ипотеч-
ных программ Минфин России 
в рабочем порядке поддержал 
увеличение лимитов по IT-ипо-
теке, чтобы не допустить оста-
новки программы», — говорит-
ся в заявлении.

Ранее целый ряд банков, 
в том числе Сбербанк, ПСБ 
банк, МТС банк, РНКБ и Банк 
Санкт-Петербург, объявляли 
об остановке выдачи IT-ипо-
теки по причине израсходо-
вания лимитов, выделенных 
на нее средств, и высокого 
спроса.  

 «На текущий момент ДОМ.
РФ обеспечивает перераспре-
деление оставшихся лимитов 
тем банкам, у кого они закон-
чились(около 39 млрд руб.)», — 
сообщили в минфине.

Программа льготной ипо-
теки для IТ-специалистов в со-
ответствии с указом президен-
та действует с июля 2022 года. 
Ставка для сотрудников ак-
кредитованных при минциф-
ры российских IТ-компаний, 
составляет до 5% годовых при 
первоначальном взносе в 15%.

В программе участвовали 44 
банка, с начала действия IT-и-
потеки, по данным, которые 
приводит ДОМ.РФ,  они выдали 
более 48 тыс. кредитов на сум-
му 420 млрд руб.

В 2023 году правила предо-
ставления льготной ипотеки 
для сотрудников IT-компаний 
упростились. В частности, был 
снижен необходимый уровень 
дохода, расширены возраст-
ные рамки, при этом сотруд-
ники до 35 лет включительно 
больше не должны подтвер-
ждать минимальный уровень 
зарплаты.  

Неподъемный 
процент

В середине декабря 
ВТБ улучшил условия 
по всем сберегатель-

ным продуктам. Максимальную 
доходность 16% годовых могут 
получить новые клиенты.

Альфа-Банк с 1 января по-
высил ставку по накопитель-
ному счету до 16% для тех, кто 
откроет его впервые. Пром-
связьбанк в декабре повысил 
ставки по срочным вкладам для 
розничных клиентов до 15,2% 
годовых. МКБ запустил в янва-
ре вклад с доходностью 16,2% 
годовых на шесть месяцев. Газ-
промбанк с января предлагает 
вклад с максимальной ставкой 
15,8% годовых.

Впрочем, такие ставки — ско-
рее, исключение. Согласно дан-
ным финансовых маркетплей-
сов, на которые ссылается стар-
ший директор по банковским 
рейтингам агентства «Эксперт 
РА» Иван Уклеин, средняя став-

ка по накопительным счетам со-
ставляет около 10—12%, а сре-
ди крупных банков около 12— 
12,5%. «Ставки на уровне 16% 
присутствуют только на срок 
промопериода для новых кли-
ентов и на ограниченную сум-
му. Ставки в диапазоне 13—15%, 
как правило, доступны только 
при выполнении определенных 
условий (зачисление зарплат/
пенсий, покупки на определен-
ную сумму в месяц и так да-
лее)», — добавил Уклеин.

По данным ЦБ, средняя мак-
симальная ставка по вкладам в 

рублях десяти крупнейших рос-
сийских банков во второй де-
каде января составила 14,87%. 
Если Банк России 16 февраля 
снизит ключевую ставку, так-
же поступят и банки со ставка-
ми по вкладам. Однако ждать от-
тока денег людей с депозитов не 
стоит, считают эксперты.

«Когда ставку задрали до 
20% в конце февраля 2022 года, 
наибольший приток средств 
во вклады наблюдался с марта 
по май. С сентября, когда срок 
вкладов стал подходить к кон-
цу, пошел отток. При этом уже 

к середине июня ставка была 
на уровне 9,5%», — напомина-
ет эксперт по фондовому рын-
ку «БКС Мир инвестиций» Люд-
мила Рокотянская. Согласно 
заявлениям главы Банка России 
Эльвиры Набиуллиной, резко-
го снижения ключевой ставки 
в этот раз ждать не следует. «В 
таком случае приток средств 
во вклады может носить более 
пролонгированный характер», 
— полагает Рокотянская.

По данным ЦБ, за 2023 год 
сбережения населения в банках 
прибавили почти 20%, или 7,4 
трлн руб. Это почти втрое выше 
показателей 2022 года. Такую 
динамику регулятор объясня-
ет социальными и бюджетными 
выплатами, ростом зарплат и 
возвратом наличных в банки на 
фоне роста ставок по вкладам.

Сезонный приток средств в 
депозиты показывают декабрь 
и март, говорит Иван Укле-

ин. Это связано, в частности, с 
выплатами годовых премий. В 
январе, по мнению Игоря До-
донова, можно ожидать отто-
ка денег с депозитов. Рокотян-
ская, наоборот, считает, что ян-
варская статистика может пре-
взойти декабрьскую. Все, что 
хотели, люди потратили в кон-
це года, а сейчас возвращаются 
к сберегательному поведению.

Что касается этого года в 
целом, эксперты считают, что 
благодаря относительно высо-
ким депозитным ставкам при-
ток средств в банки продолжит-
ся, хотя и не такими высокими 
темпами, как в прошлом году.  

Сезонный приток средств во вклады 
ожидается в марте, когда будут 
выплачиваться годовые премии. 

Сегодня цели авиаотрасли — попол-
нение парка отечественными само-
летами, цифровизация сервисов.

А К Ц Е Н Т

По данным ЦБ, за 2023 год сбережения 
населения в банках прибавили 
почти 20%, или 7,4 трлн рублей

КОНТРОЛЬ 

Контрабанды 
золота 
стало меньше

ЦЕНЫ НЕТ

Екатерина Свинова

По итогам 2023 года случа-
ев контрабанды золота стало 
меньше. Если в 2022 году та-
моженными органами России 
было возбуждено пять уголов-
ных дел по фактам незаконного 
перемещения золота из 18 дел 
по всем драгметаллам и юве-
лирным изделиям, то в 2023 
году — только два дела из 33. Об 
этом «РГ» рассказали в Феде-
ральной таможенной службе 
(ФТС).

Золото теряет популярность 
у контрабандистов, тогда как 
количество выявленных нару-
шений растет. В 2023 году тамо-
женные органы пресекли неза-
конное перемещение драгоцен-
ных металлов и ювелирных из-
делий на 1,2 млрд руб., что в  в 
1,5 раза больше, чем в 2022 году. 
Фиксировались случаи контра-
банды золота  под видом това-
ров для личного пользования, 
пояснили в ФТС. 

Законодательством физли-
цам не запрещен вывоз для лич-
ного пользования драгоценных 
металлов. Но чтобы не возник-
ло вопросов на таможне, золо-
тые слитки лучше упаковать в 
специальные контейнеры, кото-
рые защитят от повреждений, а 
также иметь при себе докумен-
ты, подтверждающие право соб-
ственности на драгметаллы и их 
происхождение, рекомендует 
директор по инновационному 
развитию «Спецсвязи» Ольга 
Ишмаева. 

Ранее представители туро-
трасли заявили, что недекла-
рируемый лимит на ввоз в РФ 
иностранной валюты стоит уве-
личить с нынешних 10 тыс. до 
30 тыс. долларов, так как кар-
ты зарубежных банков не рабо-
тают в РФ, и зарубежные гости 
сталкиваются со сложностями 
при оплате услуг и товаров.  

Николай Патрушев осмотрел «Курганмашзавод» — 
ведущее предприятие страны по производству бронетехники.

Безжалостно 
и преднамеренно 
бьют по сугубо 
гражданским 
объектам 
и мирным жителям 

Из-за очень 
высокого спроса 
минфину 
и минцифры 
пришлось 
скорректировать 
лимиты 
на IT-ипотеку

— Инвестиции в пенсию 
или золото: во что россиянам 
вложить деньги в 2024 году
rg.ru/art/2719204

— Видео и фото смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2737340
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420
МИЛЛИАРДОВ РУБЛЕЙ

и 48 тысяч кредитов уже выда-

ны по IT-ипотеке
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТРЕНД Покупатели 
все чаще сами ищут жилье

Тайный агент

Марина Трубилина

За десять лет доля покупателей жилья, которые ищут 
квартиры самостоятельно, без риелторов, выросла в 
2,5 раза. Как адаптировались к этому специалисты по 
недвижимости, рассказали участники рынка.

Соотношение обращений частных лиц, занимаю-
щихся поиском квартир на вторичном рынке самосто-
ятельно, к запросам риелторов, которые ищут объек-
ты для своих клиентов, в 2023 году составило 73,4% 
к 26,6%, подсчитали эксперты агентства недвижимо-
сти «PRO ОБМЕН». Еще десять лет назад на подобные 
запросы приходилось не более 25—30% от общего ко-
личества. 

В целом потребность в агентах и агентствах недви-
жимости не падает, но изменился запрос. В начале 
2010-х годов клиенты обращались к риелторам пре-
имущественно за комплексной услугой — им нужен 
был подбор объекта, организация и проведение сдел-
ки. Сейчас же большая часть покупателей самостоя-
тельно ищут жилье, 
прозванивают объ-
явления, договари-
ваются о просмот-
рах, а с риелтором 
начинают взаимо-
действовать уже 
на этапе внесения 
аванса.

До 95—98% сде-
лок проходит при 
участии риелтора 
с одной из сторон, 
но порядка 50—55% покупателей действительно за-
нимаются поиском объекта самостоятельно, а далее 
нанимают юриста либо риелтора или же заказывают 
услугу по сопровождению сделки в агентстве, гово-
рит управляющий директор сети «МИЭЛЬ» Александр 
Москатов. 

Связана эта тенденция с появлением открытых 
сайтов — агрегаторов объявлений о недвижимости, а 
также с доступностью экспертной информации — в ин-
тернете можно найти множество статей с советами про-
фессионалов по подбору квартиры и сбору документов. 

Сделки с недвижимостью намного сложнее, чем 
покупка, например, бытовой техники, говорит дирек-
тор офиса продаж вторичной недвижимости Est-a-Tet 
Юлия Дымова. «Говорить, что профессия риелтора 
уходит в прошлое, преждевременно, — считает она. — 
Низкоквалифицированные специалисты становятся 
менее востребованными, но опытные риелторы все-
гда будут в цене. В 2023 году на них был повышенный 
спрос». 

При этом риелторы стали расширять спектр услуг 
— например, те, кто ранее специализировался только 
на вторичном рынке, вовлекаются и в работу с ново-
стройками, предлагая своим клиентам полный пакет 
услуг: от продажи старого жилья до покупки нового. 
Это позволяет им не только сохранить прежний уро-
вень дохода, но и в значительной мере его увеличить, 
подчеркивает эксперт.   

АЛКОГОЛЬ В России 
появилось больше 
полутора тысяч новых 
алкогольных брендов 

Крепко взялись

Татьяна Карабут

В 2023 году российские потребители алкоголя актив-
но переключались на альтернативное крепкое спирт-
ное: джин, ром, настойки. Этот тренд будет характерен 
и для 2024 года. В винах в этом году рост цен будет 
умеренным, несмотря на существенный рост акци-
зов с мая. При этом и в крепком алкоголе, и в вине ха-
рактерен рост интереса потребителей к российским 
напиткам. К таким выводам пришли эксперты «Алко-
Конгресса» в рамках выставки «Продэкспо».

По данным NielsenIQ, рынок товаров повседневно-
го спроса в 2023 году восстанавливался за счет продук-
тов и алкоголя. Непродовольственные товары и табак в 
натуральном выражении продолжают падать. 

Ассортимент алкоголя в 2023 году вырос на 4% — 
было запущено 1610 новых брендов. Самый большой 
прирост продаж обеспечили алкогольные коктейли (бо-
лее 40%), джин (почти четверть) и вермуты (21,6%). 
Производство водки 
в 2023 году немного 
снизилось (менее 
1% — около 800 тыс. 
дал). С одной сторо-
ны, просел экспорт 
и вырос импорт. С 
другой стороны, на-
блюдается явное 
смешение спроса 
в альтернативные 
крепкие напитки, 
говорит президент 
Ассоциации произ-
водителей «Русской 
водки» Владислав Спирин. Сейчас отечественный джин 
стоит в среднем 350 руб. за бутылку, а водка — 300 руб. 
Потребителю интересно попробовать новое за прием-
лемую цену. Еще в 2022 году отечественные производи-
тели начали активно осваивать производство джина и 
виски. При этом если в 2022 году импорт этих крепких 
напитков существенно сократился, в 2023 году наблю-
дается восстановление поставок из-за рубежа, отмечает 
Спирин. На рынке профицит крепкого алкоголя. И для 
поддержки отечественных производителей сейчас было 
бы хорошо, если бы поставки импорта ограничили, счи-
тает эксперт. Что касается тихих и игристых вин, здесь 
с 1 мая ожидается серьезный рост акцизов. Но цены по-
кажут более умеренный рост, считает вице-президент 
Российской ассоциации экспертов рынка ритейла, ру-
ководитель проекта WineRetail Александр Ставцев. Ведь 
повышение цен приведет к снижению продаж и продав-
цы будут всячески стараться удерживать покупателя. 
К тому же поставщики закупили максимум вина до по-
вышения акцизов, что позволит, постепенно распрода-
вая его, минимизировать рост цен. Тем не менее Став-
цев прогнозирует по итогам года небольшое снижение 
продаж вин. Потребители обратят внимание на другой 
алкоголь — прежде всего слабоалкогольные коктейли, 
прогнозирует эксперт.  

НАУКА Этические проблемы, связанные с развитием генных технологий, 
решаются с учетом национальных интересов

Не навреди
Ирина Невинная

С 
развитием генетики и мо-
лекулярных медицинских 
технологий возникают 

все новые этические пробле-
мы. Насколько глубоко можно 
вмешиваться в человеческий 
геном? Как найти баланс меж-
ду соблюдением прав пациен-
та и общественными интере-
сами? Как проводить клиниче-
ские исследования инновацион-
ных лекарств и новых способов 
терапии, не нанеся вреда участ-
никам испытаний? Этой слож-
ной теме было посвящено пле-
нарное заседание Всероссий-
ской мультимедийной конфе-
ренции «Биоэтика и генетика: 
вызовы XXI века», приурочен-
ное к 60-летию Хельсинкской 
декларации Всемирной меди-
цинской ассоциации, учредив-
шей основные этические прин-
ципы в этой области.

«Это уже четвертая по счету 
конференция по биоэтике, у нас 
сложился авторитетный круг 
общения, и очень важно, что мы 
следуем принципу междисци-
плинарного подхода: приглаша-
ем к обсуждению специалистов 
из разных областей — ученых, 
медиков, правоведов, предста-
вителей пациентского сообще-
ства, общественных организа-
ций и конфессий, чтобы поис-
ки решений были максималь-
но объективными», — сказала 
модератор заседания, замдека-
на по науке факультета фунда-
ментальной медицины МГУ им. 
Ломоносова, член президиума 
Российской ассоциации содей-
ствия науке, ведущий научный 
сотрудник НМИЦ эндокрино-
логии Минздрава России Мария 
Воронцова.

 Генетическая наука бурно 
развивается — биомолекуляр-
ные, генно-инженерные техно-
логии все шире применяются в 
различных областях, включая и 
медицину, открывая качествен-
но новые возможности. Но од-

новременно с этим перед учены-
ми, медиками, организаторами 
здравоохранения встает множе-
ство этических вопросов, свя-
занных с тем, насколько глубо-
ко можно вмешиваться в челове-
ческий геном, как проводить ис-
следования, включая и клиниче-
ские испытания новых лекарств 
и медтехнологий с участием че-
ловека, чтобы не нарушать прав 
участников.

 «Именно Хельсинкская де-
кларация заложила базу, на ко-
торую опирается научное и ме-
дицинское сообщество уже 
шесть десятков лет, и понятно, 
что по мере развития науки и 
возможностей медицины де-
кларация не раз пересматрива-
лась и дополнялась», — расска-
зал председатель совета по эти-
ке при Минздраве России, акаде-
мик РАН Александр Хохлов. При 
этом основной ее принцип оста-
ется неизменным — при прове-
дении научных исследований и 
клинических испытаний в при-
оритете защита здоровья и прав 
пациента. Исследователи обяза-
ны оценивать возможные плю-
сы и минусы результатов своей 
работы, исходить из того, чтобы 
ожидаемая польза той или иной 
инновации — будь то новое ле-
карство, средство диагностики 
или медицинская технология 
— была выше рисков при разра-
ботке и применении.

«Медицинские исследова-
ния оправданны только в том 
случае, если в итоге популяция 
получает пользу от результа-
тов, повышается доступность 
инновационных терапевтиче-
ских, диагностических мето-
дик. Причем ответственность 
исследователей перед участни-
ками должна сохраняться и по-
сле окончания испытаний, и в 
тех случаях, когда результат ока-
зался отрицательным», — под-
черкнула Мария Воронцова.
Все эти проблемы встают еще 
острее по мере развития иссле-
дований, затрагивающих геном 

человека. «Применение ЭКО, в 
котором предусматривается от-
бор эмбриона, открывает такие 
перспективы, которых мы вче-
ра не имели. Вспомогательные 
репродуктивные технологии не 
просто дают возможность бес-
плодной паре родить ребенка, 
но сделать определенный выбор. 
Можно даже заранее узнать, что, 
например, ребенок будет рыже-
волосым. Или с какими-то за-
данными параметрами, вплоть 
до того, что есть возможность 
предусмотреть рождение детей
-спасителей. Тут, конечно, остро 
встает вопрос — в какой мере 
соблюдаются интересы роди-
телей и как учесть права будуще-

го ребенка, можем ли мы разре-
шить рождение «дизайнерских» 
детей», — привела пример завка-
федрой философии образования 
философского факультета МГУ 
имени Ломоносова Елена Брыз-
галина.

Не меньше вопросов возни-
кает и по мере развития ней-
ротехнологий. Уже сегодня 
можно «считывать» информа-
цию, практически читать мыс-
ли и переводить их в текст — та-
кие эксперименты проводят-
ся. Подобные вмешательства в 
мозг человека, с одной сторо-
ны, открывают уникальные воз-
можности для лечения нейро-
дегенеративных заболеваний 

(например, болезни Альцгейме-
ра), а с другой — опять же ставят 
вопрос о сохранении прав паци-
ента не только на здоровье, но и 
на свободу мысли, когнитивных 
функций.

 Насколько сложно быва-
ет принять правильное реше-
ние, которое учитывало бы ин-
тересы и конкретного пациен-
та, и общества в целом, расска-
зал руководитель фонда «Круг 
добра» протоиерей Александр 
Ткаченко. С появлением генно-
го препарата «Золгенсма» для 
лечения спинально-мышечной 
атрофии (СМА) многие родите-
ли больных детей, поддавшись 
рекламе, стали настаивать на 
его применении, без учета ре-
комендаций по медицинским 
показаниям, возраста ребен-
ка, особенностей течения забо-
левания. Слишком заманчивой 
казалась идея ввести ребенку 
одну-единственную инъекцию, 
«исправить» поломку в гене и 
дальше растить уже здорового 

малыша. «Но препарат не ока-
зался панацеей, и после того, 
как лечение не дало результата, 
мы столкнулись с тем, что роди-
тели хотят вернуться к прежней 
схеме терапии. Но такое «двой-
ное» лечение, как показывают 
исследования, неэффективно, 
соответственно, такие схемы не 
входят в клинические рекомен-
дации. Между тем речь идет об 
очень дорогой терапии, и вста-
ет вопрос об экономической со-
ставляющей — ведь на нашем по-
печении много детей с различ-
ными орфанными заболевания-
ми», — рассказал Ткаченко.

 Серьезной проблемой оста-
ется и следование националь-
ным интересам. Хотя ученые и 
медики в разных странах дей-
ствуют на основании междуна-
родных документов, многие из 
них имеют рекомендательный 
характер. Значит, есть некий 
«люфт» в принятии решений. 
Например, не так давно в США 
разрешили при разработке но-
вых лекарств свести к миниму-
му доклинические испытания 
на животных. Это облегчает ис-
следования и удешевляет про-
цесс, но где гарантия, что в ре-
зультате не вырастет риск ошиб-
ки и на рынок не выйдет «недо-
изученное» лекарство, небез-
опасное для людей?

«Биоэтика призвана к сгла-
живанию возможных разногла-
сий, она может выступать ре-
гулятором в социальных кон-
фликтах. И это постоянно раз-
вивающийся процесс. У нас есть 
свое национальное понимание, 
что для нас, для России, этично, 
а что неэтично. Соответствен-
но, выстраивается и правовая, и 
регуляторная база», — отметила 
Мария Воронцова. 

В частности, до мая РАН сов-
местно с Российским научным 
фондом должны подготовить 
проект по организации незави-
симой этической оценки техно-
логической деятельности, вклю-
чая и медицинскую отрасль.  

Аналогов нет
Успех Госуслуг в циф-
рах отметили замгла-
вы минцифры Сергей 

Цветков и Олег Качанов. 
«Ежедневная аудитория пор-

тала выросла в пять раз с 2019 
года», — напомнил Цветков. По 
его словам, портал вошел в топ-
5 экосистем в РФ по трафику: 
сегодня 90% граждан старше 14 
лет — это пользователи порта-
ла, при этом 60% граждан стар-
ше 14 лет получают госуслуги 
в цифровом виде», — сообщил 
Цветков. 

Очень важно то, что пользо-
ватели стали активно исполь-
зовать робота Макса, который 
в скором времени будет усилен 
при помощи технологии GPT, то 
есть искусственного интеллек-
та. По словам чиновника, более 
50% пользователей портала об-
ращаются именно к нему, а не к 
каталогу, как это бывало ранее. 

Не менее важной составляю-
щей Госуслуг является плат-
форма обратной связи «Госу-
слуги Решаем вместе», благо-
даря которой можно направить 
обращение в 146 тыс. организа-
ций и ведомств по более чем 400 
категориям.

По словам Качанова, на сего-
дня рассмотрено уже 14,2 млн 
сообщений, 76% пользователей 
удовлетворены ответами. Вос-
требован и цифровой докумен-
тооборот: в приложении «Гос-
ключ» выдано 9,7 млн элек-
тронных подписей и подписано 
8,8 млн электронных докумен-
тов. На Госуслугах есть QR-ко-
ды паспорта, водительского 
удостоверения, СТС. Любители 
футбола оформили уже 1,6 млн 
карт болельщика, а подростки — 
9,6 млн Пушкинских карт. 

Востребованы Госуслуги и 
для взаимодействия со сферой 
ЖКХ. Представители минциф-
ры рассказали, что приложе-
ние «Госуслуги Дом» устано-
вили 2,7 млн человек. С его по-
мощью они подали 1,5 млн по-
казаний счетчиков, оплатили 1 
млн счетов ЖКУ, направили 720 
тыс. обращений в управляющие 
компании и создали 80 тыс. до-
мовых чатов.

Но успехи коснулись не толь-
ко Госуслуг, но и всей IT-отрасли 
в целом. «Наша IT-отрасль нахо-
дится в стадии нового техноло-
гического рывка. Мы ежегод-
но наблюдаем рост трафика на 
30—50%, все большее развитие 
получают гибридные сети. Ак-
тивно развиваются российские 
IT-решения. В реестре отече-
ственного ПО зарегистрирова-
но 19,8 тыс. программных про-
дуктов и баз данных», — отметил 
Чернышенко. Это сказывается 
и на кадровом рынке, благодаря 
чему рост спроса на IT-специа-

листов стал фактически посто-
янным.

«Мы ежегодно увеличиваем 
количество бюджетных мест в 
высших учебных заведениях. В 
2023 году оно выросло до 470 
тыс. Ежегодно растет и количе-
ство IT-специальностей. Бес-
платные курсы программиро-
вания проходят более 250 тыс. 
школьников и студентов кол-
леджей, а на «цифровых кафед-
рах» в вузах учатся 278 тыс. сту-
дентов. К 2024 году на бюджет-
ные места по IT-специальностям 
планируется принять не менее 
500 тыс. человек», — заявил ви-
це-премьер.

Эту тему развил замглавы 
Минцифры Сергей Кучушев. По 
его словам, определяющей стала 
программа «Код будущего» для 

школьников и студентов колле-
джей. За 2022-2023 годы обуче-
но более 100 тыс. человек еще 
более 150 тыс. обучается.  В ре-
зультате за последние годы на 
48% увеличилось количество 
школьников, которые выбира-
ют ЕГЭ по информатике.

«Одна из миссий, которую 
мы ставим перед собой, — прове-
дение человека через весь путь 
его кадровой реализации. С мо-
мента, когда он оказался в шко-
ле, и до момента, когда он ока-
жется, возможно, в большой 
компании или организует стар-
тап», - заявил Кучушев.

Важную роль в развитии 
цифровой отрасли играют и 
телекоммуникации. В 2023 году 
была принята Стратегия разви-
тия отрасли связи до 2035 года, 

в ней определены основные 
цели и направления. Одним из 
них станет сохранение доступ-
ности цифровых сервисов. 

«Рынок телекоммуникаций 
в России высококонкурентен. 
Нам удается поддерживать цены 
на эти сервисы одними из самых 
низких в мире», — напомнил зам-
главы минцифры Дмитрий Угни-
венко. 

По его словам, это получи-
лось в том числе за счет того, что 
в рамках проекта «Устранение 
цифрового неравенства» уда-
лось реализовать совместное 
использование инфраструкту-
ры, построенной за счет госу-
дарства. На всех базовых стан-
циях формата LTE — два и бо-
лее оператора связи. Следую-
щим большим шагом, по сло-
вам Угнивенко, должно стать 
упрощение доступа операторов 
в многоквартирные дома, что-
бы повышать конкуренцию. За-
конопроект был принят Госду-
мой в конце 2023 года в первом 
чтении. 

За региональную повестку 
на конференции отвечал гла-
ва Московской области Андрей 

Воробьев. «Цифровизации ради 
цифровизации быть не должно. 
Поэтому для нас цели цифровой 
трансформации — это удобство 
для человека и эффективность 
государства», — напомнил он.

По словам Воробьева, в Мо-
сковской области реализовано 
более 30 проектов с технологи-
ями искусственного интеллекта. 
«Экономический эффект вне-
дрения ИИ за три года — около 
1,6 млрд руб.», — заметил он.

Важность работы именно с 
отечественным ИИ всячески 
подчеркивал старший вице-пре-
зидент «Сбера» Андрей Белев-
цев.  Он отметил, что согласно 
прогнозам,  генеративный ис-
кусственный интеллект доба-
вит 3% к мировому ВВП.   «Хоро-
шо, что в России есть сразу две 
сильные  модели. Очень важно и 
в быту, и в бизнесе пользоваться 
именно отечественными моде-
лями, потому что мы четко по-
нимаем, на каких данных и как 
именно они обучаются», - под-
черкнул он.

В целом же представители 
бизнеса говорили о необходи-
мости совместной работы с го-

сударством и о том, что необхо-
дима не конкуренция, а сотруд-
ничество IT-компаний для раз-
вития цифровой экосистемы 
страны.

«Современный мир — это 
конкуренция экосистем стран. 
Страны соревнуются своими 
фундаментальными  разработка-
ми — от технологий до телеком-
муникаций и финтеха. Мы созда-
ем настолько сложные системы, 
для которых нам необходимо до-
стигать прорыва в таких обла-
стях, как робототехника, микро-
электроника, спутниковые тех-
нологии», — заявил Алексей Ше-
лобков, генеральный директор 
Yadro и БЮРО 1440. 

«Бизнес должен иметь воз-
можность инвестировать в раз-
витие новых государственных 
сервисов в интересах граждан. 
Чем больше людей будет поль-
зоваться сервисами, тем больше 
будет расти качество жизни», — 
согласился Станислав Близнюк, 
председатель правления Тинь-
кофф Банка .  

Дмитрий Чернышенко: Наша 
IT-отрасль находится в стадии 
нового технологического рывка.

А К Ц Е Н Т

К 2024 году на бюджетные места 
по IT-специальностям планируется 
принять не менее 500 тысяч человек

Сейчас джин 
отечественного 
производства 
стоит в среднем 
350 рублей 
за бутылку

Риелторов часто 
подключают уже 
на последней 
стадии подбора 
квартиры

А К Ц Е Н Т

Сегодня репродуктивная медицина
с использованием генных технологий 
позволяет обеспечить рождение 
«дизайнерских» детей. Но этично ли это?

— Какой импортный алкоголь выгоднее купить до лета — 
мнение эксперта читайте на сайте
rg.ru/art/2730373

— Читайте также: В крупных городах выросла стоимость 
посуточной аренды жилья
rg.ru/art/2733749
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Эксперты обсудили, как развивать 
медицинскую науку без риска 
нарушить права пациентов.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СЛЕДСТВИЕ Полиция 
задержала мошенников, 
предлагавших помощь

Фальшивые 
сиделки

Наталья Козлова

МВД России объявило, что сотрудники подмосковной 
полиции задержали граждан, которых они подозревают 
в мошенничестве под видом оказания социальных услуг. 
Этот способ обмана был весьма циничным. Жертвами 
его становились люди, нуждавшиеся в помощи.

— Сотрудники Управления уголовного розыска ГУ 
МВД России по Московской области совместно с колле-
гами из УМВД России по г.о. Домодедово задержали де-
вять жителей различных регионов России. Они подозре-
ваются в мошенничестве, — объяснили в полицейском 
ведомстве.
Как объяснили полицейские, «бизнес» задержанных 
был устроен следующим образом. Они размещали на ин-
тернет-сайтах объ-
явления по подбору 
для нуждающихся в 
уходе граждан ква-
лифицированных 
сиделок. 

Тем людям, кото-
рые оставляли заяв-
ки,  а таких было 
немало, аферисты 
перезванивали и 
предлагали в режи-
ме видеосвязи пооб-
щаться с соискатель-
ницей вакансии. За-
тем клиентам направлялись договоры на оказание услуг 
и реквизиты счета для оплаты. После получения денег 
мошенники просто переставали выходить на связь. Об-
манутые граждане обратились в органы.

 — В результате оперативно-разыскных мероприя-
тий полицейские при поддержке Росгвардии задержа-
ли в Санкт-Петербурге  трех женщин и шестерых муж-
чин. В ходе обысков в офисах изъяты банковские карты, 
мобильные телефоны, компьютеры и другие предме-
ты, имеющие доказательственное значение, — уточнили 
в МВД.

Полиция возбудила сразу 13 уголовных дел по ста-
тье о мошенничестве, совершенном группой и в круп-
ном размере. Это статья 159 Уголовного кодекса. По ней 
можно получить до 15 лет колонии.

 — Задержанные по ходатайству следствия заключе-
ны под стражу, — сообщила официальный представитель 
МВД России Ирина Волк.  

СУД За обман 
краснодарских медиков 
ответит столичный 
бизнесмен

Дух 
захватывало

Наталья Козлова

Вчера стало известно, что перед судом в Краснодаре 
за мошенничество при выполнении государственного 
контракта будет отвечать начальник производства од-
ной московской фирмы.

— Следственной частью СУ УМВД России по Красно-
дару завершено расследование уголовного дела, возбу-
жденного против 36-летнего жителя Москвы, обвиняе-
мого в совершении двух преступлений, предусмотрен-
ных частью 4 статьи 159 УК РФ «Мошенничество», — со-
общили в МВД России.

По данным следствия, гражданин, который теперь ся-
дет на скамью подсудимых, трудился до недавнего вре-
мени начальником производства на предприятии, где 
изготавливали подделки под иностранное вентиляци-
онное оборудование для больниц. В махинациях участ-
вовала цепочка обманщиков. 

 — При выполне-
нии государствен-
ного контракта на 
установку систем 
вентиляционно-
го оборудования в 
строящемся объек-
те Минздрава Крас-
нодарского края со-
общник обвиняемо-
го поставил обору-
дование, не соответ-
ствующее проект-
но-сметной доку-
ментации, в актах о 
приемке выполнен-
ных работ отразил 
недостоверные сведения о производителе, — объясня-
ет следствие. А фигурант уголовного дела на установке 
«нарисовал» данные, что оно якобы то, что требуется, и 
произведено заграничным изготовителем. Казна плати-
ла им как за дорогое импортное оборудование. 

Таким же способом эти люди похитили деньги при по-
ставке вентиляции в строящийся в Саратове областной 
онкологический диспансер на 200 койко-мест. В диспан-
сере есть поликлиника, отделения реанимации и интен-
сивной терапии. И здесь фигурант уголовного дела по 
сговору с директором коммерческой фирмы изготавли-
вал дешевый аналог импортных систем вентиляции, ко-
торые его подельник поставлял на объекты Минздрава 
Краснодарского края. 

Следствие объяснило — производимое этими людь-
ми оборудование имело внешнее сходство с аналогом, 
но обладало ухудшенными характеристиками. Чтобы 
скрыть это, обвиняемый при помощи компьютерной 
техники наклеивал на корпус изделий паспортные та-
блички с наименованием завода, который это оборудо-
вание не выпускал. Государству такая деятельность на-
несла ущерб на 159 миллионов рублей. По статье, предъ-
явленной обманщику, максимальное наказание — до де-
сяти лет. Дело  сообщника ушло в суд осенью 2023 года.  

СИТУАЦИЯ Частные дома чаще всего горят из-за проблем с электропроводкой 

Градус ответственности
Марина Трубилина, 
Екатерина Свинова

П
ожары в частных домах 
чаще всего случаются из-
за проблем с электропро-

водкой. Об этом сообщают стра-
ховщики.  

За 2023 год число обраще-
ний из-за возгораний в част-
ном секторе снизилось в целом 
по России на 9%, рассказывает 
управляющий директор депар-
тамента андеррайтинга роз-
ничного страхования «Ренес-
санс страхования» Артем Ис-
кра. В «Росгосстрахе», напро-
тив, отмечают рост обращений 
клиентов из частного сектора, 
связанных с пожарами — на по-
жары пришлось 22,5% заявле-
ний, и это почти на 5 процент-
ных пунктов больше, чем годом 
ранее. 

По данным ЦБ РФ, за 9 меся-
цев 2023 года по страхованию 
строений граждан было произ-
ведено 40,8 тысячи страховых 
выплат, это на 3% меньше, чем 
за тот же период 2022 года. Од-
нако средняя выплата выросла 
на 9% и составила 118 тыс. руб. 
против 108 тысяч годом ранее. 
Снижение количества выплат, 
скорее всего, связано со сниже-
нием количества заключенных 
договоров: за 9 месяцев 2023 
года было заключено 8,1 млн 
договоров, что на 15% меньше, 
чем в 2022 году, отмечают во 
Всероссийском союзе страхов-
щиков. Рост же средней стра-
ховой выплаты связан, скорее 
всего, с ростом средней стои-
мости застрахованного имуще-
ства: если в 2022 году средняя 
страховая сумма по страхова-

нию строений граждан состав-
ляла 800 тыс. руб., то в 2023 г. 
— уже 1,3 млн руб. Ростом сто-
имости имущества и, соответ-
ственно, подорожанием поли-
са объясняется и снижение ко-
личества заключенных дого-
воров. 

По данным Росстата, жи-
лищное строительство в 2023 
году не только превысило пре-
дыдущие годы, но и достигло 
абсолютного рекорда, говорит 
профессор кафедры мировых 
финансовых рынков и финте-
ха РЭУ им. Г.В. Плеханова На-
талья Челухина. По ее словам, 

объемы ипотечного кредитова-
ния по итогам 9 месяцев 2023 
года также существенно пре-
высили сопоставимый период 
2022 года, хотя и не достигли 
показателей 2021-го. 

«По идее, подобная стати-
стика должна бы позитивно от-
разиться на количестве заклю-
ченных договоров страхования. 
Однако если взглянуть на дан-
ные более пристально, можно 
увидеть, что преимущественно 
ипотечные кредиты российские 
граждане брали на приобрете-
ние строящегося жилья, а не го-
тового», — пояснила эксперт.

Договоры страхования в от-
ношении строящегося жилья 
будут заключены только после 
ввода его в эксплуатацию. Оче-
видно, что данный факт не мог 
не повлиять и на размер страхо-
вых выплат, добавила она.

Снижение количества стра-
ховых выплат также можно 
объяснить тем фактом, что 
ипотечные кредиты чаще выда-
ются на приобретение жилья в 
новостройках, полагает Челу-
хина. 

«Ставки по кредитам на при-
обретение жилья на вторичном 
рынке существенно выше. Ве-
роятность реализации страхо-
вых рисков для новостроек так-
же значительно меньше, чем 
для старых домов», — заключи-
ла она.

На различные строения 
(частные дома, дачи, гаражи, 
бани) приходится в 2,5 раза 
больше обращений по страхо-
вым случаям, чем по кварти-
рам, говорит начальник Управ-
ления выплат по страхованию 
имущества и ответственности 
«Росгосстраха» Юлия Серо-
ва. По данным компании, са-
мые распространенные случаи 
в этом сегменте — ущерб строе-
ниям из-за природных явлений: 
стихийных бедствий, сильного 
ветра, паводков, града. С при-
родными катаклизмами связа-
ны около 62% заявлений (го-
дом ранее — половина всех заяв-
лений по ущербу в частном сек-
торе). 

Количество пожаров в за-
городных домах постепенно 
должно снижаться из-за обнов-
ления частного сектора. Фонд 
деревянных малоэтажных жи-
лых домов постепенно обнов-
ляется, говорит директор по 
стратегическому развитию 
Ассоциации деревянного до-
мостроения Семен Гоглев. Вла-
дельцы относятся к своим до-
мам более ответственно. Новые 
дома строятся по качествен-
ным проектам, с компаниями 
«под ключ», которые имеют 
проверенных субподрядчиков 
по коммуникациям, включая 
электриков. Все меньше хозя-
ев делают это своими руками.   

ПРАВО 

Кассационный 
суд потребовал 
перепроверять 
стоимость 
украденного, 
чтобы 
подсудимым 
не приписали 
лишнего

СВЕДУТ СЧЕТЫ

Владислав Куликов

Первый кассационный суд об-
щей юрисдикции сделал крайне 
важные разъяснения: нельзя 
верить на слово жалобам по-
терпевших, надо перепрове-
рять стоимость украденного 
имущества. Кроме того, потер-
певшим не стоит специально 
прибедняться, доказывая, на-
сколько сильно пострадали от 
воровства. Суд обязан сверить 
документы.

Разъяснения прозвучали в 
обзоре судебной практики Пер-
вого кассационного суда об-
щей юрисдикции. Самое глав-
ное: приговор не должен быть 
основан на предположениях. 
Казалось бы, это само собой ра-
зумеющееся. Однако, как по-
казывает практика, некоторые 
вещи все-таки стоит конкрети-
зировать.

В качестве примера приве-
дена история некоего гражда-
нина З. Он был осужден за кра-
жу отбойного молотка и лазер-
ного нивелира, принадлежа-
щих гражданину К.,  а также де-
нежных средств в сумме 5050 
рублей, принадлежащих гра-
жданке М. Действия мужчины  
квалифицированы как кража 
с причинением значительного 
ущерба гражданину.

Как рассказал К., украден-
ные у него вещи стоили 40 тыс. 
рублей, и для него это тяжелая 
потеря. Сам он, мол, получает 
всего 50 тыс. рублей в месяц. 
Сделать такие дорогие покупки 
в ближайшее время не сможет.

Пожаловалась и потерпев-
шая М., мол, 5 тысяч для нее 
большие деньги. Между тем во-
прос, насколько тяжелы для по-
терпевших финансовые страда-
ния, является в данном случае 
не моральным, а юридическим. 
За значительный ущерб полага-
ется более строгое наказание.

Как сказано в Уголовном 
кодексе, значительный ущерб 
гражданину определяется с 
учетом его имущественного по-
ложения, но не может состав-
лять менее 5 тыс. рублей. Так 
что зарплата потерпевшего 
имеет важное значение.

Между тем, рассматри-
вая данное дело, нижестоящие 
инстанции поверили на слово 
потерпевшим. Как следует из 
протокола допроса первого по-
терпевшего на предваритель-
ном следствии, он обязался 
представить следователям до-
кументы на указанные инстру-
менты. Но чеки так и не принес. 
Размер зарплаты также прове-
рять не стали, записали, как он 
сказал. 

Что касается женщины, то 
здесь суд также не стал уточ-
нять ее доходы по документам. 
Видимо, проявил вежливость. 
Однако тактичность здесь 
была неуместна. Известно, что 
женщина является индивиду-
альным предпринимателем, 
и суд был обязан проверить, 
действительно ли ее бизнес 
идет настолько плохо, как она 
рассказывает. Поэтому дело 
направлено на новое рассмот-
рение.   

ПРОЕКТ Предлагается смягчить правила уголовного наказания 
за нарушение авторских прав

Вычеркнут из пиратов

Владислав Куликов 

Г
осдума начала сбор от-
зывов на проект попра-
вок в Уголовный ко-
декс, смягчающих пра-
вила наказания за на-
рушение авторских и 
смежных прав, а также 
за причинение имуще-
ственного ущерба пу-

тем обмана или злоупотребле-
ния доверием. Речь идет в том 
числе о наказаниях за подкрут-
ку счетчиков электричества.

Инициатива была разрабо-
тана Министерством юстиции 
России. В Госдуму документ 
внесло правительство России.

Как ранее рассказал «РГ» 
председатель правления Ассо-
циации юристов России Влади-
мир Груздев, в частности, сум-
мы крупного и особо крупного 
размеров ущерба, причинен-
ного путем обмана или злоупо-
требления доверием, предла-

гается повысить до 1 миллиона 
рублей и 4 миллионов рублей 
соответственно.

Сейчас Уголовным кодек-
сом предусматриваются сум-
мы ущерба в 250 тысяч рублей 
и 1 миллион рублей. Если ущерб 
меньше, то по данным статьям 
дело не возбудят.

«Таким образом, порого-
вые значения крупного и осо-
бо крупного размеров ущерба 
по статье 165 Уголовного кодек-
са повышаются в четыре раза. 
Предлагаемые изменения будут 

способствовать декриминали-
зации порядка 20—30 процентов 
преступлений и при этом позво-
лят соблюсти баланс интересов 
участников правоотношений, 
охраняемых указанными уго-
ловно-правовыми нормами», — 
отметил Владимир Груздев.

Также по статье 165 квали-
фицируется получение путем 
обмана услуг телефонной свя-
зи, доступа к сети интернет с ис-
пользованием чужого пароля и 
логина, транспортных и иных 
услуг, заселение постояльцев в 

гостиницу без должного оформ-
ления и т.п.

Председатель правления 
АЮР напомнил, что показатели 
крупного размера и особо круп-
ного размера ущерба, установ-
ленные для целей статьи 165 УК 
РФ, остаются неизменными с 
2003 года.

В свою очередь, вице-прези-
дент Федеральной палаты ад-
вокатов РФ Елена Авакян обра-
тила внимание на поправки в 
статью 146 УК, наказывающие 
за нарушение авторских прав. 
Там также повышается порог 
ущерба.

«На самом деле вопрос о де-
криминализации ст. 146 УК РФ 
стоял уже очень давно, — гово-
рит она. — В некотором смысле 
жаль, что не решились пойти 
на полную ее декриминализа-
цию и ограничились определе-
нием крупного и особо круп-
ного размера. В принципе, сре-
ди экспертов есть сторонни-

ки разных подходов. Практика 
правоприменения по этой ста-
тье, как правило, заключалась 
в том, чтобы преследовать лиц, 
нарушающих права на програм-
мы для ЭВМ. Большим постав-
щиком подобного рода кейсов 
была компания «Майкрософт», 
которая преследовала за так 
называемые пиратские копии 
продукта. В современных усло-
виях вопрос о наличии крими-
нальной составляющей этого 
состава вызывает определен-
ные проблемы».

Она напомнила, что за на-
рушение авторских и смежных 
прав уже существует доста-
точно серьезная гражданско-
правовая ответственность. 
Причем отвечать можно и без 
прямой вины. Например, за 
перепечатывание фотографий 
в журнале.  

За нарушение авторских прав уже 
существует достаточно жесткая гра-
жданско-правовая ответственность.

В частных домах все реже
используется печное отопление, 
это снижает риск пожаров.

А К Ц Е Н Т

Для того, чтобы человек попал под суд 
за «кражу» электронных программ, 
необходимо доказать наличие 
крупного или особо крупного ущербаПотерпевший 

пообещал прине-
сти чеки на укра-
денные инстру-
менты, да, видимо, 
запамятовал. 
Между тем от раз-
мера ущерба 
зависит строгость 
наказания. 
Поэтому все надо 
перепроверять
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Людям направля-
лись договоры 
и реквизиты счета. 
После получения 
денег мошенники 
исчезали

По подсчетам 
следствия, 
государству такая 
деятельность 
нанесла ущерб 
на 159 миллионов 
рублей 

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

O
L

IV
IE

R
 L

E
 M

O
A

L
 /

 I
S

T
O

C
K



7События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
7 февраля 2024
среда № 26 ( 9268 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АВТОМОБИЛИ Пик скидок 
на авторынке пройден

Дилеры 
притормозят

Александр Чупров

В 2024 год российские автодилеры вошли с переполнен-
ными складами, что при нынешней ключевой ставке 
могло обернуться для них большими финансовыми поте-
рями. Поэтому весь январь участники рынка расчищали 
склады, предлагая значительные скидки. Теперь этот пе-
риод прошел. 

Российский авторынок в наступившем 2024 году 
продолжает восстановление. За январь россияне при-
обрели 80,2 тыс. легковых автомобилей — это на 77% 
выше показателя годичной давности, однако все еще на 
7% меньше, чем в первом месяце досанкционного 2022-
го (85,9 тыс. шт.), сообщили эксперты агентства «Авто-
стат» со ссылкой на данные АО «ППК».

По словам гене-
рального директора 
ГК «Аларм-Моторс» 
Романа Слуцкого, 
действия Центро-
банка во втором по-
лугодии 2023 г. , как 
и предполагалось, 
привели к замет-
ному охлаждению 
спроса на авторын-
ке. «К концу января 
большинству участ-
ников рынка удалось сократить товарные запасы и скор-
ректировать объем поставок на первый квартал», — 
рассказал «РГ» Слуцкий. 

Большинство автопроизводителей отказались от тра-
диционного повышения цен в начале года и, более того, 
даже снизили стоимость некоторых моделей. Соглас-
но данным мониторинга, проведенного сайтом «Цена 
Авто», в прошлом месяце прайс-листы изменились лишь 
у пяти брендов, официально работающих на россий-
ском рынке. Так, компания Geely подняла цены на весь 
свой модельный ряд (в том числе и на кроссовер Belgee 
X50). Удорожание составило от 10 тысяч до 20 тыс. руб-
лей, что соответствует прибавке в 0,3 — 0,7%. Автомоби-
ли УАЗ 2024 года выпуска получили новые цены, кото-
рые оказались на 35 тысяч — 105 тыс. рублей выше (плюс 
2,4 — 6,3%) по отношению к машинам 2023 года произ-
водства. При этом, например, у Chery кроссовер Tiggo 8 
потерял в цене 240 тыс. рублей (-8,1%).

Как считает директор по развитию сети дилерских 
центров «Прагматика» Александр Шапринский, сниже-
ние цен обусловлено наличием предложений на рынке, 
а также укреплением курса рубля. Данная ситуация мо-
жет продлиться до середины или конца второго кварта-
ла с учетом нынешних заказов, стоков и автомобилей 
в пути, говорит Шапринский. «Сохранятся ли скидки, 
определит февраль. В этом месяце в Китае пройдет двух-
недельное празднование Нового года, в течение которо-
го логистика из КНР будет затруднена. Поэтому пробле-
ма дефицита может снова стать актуальной», — отмеча-
ет руководитель пресс-службы ГК «Expocar»  Александр 
Ковалев.  

Кто ответит 
за аварию 

Суть этого законопроекта проста. Соглас-
но ему предлагается считать виновником 
ДТП владельца автомобиля. Однако такой 

контекст по понятной причине вызывает недовольство 
со стороны таксопарков и каршеринговых компаний. 
Ведь такой транспорт в первую очередь интересен для 
них. А вот отвечать за тех, кто этим транспортом поль-
зуется, им совсем неинтересно. 

Впрочем, и эксперты отнеслись к проекту доволь-
но сухо. Так, по словам главы Союза пешеходов Вла-
димира Соколова, он не учитывает интересы пешехо-
дов. Если пассажир такси, когда вступит в силу закон, 
сможет получить 
за аварию в каче-
стве компенсации 
до 2 миллионов 
рублей, то пеше-
ход сможет рассчи-
тывать только на 
500 тысяч по ОСА-
ГО. А это неспра-
ведливо. 

Профессор 
МАДИ Султан 
Жанказиев вообще 
пока не проголосо-
вал по этому проек-
ту. По его мнению, проект лучше всех тех, которые 
были предоставлены ранее на обсуждение, но требует 
серьезной доработки. 

На самом деле проблема ответственности при 
управлении беспилотным транспортом действитель-
но серьезна. Скажем, такая машина сбивает человека 
на пешеходном переходе. Кому отвечать? Или — беспи-
лотный автомобиль врезается в школьный автобус или 
в «скорую». К кому предъявлять претензии? 

Здесь самое интересное, что поправки в закон поз-
воляют трактовать его довольно широко. В частно-
сти, если будет установлено, что виноват оператор или 
владелец машины, а сбой произошел на электронном 
уровне, то отвечать предлагается уже производителю. 
Или его дилеру. Но это уже — как договорятся. 

В целом же ситуация с беспилотными автомоби-
лями на наших дорогах пока оптимизма не вызывает. 
Особенно с учетом того, что пока в этой сфере средств 
передвижения совершенно непонятно, кто, за что и ка-
ким образом должен отвечать и как это все следует ре-
гулировать. К счастью, в России, да и в мире в целом 
пока не столь много беспилотных автомобилей. Но их 
количество активно растет.  

Цена ученого слова
У нас, подчеркиваю, 
экспертиза абсолют-
но непредвзятая, у нас 

не возникает конфликта ин-
тересов. Ту позицию, что заня-
ла здесь Академия наук, пони-
мают и разделяют в правитель-
стве и в администрации прези-
дента, и нам все больше дове-
ряют в вопросах экспертизы. 
Так, в 2023 году количество экс-
пертиз, проведенных РАН, уве-
личилось на 50 процентов по 
сравнению с предыдущим пе-
риодом. Думаю, что в 2024-м их 
будет еще больше…

Но с количеством приходит 
другая беда: в большом по-
токе можно утонуть, поте-
рять главное. Не получается 
ли так, что ключевые, глав-
ные проекты, где прежде всего 
требуется профессиональная 
и непредвзятая экспертиза, 
от вас уводят? А вместо это-
го загружают рутиной…

ГЕННАДИЙ КРАСНИКОВ: Рост связан 
как раз с тем, что нам стали да-
вать на экспертизу серьезные 
проекты. Скажем, дорожные 
карты, которые ведет прави-
тельство. Это дорожные карты, 
связанные, в частности, с созда-
нием новых материалов, искус-
ственным интеллектом, с кван-
товыми вычислениями и кван-
товой передачей данных. Они 
все идут через Академию наук, 
и под каждую из них назначен 
ответственный научный совет, 
который внимательно рассмат-
ривает изменения и отчеты по 
выполнению дорожных карт. 

То есть как сделанное соотно-
сится с планами? А что еще 
кроме дорожных карт?

ГЕННАДИЙ КРАСНИКОВ: Есть и другие 
большие проекты. Заявки на 
экспертизу по ним получаем 
как из администрации прези-
дента, так и от правительства. 

Другое важное направле-
ние нашей деятельности связа-
но с планированием и коорди-
нацией научной деятельности, 
которую ведут институты, на-
ходящиеся под научно-методи-
ческим руководством РАН. От 
Академии наук, наших отделе-
ний требуется более глубокое 
планирование в таких делах. 
Причем в этой работе очень 
важно, чтобы наши отделения 
учитывали не только публика-
ционную активность, но и вос-
требованность научных ре-
зультатов, участвовали в фор-
мировании связей от фунда-
ментальной до прикладной 
науки. 

А как оцениваете положение 
дел с аттестацией научных 
кадров? ВАК и дальше будет 
в состоянии перманентного 
реформирования или прису-
ждение ученых степеней и зва-
ний должно стать исключи-
тельно внутренним делом 
научных организаций и уни-
верситетов? 

ГЕННАДИЙ КРАСНИКОВ: Это хороший 
и своевременный вопрос. Вза-
имодействие РАН и ВАК должно 
носить более системный, глубо-
кий характер. Мы видим много 
инициатив в вопросе защит 
и присвоения ученых степеней, 
которые требуют более деталь-
ного изучения и анализа. Даже 
исходя из опыта своей рабо-
ты с Физтехом в Долгопрудном 
я вижу, что у многих вузов соб-
ственный подход к присужде-
нию ученых степеней. В этом 
университете под каждую за-
щиту формируется разовый 
диссертационный совет, в МГУ 
другой подход — традиционный. 
Все это надо проанализировать, 
подвести итоги, взять на воору-
жение лучшие практики. 

Есть и другой момент, кото-
рый, мягко говоря, смущает. 
Передавая свои права и полно-
мочия по присуждению ученых 
степеней ведущим университе-
там и научным организациям, 
ВАК перестает видеть всю кар-
тину. Нередко мимо экспертных 
советов ВАК проходят очень до-
стойные работы, из-за чего па-
дает научный уровень диссер-
таций, и требования к работам 
неизбежно опускаются. 

Эта проблема могла бы 
стать предметом сов-
местного рассмотрения пре-
зидиума Академии наук и пре-
зидиума ВАК с участием 
минобрнауки, при котором 
функционирует сейчас Выс-
шая аттестационная комис-
сия. Или как-то иначе можно 
ситуацию исправить? 

ГЕННАДИЙ КРАСНИКОВ: Поскольку 
Российская академия наук — это 
высшее экспертное научное со-
общество, считаем, что влияние 
РАН на решения ВАК должно 
быть более существенным. 

В таком случае позвольте во-
прос на перспективу. Какие 
события, возможные техно-
логические прорывы ожида-
ете и прогнозируете в про-
фессионально близких вам об-

ластях науки и наукоемкого 
производства? 

ГЕННАДИЙ КРАСНИКОВ: Предсказания 
в науке — дело неблагодарное. 
В том числе потому, что нельзя 
исключить фактор случайно-
сти. Именно поэтому и говорим: 
фундаментальные исследова-
ния необходимо вести широким 
фронтом. Так как мы не знаем, 
где и в какой области произой-
дет важное научное открытие, 
необходимо держать руку на 
пульсе: иметь специалистов, ко-
торые могли бы подхватить то 
или иное исследование, не допу-
стить отставания. Если этого не 
делать, то неизбежно наступит 
момент, когда мы не сможем по-
нять сущность того, что удалось 
сделать кому-то другому за пре-
делами нашей страны. 

Если развитие фундамен-
тальной науки идет широким 
фронтом, то в более приклад-
ной плоскости, конечно, у нас 
есть определенные ориентиры. 
Первое — это вызовы, связан-
ные с безопасностью — причем 
в самом широком смысле сло-
ва. Это и биологическая, и про-
довольственная безопасность, 
и безопасность в области здра-
воохранения, и кибербезопас-
ность. 

Второе — мы учитываем, что 
у нас большая страна. Поэтому 

особенно важны технологии, 
которые связывают эту терри-
торию — такие как связь, транс-
порт. Актуальны и вопросы кли-
матических изменений — учи-
тывая, что на территории Рос-
сии температура растет в два 
раза быстрее, чем в среднем 
по миру. Нужно отслеживать, 
вести мониторинг, строить 
прогностические модели всего, 
что связано с вечной мерзлотой, 
с экологией. Все эти вопросы — 
также в фокусе внимания РАН. 

В конце прошлого года опуб-
ликован проект документа 
об увеличении в полтора раза 
ежемесячных выплат акаде-
микам и членам-корреспон-
дентам государственных 
академий наук. Как решился 
вопрос? 

ГЕННАДИЙ КРАСНИКОВ: Вышло поста-
новление правительства, и с 
1 января 2024-го это уже дей-
ствующая норма. В прошлом 
году был решен и еще один важ-
нейший вопрос. Мы запустили 
шестую подпрограмму — доби-
лись финансирования фунда-
ментальных и поисковых ис-
следований в интересах наци-
ональной обороны и безопас-
ности.

В структуре РАН недавно 
появилось четвертое тер-
риториальное отделение — 
Санкт-Петербургское. А что 
на южном направлении: чем 
приросла Академия и есть ли 
уже примеры научной инте-
грации на новых террито-
риях? 

Г Е Н Н А Д И Й  К Р А С Н И К О В :  Ю ж н о е 
направление представляет для 
нас особую значимость. Во-пер-
вых, потому что здесь большая 
концентрация населения — бо-
лее 20 миллионов человек. До-

бавьте к этому экологические 
вопросы, связанные с обмеле-
нием Волги, Дона. Свои задачи 
есть и на Каспии, и в акватории 
Азовского моря, которое теперь 
является внутренним. В связи 
с климатическими изменения-
ми возникают новые требова-
ния в градостроительной сфе-
ре — вспомните последние ура-
ганы в Сочи и в Крыму…

Сейчас мы внимательно 
рассматриваем различные фор-
маты работы с южным регио-
ном. На данный момент созда-
на Южная ассоциация научных 
учреждений под научно-мето-
дическим руководством РАН. 
В нее вошел Крым, все наши 
новые субъекты. Мы периоди-
чески встречаемся, обмени-
ваемся соображениями. Крым 
открыто делится с новыми 
регионами опытом того, как 
в свое время проходила реин-
теграция крымских научных 
учреждений. 

На торжественном меро-
приятии, которое Академия 
наук проводит 8 февраля в Го-
сударственном Кремлевском 
дворце, представители новых 
регионов будут?

ГЕННАДИЙ КРАСНИКОВ: Да, конечно. 

В юбилей принято делать по-
дарки. Чего больше всего в год 
300-летия РАН ждут в ака-
демическом сообществе от го-
сударства, его институтов, 
крупного бизнеса?

ГЕННАДИЙ КРАСНИКОВ: Основная дис-
куссия сейчас, наоборот, идет 
о том, как Академия наук может 
и должна использовать свой по-
тенциал во благо страны. Вот 
это главное. И конечно, рады ви-
деть востребованность Акаде-
мии наук, которая растет бук-
вально с каждым днем.  

Вот такая молодежь работает в лаборатории ФИАН, где создан самый мощный в России квантовый компьютер на ионах.

Сергей Новиков из Екатеринбурга более 40 лет снимает на черно-белую фотопленку 
честь и достоинство российской науки — выдающихся ученых, конструкторов, 
 академиков с большими заслугами и восходящие звезды в университетах и НИИ. 
А в канун 300-летия РАН звездный час у него самого: в специальном выпуске 
«Академия» и на портале RG.RU — его авторский фотовернисаж «Портрет интеллекта», 
представленный издательством «ЛЮДОВИК». Заходите по QR-коду справа — увидите 
много интересного. 

А К Ц Е Н Т

Фундаментальные исследования нужно 
вести широким фронтом и держать руку 
на пульсе, чтобы в нужный момент 
иметь специалистов и быть готовыми 
подхватить перспективное направление

— Все о новинках автопрома, ПДД и страховании транспорта 
читайте в спецпроекте «АвтоПарк»
rg.ru/auto

Период снижения 
цен может про-
длиться до сере-
дины или конца 
второго квартала

1

ПОРТРЕТ МАСТЕРА

Тем временем
Премия «Вызов» 
мобилизуют молодежь 
в науку 
Из стен Физического института 

имени П.Н. Лебедева Россий-

ской академии наук, где 

в разные годы работали семь но-

белевских лауреатов, вновь ста-

ли приходить будоражащие но-

вости. Самым молодым — 

31 год — лауреатом премии «Вы-

зов», недавно учрежденной 

в России для поддержки передо-

вых направлений науки и про-

рывных технологий, стал Илья 

Семериков, выпускник МФТИ, 

а ныне научный сотрудник 

ФИАН. 

В команде с такими же молодыми 

соратниками Семериков занима-

ется разработкой квантового 

компьютера на ионах — такая за-

дача определена дорожной 

картой «Квантовые вычисления». 

В последовавших затем коммен-

тариях специалисты уточнили: 

Семериков в 2021—2022 годах ра-

ботал в группе «Прецизионные 

квантовые измерения» в Россий-

ском квантовом центре, а руково-

дил группой директор ФИАН 

член-корреспондент РАН Нико-

лай Колачевский. Отметим, что 

сегодня в ведущих научных цен-

трах мира работают над создани-

ем квантовых компьютеров на 

четырех основных платформах: 

сверхпроводниковых цепочках, 

ионах, нейтральных атомах 

и фотонах. Эксперты в этой обла-

сти утверждают, что популярнее 

всего сверхпроводники — на их 

базе в Китае и США уже созданы 

самые мощные квантовые 

компьютеры — 66 и 65 кубитов 

соответственно. В России прото-

типы таких вычислителей еще 

только рождаются. 
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Беспилотные автомобили на улицах — это уже реальность. 
Вопрос — как вписать их в систему дорожного движения.
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Проблема ответ-
ственности при 
управлении бес-
пилотным транс-
портом действи-
тельно серьезна

300 лет РАН: специальный выпуск в «Российской газете»
Один на два дома: как удавалось 
физику Александрову руководить 
одновременно Институтом атомной 
энергии и Академией наук СССР? 
Мозг Ивана Тургенева и тайна астро-
цитов: поможет ли в ее разгадке 
искусственный интеллект? 
С чем вернулся из экстремального 
рейса в Арктику «Академик Мстислав 
Келдыш»? Кто такой академик 
Будкер и как разрешают споры 
за круглым столом его имени? 
Об этом — в специальном выпуске 
«Академия», который подготовлен 
к 300-летнему юбилею РАН отделом 
образования и науки «Российской 
газеты». При работе над ним мы не 
стали погружаться глубоко в исто-
рию, обратились к актуальным зада-
чам, что стоят сейчас перед россий-
скими учеными. Повели разговор 
о новых разработках, завершенных 
и планируемых экспедициях, 
о воплощении научных идей в высо-
котехнологичных отраслях произ-
водства и повседневной жизни 
 человека. И конечно, не могли 
не вспомнить самые яркие имена — 
из недавнего прошлого Академии 
наук и ныне здравствующих ученых, 
на которых равнялись прежде и рав-
няемся сейчас. 
Все материалы выпуска в полном 
объеме с фото-, аудио- и видеосопро-
вождением доступны на портале 
RG.RU в специальном разделе 
к 300-летию РАН. 

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н



8 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
7 февраля 2024
среда № 26 (9268 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ГЕОПОЛИТИКА 
Зачем Жозеп Боррель 
заявился в Киев

Садовник 
против сада

Павел Дульман

Верховный представитель ЕС по иностранным делам 
и политике безопасности Жозеп Боррель приехал в 
Киев сразу после одобрения Европарламентом и Евро-
комиссией фонда помощи Украине в 50 миллиардов 
евро на четыре года. Перед тем, как начать выдавать 
деньги, он решил «лучше понять, что происходит на 
Украине, и как мы можем продолжать ее поддержи-
вать». Эту фразу Боррель произнес перед посадкой в 
поезд и после беседы с главой МИД Польши Радосла-
вом Сикорским, который рассказал ему о польском ви-
дении украинских дел. 

Заметно, как изменилось смысловое наполнение 
визитов высокопоставленных иностранцев на Укра-
ину. В начале 2022 года в Киев ежедневно приезжа-
ли президенты, премьеры, еврокомиссары и спикеры 
парламентов ЕС, чтобы стать буквально живым щитом 
для Зеленского и подельников. После начала СВО они 
уже везли с собой деньги, оружие и злое антироссий-
ское слово. Со второй половины прошлого года слов 
стало больше, чем денег, а теперь они элементарно 
хотят понять, что 
происходит и стоит 
ли Украина вложен-
ных евро и понесен-
ных экономикой ЕС 
потерь.

Для Борреля, 
одного из самых 
яростных европей-
ских русофобов, 
это понимание осо-
бенно важно. Последнюю дозу помощи Украине, лоб-
бируемую им, европейцы согласовывали с большим 
трудом, задавали брюссельским бюрократам неприят-
ные вопросы, вели себя экономно и эгоистично. Хуже 
того, вспомнили о демократических свободах, разви-
тии парламентаризма и защите меньшинств, обусло-
вив наличием именно этих ценностей на Украине еже-
месячные выплаты в 1,02 миллиарда евро. Если их зи-
яющее отсутствие станет всем заметно, личные поли-
тические перспективы Борреля и его Партии европей-
ских социалистов (ПЕС) на предстоящих в июне выбо-
рах Европарламента окажутся совсем не очевидными.

Вряд ли Борреля интересует главный украинский 
сюжет начала года имени главкома ВСУ Залужного. А 
вот поговорить о том, как Зеленский собирается выхо-
дить из тупика с выборами и симулировать демокра-
тичность и конституционность своей власти начиная с 
апреля, ему действительно необходимо. В Европе уже 
говорят, что на Украине формируется коррумпирован-
ный диктаторский режим с фашистским душком, но 
пока не указывают пальцем на того, при чьем попусти-
тельстве это происходит. Страх перед неизбежным во-
просом — «Зачем, г-н Боррель, вы вырастили в европей-
ском саду мерзкую коричневую плодожорку?» — и при-
вел его в Киев.  •

ДИПЛОМАТИЯ  
Россия может выйти 
из Арктического совета  

На малых 
оборотах 

Александр Гасюк 

Усиление военной активности НАТО в Арктике и все 
громче звучащая со стороны альянса риторика о необ-
ходимости подготовки к конфликту с Россией в этом 
регионе ставят перед нашей страной вопрос о наибо-
лее эффективных способах защиты своих националь-
ных интересов за Полярным кругом. Как заявили в 
МИД России, одним из них может стать выход из Арк-
тического совета (АС) — клуба из восьми стран, имею-
щих прямой выход в Заполярье.

Такой сценарий не исключил посол по особым по-
ручениям МИД России Николай Корчунов. «Мы исхо-
дим из того, что у нас в наличии должны быть все оп-
ции для внешнеполитического маневра, включая и 
выход из Арктического совета, если его деятельность 
не будет соответствовать российским интересам», — 
заявил дипломат. 
Логика российско-
го внешнеполити-
ческого ведомства 
понятна: с вступле-
нием Финляндии в 
НАТО и ожидаемым 
присоединением к 
нему Швеции парт-
нерами России по 
Арктическому со-
вету станут исключительно страны — члены западно-
го военно-политического блока. Они под надуманны-
ми предлогами ведут дело к милитаризации Арктики и 
ускоренному превращению этого региона в очередной 
плацдарм противостояния с нашей страной. Так, в при-
нятой летом 2022 года обновленной стратегической 
концепции НАТО оправдывало необходимость усиле-
ния своей активности в Арктике потенциальными воз-
можностями Москвы «нарушить свободу навигации» в 
северных широтах.

После начала СВО на Украине работа некогда де-
политизированной «арктической восьмерки», где с 
1996 года Россия, Дания, Исландия, Канада, Норве-
гия, США, Финляндия и Швеция объединяли усилия во 
имя охраны окружающей среды, обеспечения устой-
чивого развития приполярных регионов и достиже-
ния других гуманитарных целей, оказалась практиче-
ски полностью парализованной. Это произошло из-за 
демонстрационного отказа западных стран продол-
жать сотрудничество в совете во время двухгодичного 
председательства в нем нашей страны. Тогда в госде-
партаменте США завили, что совет способен реали-
зовать большинство своих проектов без участия РФ. 
Однако с учетом того, что к России относится порядка 
60 процентов территорий Заполярья, по факту запад-
ники «изолировали» от Арктики и реализуемых здесь 
гуманитарных проектов сами себя. В том числе лиши-
ли коренных жителей региона возможности решать 
их проблемы на международной площадке. Пока же, 
по словам посла Николая Корчунова, на сегодняшний 
день взаимодействие в рамках Арктического совета 
идет на «самых малых оборотах». •

РЕЗОНАНС Онкология у короля Карла III 
вызвала в Британии разговоры о будущем короны 

Заболев, не отречется
Иван Сысоев

У 
короля Великобритании 
Карла III диагностирован 
рак, во время лечения ко-

торого он не будет  выполнять 
общественные обязанности. В 
Букингемском дворце отмечают, 
что монарх  «абсолютно пози-
тивно относится к перспективам 
выздоровления».

О своем диагнозе король 
узнал после углубленного меди-
цинского обследования, связан-
ного с увеличением простаты. 
Врачи нашли у него раковую опу-
холь, о чем Карл III, вступивший 
на престол в прошлом году после 
смерти матери Елизаветы II, сра-
зу сообщил членам семьи. Даже 
отлученный от королевской се-
мьи принц Гарри поговорил со 
своим отцом и в ближайшее вре-
мя намерен приехать на родину, 
чтобы поддержать его. А затем 
монарх решил поделиться све-
дениями о заболевании и с об-
щественностью, чтобы «предот-
вратить спекуляции», а также  
чтобы «поддержать всех тех, кто 
страдает от рака».

В Букингемском дворце особо 
подчеркивают, что король сохра-
нит свою конституционную роль 
главы государства и будет рабо-
тать с документами — ни о каком 
отречении от престола речи не 
идет. При этом из-за курса ле-
чения он далеко не всегда смо-
жет присутствовать на различ-
ных публичных мероприятиях, 
предусмотренных его положени-
ем. Часть таких обязанностей, по 
сообщениям британской прес-
сы, может взять на себя принц 
Уильям — наследник британско-
го престола.

Вся Британия в едином по-
рыве выражает поддержку сво-
ему королю, вне зависимости 
от политических предпочтений. 

Премьер-министр Риши Сунак 
сказал, что он «шокирован и 
расстроен» новостью и выразил 
уверенность, что Карл III макси-
мально быстро поборет болезнь 
и «вернется в полную силу». Же-
лают Карлу здоровья и союзни-
ки из-за океана. Президент Джо 
Байден пообещал «созвониться 
с ним позднее», а основной пре-
тендент на американский пре-
зидентский пост Дональд Трамп 
назвал британского монарха «за-
мечательным человеком» и обе-
щал «молиться за его здоровье». 

Сочувствуя Карлу III как че-
ловеку, британские аналити-
ки и эксперты в жизни королев-
ской семьи тем не менее тут же 
начали раскладывать пасьянсы, 
гадая, как болезнь монарха мо-
жет отразиться на будущем бри-
танской короны. Издание The 
Guardian считает, что объявле-
ние диагноза произошло «в са-

мый неподходящий момент», 
поскольку Карл III только-толь-
ко начал завоевывать популяр-
ность. Наблюдатели ставят под 
сомнение послание Букингем-
ского дворца, что «король си-
лен» и без проблем будет выпол-
нять свои обязанности. «Спра-
ведливо ли ожидать, что мужчи-
на в возрасте 75 лет сможет вы-
полнять целый ряд обществен-
ных обязанностей, — задается 
вопросом The Guardian. — Судь-
ба бросила еще один вызов его 
правлению, которого он сам так 
долго ждал». Издание напомина-
ет, что наследником британско-
го престола Карл стал в три года 
и был им на протяжении ре-
кордных для королевства 70 лет. 
Неудивительно, что после коро-
нации новый монарх старался 
не совершать резких шагов, был 
осторожным в действиях и вы-
сказываниях. По недавним опро-

сам, его «работу» положительно 
оценивали 50% британцев.

«Его величество медленно, но 
верно зарекомендовал себя как 
король, — отмечают эксперты. — 
Но теперь возникают вопросы, 
как он будет играть свою роль в 
будущем».

Впрочем, скептические на-
строения ряда аналитиков мно-
гие не разделяют. В прессе вспо-
минают, что король в прошлом 
не раз сталкивался с различны-
ми недугами и травмами. Мо-
нарх неоднократно падал с лоша-
ди, ломал кости, у него уже была 
доброкачественная опухоль, он 
дважды переболел коронавиру-
сом. И каждый раз он приходил в 
норму. Поэтому близкие короля 
надеются, что и с этим тяжелым 
недугом он справится. •

Треугольник печали
В отличие от диало-
га с демократической 
администрацией, ко-

торая, рассуждая о ценностях 
и идеалах, как заметил автору 
этих строк один китайский со-
беседник, «никогда не показы-
вает руки». Даже Иран, откро-
венно пострадавший от реше-
ния Трампа в 2018 году разо-
рвать ядерные договоренности, 
да и вообще являющийся пред-
метом ненависти большинства 
правых консерваторов, паники 
не испытывает. Хуже не будет.

Дональд Трамп был первым 
президентом США за много де-
сятилетий, который не начал 
ни одного нового военного кон-
фликта. За его провокацион-
ной и агрессивной риторикой 
скрывается делец, который во-
евать не любит и не считает это 
правильным. Самый жесткий 
торг — да, кровопролитие — 
зачем? 

Позиция, казалось бы, очень 
понятная и разумная, однако 
на фоне сегодняшней мировой 
и американской политики зву-
чит чуть ли не как фронда. От-
сюда и ожидания противников, 
что договориться с Трампом 
возможно.

А вот союзники, напротив, 
пребывают в ужасе, потому 
что они как раз уверены, что с 
Трампом договориться нельзя. 
Панически предсказывают, что 
он может вообще вывести стра-
ну из НАТО либо выдвинуть к 
участникам организации за-
ведомо неприемлемые тре-
бования. Ну и традиционные 
упреки в полной непредсказу-
емости.

Что касается последнего, 
то это не более чем нежелание 
признать, что человек может 
руководствоваться логикой, 
отличающейся от той, что счи-
тают канонической. В своих 
действиях Трамп очень после-
дователен, хотя может вести 
себя демонстративно хаоти-
чески — это форма того само-
го торга, запутывание контр-
агента. 

С союзническими отноше-
ниями сложнее. Вариант вы-
хода из Североатлантическо-
го альянса стоит сразу отбро-
сить. Американский прези-
дент - не абсолютный монарх, 
и исключена ситуация, при ко-
торой весь Конгресс окажется 
под контролем его единомыш-
ленников. Но вот поведение Ва-
шингтона в рамках альянса — 
величина переменная. И зави-
сит она не только и не столько 
от отношения к странам-парт-
нерам, сколько от расстановки 
внутренних приоритетов. Как 
работает эта схема, можно на-
блюдать уже сегодня — на при-
мере клинча администрации и 
Палаты представителей Кон-
гресса из-за пакета финансиро-
вания первоочередных нужд. 
Республиканцы, контролиру-

ющие нижнюю палату, стоят 
горой за расходы на границу и 
предотвращение миграционно-
го потока с юга. 

А без этого не готовы согла-
ситься на продолжение под-
держки Украины и даже Изра-
иля, хотя тут предлагают изо-
лированный билль. Демокра-
ты, напротив, увязывают всё 
только с Украиной, не допус-
кая принятия других решений 
отдельно.

Сюжет, вообще, очень по-
казательный. Внутренняя тема 
(граница), внешняя (Украина) 
и смешанная (Израиль, кото-
рый является фактором и вну-
триамериканской, и междуна-
родной политики), в этом тре-
угольнике разыгрываются ин-
тересы. И вот тут очень важно, 
кто находится в Белом доме 
и насколько президентская 

власть способна проводить 
свою повестку.

Европа (в несколько мень-
шей степени — Восточная Азия) 
боится американских событий 
прежде всего по причине сво-
ей полной от них зависимости, 
как сложатся катеты и гипоте-
нузы в этом треугольники — для 
Европы принципиально. Воз-
можное изменение линии пове-
дения США оставляет атланти-
ческих союзников в состоянии 
полной неопределенности. 

Можно винить Белый дом 
и его обитателей, но Старый 
Свет сам и добровольно поста-
вил себя в это положение. Так 
что ему остается только ждать 
и надеяться на американского 
избирателя. •

Республиканцы стоят горой за расходы на укрепление южной границы США от наплыва нелегальных мигрантов (на фото). Но Джо Байдену важнее профинансировать свой курс по Украине.

Карл III обещает продолжить работу 
с бумагами. Но с глаз публики 
на время лечения скроется.

А К Ц Е Н Т

Союзники США пребывают в ужасе, 
потому что уверены: 
с Трампом договориться нельзя

— Что делала на Украине замгоссекретаря Виктория Нуланд 
— подробности на сайте
rg.ru/art/2734448
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СИТУАЦИЯ 
В Казахстане назначен 
новый премьер-министр 
и сформировано правительство

Юрист со стажем

Игорь Дунаевский, 
Георгий Пархоменко

Президент Казахстана Ка-
сым-Жомарт Токаев подписал 
указ о назначении Олжаса Бек-
тенова премьер-министром 
страны. Соответствующий до-
кумент накануне был опубли-
кован на сайте пресс-службы 
главы государства.

«Назначить Бектенова Ол-
жаса Абаевича премьер-мини-
стром Республики Казахстан, 
освободив от ранее занимае-
мой должности», — говорится в 
тексте документа.

43-летний Бектенов — юрист 
по образованию, выпускник 
Казахской государственной 
юридической академии (сей-
час Университет КАЗГЮУ име-
ни М.С. Нарикбаева). Карьеру 
начинал в управлении юсти-
ции Алма-Аты, затем занимал 
ряд руководящих должностей 
в администрации президента, 
канцелярии премьер-мини-
стра, министерстве юстиции 
и других госструктурах Казах-
стана. Руководил антикорруп-
ционным ведомством страны, 
в 2022 году стал генерал-лейте-
нантом этой службы.

Его кандидатуру предста-
вил президенту председатель 
Мажилиса Казахстана и ли-
дер крупнейшей политической 
партии «Аманат» Ерлан Ко-
шанов после того, как Токаев в 
понедельник принял отставку 
предыдущего правительства во 
главе с Алиханом Смаиловым.

В пресс-службе администра-
ции президента Казахстана 
объявили и о других назначени-
ях в частично обновленном со-
ставе кабинета министров.

Нового руководителя полу-

чило министерство финансов 
республики. Его главой стал 
Мади Такиев, ранее занимав-
ший пост руководителя коми-
тета по финансам и бюджету 
нижней палаты парламента Ка-
захстана.

Ряд руководителей ведомств 
сохранили свои портфели. За-
местителем премьер-министра 
— министром иностранных дел 
переназначен Мурат Нуртлеу, 
главой минобороны республи-
ки — Руслан Жаксылыков, а ми-
нистром внутренних дел — Ер-
жан Саденов.

Токаев, комментируя от-
ставку предыдущего состава 
кабмина, заявил, что «необхо-
димо придать новый импульс 
деятельности правительства, 
общественность этого также 
ждет». «Необходимо прини-
мать смелые новые решения, 
направленные на стимулирова-
ние и диверсификацию эконо-
мики на благо нашего народа, - 
указал он. - Эта задача исклю-
чительной важности и носит 
стратегический характер».

Новый премьер-министр Ка-
захстана заявил, что получены 
«конкретные поручения», ко-
торые «будут выполняться». •

Токаев призвал 
новое правитель-
ство к стимулиро-
ванию и диверси-
фикации экономи-
ки Казахстана

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/4799

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Экс-постпред США при ООН и выдвиженец в президен-

ты от Республиканской партии Никки Хейли запросила 

для себя охрану Секретной службы из-за поступающих 

в ее адрес угроз.

Сейчас она ведет активную предвыборную агитацию, 

будучи единственным конкурентом экс-президента До-

нальда Трампа по праймериз республиканцев, на кото-

рых определится, кто будет кандидатом в президенты 

США от партии на выборах 5 ноября 2024 года. После 

того как остальные претенденты вышли из борьбы, 

Трамп и Хейли в последние недели все острее критику-

ют друг друга на публике. После первых туров прайме-

риз Трамп лидирует с большим отрывом, и 

большинство журналистов и экспертов в его победе 

над Хейли не сомневаются. В результате часть респуб-

ликанцев, заявляя об отсутствии у нее реальных шан-

сов, призывает ее поскорее выйти из борьбы, однако 

она отказывается.

Хейли не уточняла, от кого именно и какие угрозы по-

ступают в ее адрес. Во время одного из ее недавних вы-

ступлений на сцену попыталась прорваться женщина, а 

неизвестные лица неоднократно звонили ей домой, 

провоцируя конфликтные ситуации. Политик в коммен-

тарии для газеты The Wall Street Journal подчеркнула: 

«Это не остановит меня от того, что я должна делать».

Пока за обстановкой вокруг Хейли присматривают на-

нятые ею сотрудники частной фирмы, однако она доби-

вается защиты от Секретной службы, которая в США 

занимается охраной действующих и бывших первых 

лиц, а также некоторых членов их семей. По указанию 

министерства внутренней безопасности США агенты 

службы могут брать под охрану и ключевых претенден-

тов на должности президента и вице-президента, но 

обычно это происходит не ранее чем за 120 дней до 

выборов, когда праймериз позади и каждая из партий 

уже официально определилась с кандидатом.

У Хейли же пока не получается составить реальную 

конкуренцию Трампу. По данным агрегатора соцопро-

сов FiveThirtyEight, он в среднем пользуется поддерж-

кой 74% консервативных избирателей, а она — лишь 

18%.

На основные выборы делать однозначные прогнозы 

пока рано, однако данные социологов выглядят тре-

вожными и для президента Джо Байдена. У него самый 

низкий за несколько десятилетий рейтинг по сравне-

нию с теми президентами США, которые пытались 

переизбраться на второй срок. В свежем опросе теле-

канала NBC News Трамп не только опередил Байдена 

(47 против 42%), но и увеличил свой отрыв по сравне-

нию с предыдущим исследованием. Социологи попро-

сили избирателей оценить подходы Байдена и Трампа 

по разным направлениям. Выяснилось, что особенно 

непопулярна политика нынешнего главы Белого дома в 

вопросах борьбы с нелегальной миграцией: в этой сфе-

ре 57% американцев поддерживают идеи Трампа и 

только 22% отдали предпочтение Байдену. Схожий рас-

клад и с противодействием росту преступности: у Трам-

па — 50%, у Байдена — 29%. Несмотря на то что союзни-

ки главы Белого дома при агитации за него указывают 

на его экономические достижения, и в этой сфере 

только 33% готовы довериться Байдену, в то время как 

55% доверили бы экономику Трампу.

Подготовил Игорь Дунаевский

Страны НАТО 
ведут дело 
к милитаризации 
Арктики 

Вряд ли Борреля 
будет интересо-
вать дальнейшая 
судьба Залужного 
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ТРЕНД В России начат 
выпуск компонентов 
для солнечной энергетики

В круге света

В России открыли первый завод, выпускающий компо-
ненты для производства модулей для объектов генера-
ции электричества на основе солнечного света. Проще 
говоря, из них делаются солнечные панели, которые 
мы часто видим на крышах домов на юге нашей страны 
и за границей. До этого такие панели у нас могли соби-
рать только из импортных материалов. Теперь сделан 
шаг к достижению технологического суверенитета в 
области солнечной энергетики. 

Хотя поставки комплектующих в основном шли из 
дружественных стран, зависимость от импорта была. 
Сейчас вся совокупная установленная мощность 
объектов генерации возобновляемых источников 
энергии (ВИЭ) в России — 6,12 ГВт, а солнечной — 2,19 
ГВт. На первом отечественном призводстве уже начали 
выращивать слитки монокристаллического кремния и 
выпускать кремниевые пластины для солнечных яче-
ек. На заводе пояснили «РГ», что именно эти пласти-
ны монокристаллического кремния являются осно-
вой для ячеек солнечных батарей. Объем производства 
позволит обеспечить основным компонентом солнеч-
ные ячейки суммарной мощностью до 1,3 ГВт в год. Го-
довой объем производства солнечных модулей в мире 
— 178 ГВт.

«Новое производство — крупнейший в ЕАЭС 
производитель компонентов для солнечной энерге-
тики. Его продукция защитит отрасль от конъюнк-
турных колебаний 
и откроет дополни-
тельные перспек-
тивы развития. 
Солнечная энерге-
тика может стать 
гармоничным и бы-
стрым решением 
проблемы энерго-
дефицита в актив-
но развивающих-
ся промышленных 
центрах, в том чис-
ле на Дальнем Востоке», — говорит сопредседатель 
Ассоциации развития возобновляемой энергетики 
(АРВЭ) Виктор Вексельберг.

Помимо классических солнечных парков для цен-
трализованного электроснабжения, солнечные эле-
менты активно интегрируются в городскую инфра-
структуру. Например, освещение и фасады зданий 
— такие здания с солнечными фасадами уже есть в Мо-
сковской области, Екатеринбурге и Уфе. Кроме того, 
они используются для нужд водного и воздушного 
электротранспорта. Например, известный путеше-
ственник и писатель Федор Конюхов пересек Тихий 
океан на катамаране с российскими гибкими солнеч-
ными элементами. Также высокочистый монокристал-
лический кремний используется в электронике — как 
компонент в производстве некоторых видов микро-
процессоров. 

Но в первую очередь запуск предприятия важен 
для развития проектов ВИЭ в нашей стране. По сло-
вам эксперта по энергетике Кирилла Родионова, сол-
нечная генерация — один из наиболее быстрорастущих 
сегментов мировой энергетики. Глобальная мощность 
солнечных генераторов к декабрю 2023 года достигла 
551 ГВт, более чем вдвое превысив аналогичный пока-
затель для мазутных электростанций, на долю которых 
приходится чуть более 3% общемировой выработки 
электроэнергии. 

У нас принято часто недооценивать потенциал 
ВИЭ. Но в некоторых регионах именно ветровая и 
солнечная генерация может решить проблему возни-
кающего дефицита энергии. Например, связанного с 
майнинговыми фермами. Их сейчас фактически ста-
вят перед выбором: покинуть регионы с низкими та-
рифами на электричество, переехав в профицитные 
по производству энергии районы, но с более высоки-
ми тарифами, уйти в «серую зону», либо прекратить 
работу.

Как отмечает Родионов, инвестиционный цикл в 
солнечной энергетике короче, чем в ветровой. Свыше 
половины реализуемых и запланированных проектов 
будут завершены к 2030 году. В целом солнечная энер-
гетика будет одной из ведущих отраслей по темпам 
привлечения инвестиций в ближайшие полтора деся-
тилетия. Если российским компаниям удастся овла-
деть соответствующими технологическими компетен-
циями и при этом обеспечить снижение (в сравнении 
с зарубежными конкурентами) издержек, то их будет 
ждать экспортный успех.

Пока остаются вопросы только по сырью для рабо-
ты завода. Для производства монокремния нужен по-
ликремний. В России он производится, но пока в недо-
статочных количествах. На производстве о постав-
щиках сырья не рассказывают, ссылаясь на коммер-
ческую тайну. Но источник сырья здесь оказывается 
очень важным элементом, поскольку о полной неза-
висимости от импорта можно говорить только тогда, 
когда вся цепочка производства будет находиться на 
территории нашей страны. И дело здесь не в геополи-
тических рисках. Просто в производстве солнечного 
оборудования моду задает Китай, и если мы хотим все-
рьез конкурировать с его продукцией, источник сырья 
не должен быть связан с нашим главным конкурентом 
на рынке.

Чуть более трети мощности новых солнечных 
проектов обеспечит Китай, в том числе за счет наличия 
собственной сырьевой базы, поясняет Родионов. 
Например, в 2022 году на долю КНР пришлось 68% гло-
бального производства кремния, а также 14% добычи 
серебра, которое используется для изготовления крем-
ниевых пластин.

Еще четверть мощности новых проектов обеспечат 
четыре страны: США, Бразилия, Индия и Австралия. 
Если Россия хочет участвовать в этой гонке, то впо-
ру подумать, что еще в Советском Союзе поликрем-
ний у нас выпускался в достаточных количествах, по 
крайней мере, для удовлетворения внутреннего спро-
са. То есть потенциал есть, а теперь есть еще и доста-
точно серьезный спрос.  

ПРОГНОЗ Налоговые выплаты нефтегазовых компаний в бюджет должны вырасти на 30 процентов

Давление на рекорды

О
жидается, что в 2024 году 
нефтегазовые компании 
перечислят в бюджет 

11,5 трлн рублей (из 35,06 трлн 
рублей всех запланированных 
доходов). Это на 30 процентов 
больше, чем от них было полу-
чено в 2023 году — 8,8 трлн руб-
лей, и сопоставимо с результа-
тами рекордного 2022 года. То-
гда в казну из отрасли пришло 
11,59 трлн рублей — максималь-
ный показатель за всю историю 
России. 

Обеспечить такой рост по-
ступлений в казну возмож-

но тремя способами.  Пер-
вый путь — за счет увеличения 
объемов добычи, именно с нее 
платятся основные нефтега-
зовые налоги. Второй — дохо-
ды могут вырасти в результате 
подорожания котировок бар-
реля, поскольку налоги платят-
ся из расчета стоимости нефти 
российского сорта Urals. Тре-
тий путь — поднять налоги. Есть, 
конечно, еще вариант с ослаб-
лением курса рубля, но такой 
сценарий совсем маловероятен.

Особенного роста добычи 
нефти и газа в следующем году 

никто не ожидает. Россия про-
должает участвовать в сдел-
ке ОПЕК+, а ее условия не поз-
воляют неконтролируемо уве-

личить добычу нефти. Добыча 
газа и вовсе снизилась из-за па-
дения объемов экспорта в Евро-
пу. Базовые ожидания на 2024 
год — 666,7 млрд кубометров, 
что менее чем на 5% превышает 
показатели 2023 года.

Да и не приносит газовая 
отрасль таких доходов, чтобы 
обеспечить запланированный 
рост. Ее рекорд, поставленный 
в том же 2022 году, — 1,9 трлн 
рублей с налога на добычу по-
лезных ископаемых (НДПИ), из 
которых 1,2 трлн руб. — допол-
нительные выплаты «Газпрома» 
со сверхдоходов, полученных в 
результате рекордных бирже-
вых цен на газ в Европе. Основ-
ная нагрузка всегда ложилась 
на нефть.

Мы потеряли 120 млрд кубо-
метров экспорта газа в Европу 
с 2021 года, говорит глава Фон-
да национальной энергетиче-
ской безопасности Константин 
Симонов. В 2022 году удалось 
компенсировать потери за счет 
высоких биржевых цен на газ, 
которые продержались до сере-
дины 2023 года. Сейчас они упа-
ли, а «Газпром» с начала 2023 

до конца 2025 года ежемесяч-
но платит повышенный НДПИ 
— на 50 млрд руб. ежемесячно. 
Больше с него уже не взять, счи-
тает эксперт.

Что касается мировых коти-
ровок нефти, то сейчас они ко-
леблются в диапазоне 75—85 
долларов за баррель эталонного 
сорта Brent. Назвать их высоки-
ми никак нельзя. А наша нефть 
ко всему этому продается с дис-
контом к Brent, который в про-
шлом году колебался от 35 до 10 
долларов с барреля.

Как отмечает Симонов, пред-
сказывать цены на нефть — дело 
неблагодарное, но, по-види-
мому, в этом году они не будут 
трехзначными. Причины две. 
Выборы в США, до них действу-
ющая власть в Вашингтоне бу-
дет всеми силами сбивать рост 
котировок. Вторая причина — 
общая турбулентность миро-
вой экономики на востоке и на 
западе, что препятствует росту 
спроса на нефть. В рекордном 
по доходам бюджета 2022 году 
цены на нашу нефть были все 
же достаточно высокими. А сей-
час, несмотря на все наши успе-
хи в противодействии западным 
санкциям, издержки из-за них 
остаются очень высокими. Да, 
дисконт на нашу нефть сейчас 
всего около 15 долларов с бар-
реля, но относительно котиро-
вок Brent она торгуется в райо-
не 60—65 долларов за баррель. 
В бюджете заложена цена 71,3 
доллара за баррель.

Налоги для нефтедобыва-
ющих компаний с начала это-

го года и так повысились. Дру-
гое дело, что сейчас цена на-
шей нефти для уплаты налогов 
формируется исходя из средне-
го значения сделок по ее покуп-
ке-продаже в российских пор-
тах Балтики и Черного моря с 
учетом транспортировки до 
европейских стран Средизем-
номорья или Роттердама (Ни-
дерланды). Но мы сейчас возим 
нефть в Китай и Индию, а в Евро-
пу совсем не возим. При постав-
ках в Турцию здесь у поставщи-
ков может быть даже выгода, 
но в Азиатско-Тихоокеанский 
регион (АТР) из наших запад-
ных портов доставка значитель-
но дороже. В прошлом году око-
ло 78% экспорта нефти из Рос-
сии пришлось на страны АТР.

С точки зрения Симонова, 
в нефтянке достигнут уже пре-
дельный уровень налоговой на-
грузки. Доказательство этому — 
неудачный эксперимент с демп-
фером (в сентябре 2023 года 
был сокращен размер компен-
саций из бюджета нефтяным 
компаниям за поставки топлива 
на внутренний рынок по ценам 
ниже экспортных, что привело 
к резкому росту стоимости бен-
зина и дизеля в опте и рознице). 
Чудес не бывает, сейчас любое 
повышение налоговой нагруз-
ки на нефтяную отрасль приве-
дет к росту цен на топливо.

По его мнению, схожая си-
туация с газом. В случае роста 
налогов «Газпрому» придется 
лоббировать повышение опто-
вых цен на газ для промышлен-
ности.  

РЕСУРСЫ Россия сохранила добычу углеводородов на уровне прошлых лет

Планка не упала

О
тказ стран Евро-
пы покупать нашу 
н е ф т ь ,  с а н к ц и и 
Запада, а также ди-
версии против рос-
сийских газопро-
водов не обрушили 
производство уг-
леводородов в на-

шей стране. По итогам прошло-
го года немного просела по по-
казателям добычи газовая от-
расль. Да и то лишь потому, что 
экспортные поставки газа при-
вязаны к возможностям инфра-
структуры, которая оказалась 
повреждена в результате тер-
рористического акта. Нефтя-
ные и угольные отечественные 
компании сумели найти новых 
покупателей за границей, пере-
строить экспортные логистиче-
ские цепочки и создать новую 
систему и механизмы торговли 
нашим сырьем. 

Нефть
По данным минэнерго, добы-

ча нефти в России в 2023 году 
составила 531 млн тонн, что ме-
нее чем на 1% ниже результата 
2022 года (534 млн тонн). Сни-
жение производства связано с 
дополнительными обязатель-
ствами нашей страны по сокра-
щению добычи и экспорта неф-
ти в сделке ОПЕК+.

Отдельно стоит отметить, 
что часть обязательств Россия 
приняла на себя доброволь-
но, поскольку сейчас поддерж-
ка нефтяных котировок на вы-
соком уровне для пополнения 
нашего бюджета важнее роста 
объемов добычи. Поэтому го-
ворить о стагнации в отрасли не 
приходится. Для роста произ-
водства есть ресурсные и техни-
ческие возможности, готовятся 
к запуску новые большие проек-
ты. К примеру, «Восток Ойл» в 
Красноярском крае, где плани-
руется добывать после выхода 
на полную мощность 100 млн 
тонн нефти в год.

Официальные данные по 
экспорту пока не раскрыва-
лись, но ранее сообщалось, что 
он, по-видимому, будет немного 
ниже уровня прошлого года — 
247 млн тонн. В августе прошло-
го года наша страна доброволь-
но сократила поставки нефти на 
мировой рынок на 500 тыс. бар-
релей в сутки (б/с). С сентября 
до конца года объем сокраще-
ния был снижен до 300 тыс. б/с. 
При этом в презентации пер-
вого замминистра энергетики 
Павла Сорокина было сказано, 
что Россия в 2023 году отпра-
вила на экспорт только в стра-
ны Азиатско-Тихоокеанско-
го региона (АТР) 193 млн тонн 
нефти.

В прошлом году впервые с 
2018 года в России произошел 
топливный кризис — осенью 
биржевые и розничные цены 
на бензин и дизель резко пошли 
вверх. Правительству пришлось 
принимать срочные меры, в том 
числе временно ограничивать 
экспорт бензина и дизельного 
топлива (ДТ). При этом объемы 

первичной нефтепереработки 
в стране по сравнению с 2022 
годом в прошлом году даже вы-
росли на 1,1%, до 274,9 млн 
тонн. Производство бензина 
увеличилось почти на 2,8%, до 
43,8 млн тонн, а дизельного топ-
лива — на 3,4%, до 88 млн тонн. 
Кроме того, по данным Меж-
дународного энергетического 
агентства, экспорт нефтепро-
дуктов из России снизился с 2,9 
млн б/с в 2022 году до 2,7 млн 
б/с в 2023 году, примерно на 7%.

Последние цифры подтвер-
ждают мнение экспертов, что 
топливный кризис осени 2023 
года был связан не с увеличе-
нием экспорта бензина и ДТ, а 
с корректировкой демпфера в 
сентябре, из-за которой неф-
тяным компаниям была сни-
жена в два раза компенсация 
из бюджета за поставки топли-
ва на внутренний рынок по це-
нам ниже экспортных. В октя-
бре формулу выплат по демпфе-
ру восстановили и цены пошли 
вниз.

Необходимо отметить и не-
гативные факторы. В 2023 году 
продолжился рост налого-
вой нагрузки на нефтяную от-

расль, к чему в том числе отно-
силась попытка скорректиро-
вать демпфер. В 2024 году тен-
денция продолжилась, выросли 
налоги и топливные акцизы, а 
также изменились параметры 
выплат по демпферу. С другой 
стороны, в рамках налогового 
маневра в этом году обнулилась 
экспортная пошлина на нефть. 
Но налоги платятся со всех 
объемов добычи, а экспортная 
пошлина выплачивалась только 
с объемов, отправляемых за ру-
беж. По мнению экспертов, рост 
налоговой нагрузки на отрасль 
приводит к снижению инвести-
ций в новые проекты и падению 
рентабельности добычи. 

Газ
Наша газовая отрасль не по-

пала под прямые санкции Запа-
да, но пострадала в 2022 и 2023 
году больше всего. Евросоюз не 
отказывался от импорта рос-
сийского газа, по отношению к 
нему не применялись ценовые 
ограничения. Но подрыв «Се-
верных потоков», остановка 
из-за невозможности произво-
дить расчеты между сторонами 
за прокачку газа трубопровода 

«Ямал — Европа», а также вы-
нужденное снижение поставок 
в Европу через Украину — все 
это уронило наш экспорт газа 
и автоматически сократило его 
добычу.

По данным Росстата, добы-
ча газа в России в 2023 году 
составила 638 млрд кубомет-
ров. В 2021 году она равнялась 
763 млрд кубометров, а в 2022 
году — 676 млрд кубометров. Ви-
це-премьер Александр Новак в 
статье для журнала «Энергети-
ческая политика» привел дан-
ные об экспорте: поставки тру-
бопроводного газа за границу 
по итогам 2023 года составили 
91,4 млрд кубометров, а экс-
порт сжиженного природно-
го газа (СПГ) — около 43,6 млрд 
кубометров (32,3 млн тонн). 
Дальнейшее развитие газовой 
отрасли будет связано с тремя 
факторами.

Во-первых, строительством 

газопроводов в Китай. Сейчас 
поставки в Поднебесную идут 
по газопроводу «Сила Сиби-
ри», который еще не вышел на 
максимальный уровень прокач-
ки газа — 38 млрд кубометров (в 
2023 году — 22,7 млрд кубомет-
ров газа). Уже согласован и за-
ключен контракт по строитель-
ству «Дальневосточного марш-
рута» с Сахалина в Китай на по-
ставки — 10 млрд кубометров в 
год. Он должен заработать не 
позднее 2027 года. Но ожидать, 
что поставки начнутся в 2024 
году, не стоит. Ресурсной ба-
зой для поставок должно стать 
морское Южно-Киринское ме-
сторождение, запасы которого 
оцениваются в 814,5 млрд кубо-
метров газа. Разработка место-
рождения сложна технически и 
требует больших вложений.

Во-вторых, вводом в строй 
новых проектов по произ-
водству СПГ. Российские компа-

нии перестали зависеть от ино-
странного оборудования при 
строительстве СПГ-заводов, но 
США уже применили финансо-
вые санкции в отношении на-
шего строящегося предприя-
тия «Арктик СПГ-2», что ослож-
няет его работу с покупателя-
ми и снижает инвестиционную 
привлекательность новых СПГ-
проектов. В «Арктик СПГ-2» 
уже работает первая линия, до 
конца 2026 года должны запу-
ститься еще две.

И третий фактор, который 
станет стимулом для роста до-
бычи газа, — увеличение его 
внутреннего потребления. Дви-
жущие силы здесь — газохими-
ческие проекты и газифика-
ция регионов. Газохимические 
комплексы строятся сейчас на 
Балтике, в Сибири и на Даль-
нем Востоке. Что касается гази-
фикации, то на нее в 2023 году 
в 74 субъектах в региональных 
бюджетах было предусмотре-
но порядка 6,7 млрд руб. С 2021 
года было подано более 1,5 млн 
заявок на социальную газифи-
кацию, заключено более 1,1 млн 
договоров, до границ участка 
исполнено более 877 тыс., в 485 
тыс. домовладений газ уже под-
веден.

Ожидается, что в 2024 году 
экспорт трубопроводного газа 
увеличится на 11% относитель-
но результатов 2023 года, до 
108 млрд кубометров, благо-
даря постепенному выходу на 
проектную мощность газопро-
вода «Сила Сибири» в Китай, а  
экспорт СПГ — на 14%, до 38 млн 
тонн.  

А К Ц Е Н Т

Россия продолжает участвовать 
в сделке ОПЕК+, а ее условия 
не позволяют неконтролируемо 
увеличить добычу нефти

Пластины монокристаллического кремния являются основой 
для ячеек, используемых для сборки солнечных модулей. 

Солнечная генера-
ция — один из наи-
более быстрорас-
тущих сегментов 
энергетики

А К Ц Е Н Т

Экспорт газа с 2024 года должен начать 
расти за счет постепенного выхода 
на полную мощность «Силы Сибири» 
и увеличения производства СПГ

Ц И Т А Т А

Заместитель председателя правительства РФ 
Александр Новак: 
«Прошедший год показал высокую степень 
стрессоустойчивости энергетического комплекса 
России. Отечественный ТЭК достойно справился с 
вызовами, продолжил надежно обеспечивать 
энергобезопасность страны и выполнять 
обязательства перед иностранными партнерами»
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Полосу подготовил Сергей Тихонов
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РАКУРС Где купить 
товары с маркой 
«Сделано в Москве» 

Принт 
от нейросети

Сергей Жуков

На западе города, в кластере «Ломоносов», открыл-
ся первый флагманский магазин проекта «Сделано 
в Москве». Свои товары, включая одежду, аксессуа-
ры, декор для дома, игрушки и сувениры, представили 
25 локальных брендов.

В отличие от одноименного онлайн-шоурума, где 
можно купить даже крупногабаритную мебель, в 
офлайн-магазине, открывшемся на Раменском буль-
варе, выбор ограничен. И этому есть объяснение: пло-
щадь невелика — всего 90 «квадратов». Собственно, 
потому здесь выставлена только часть товаров столич-
ного производства — в основном то, что обычно поль-
зуется спросом, и то, что умещается на полках и пле-
чиках. В первую очередь, это одежда: кофты, брюки, 
футболки, блузки, пальто… Ассортимент, рассказала 
«РГ» представитель проекта Александра Бондарь, бу-
дут обновлять каж-
дый сезон. «С теп-
лой погодой появят-
ся весенне-летние 
вещи для мужчин и 
женщин, — говорит 
она. — Например, 
легкие платья, верх-
няя одежда, юбки, 
джинсы».

Сейчас уже мож-
но купить толстов-
ки с броским прин-
том — это совмест-
ная работа человека 
и нейросети. Есть эксклюзивные дизайнерские сви-
тера с ретроналетом и советской эстетикой. На полках 
по соседству — деревянные игрушки, фотоальбомы, 
льняные салфетки и полотенца, керамические кружки 
и вазы, поясные сумки, кошельки и другие аксессуары. 
Имеются также косметика, мыло, гели, скрабы. Часто 
встречаются товары с приставкой «эко». Вот, напри-
мер, корзинки и сумки из натуральных волокон, а ря-
дом — многоразовые шоперы и кожаные рюкзаки, ко-
торые можно носить вместо пластиковых пакетов.

Цены в магазине, по словам Бондарь, в основном на 
уровне средних и выше средних. Пробежался по вит-
ринам: первая приглянувшаяся толстовка стоит 12 
500 рублей, вторая — 7990, а футболка — 1990. В прин-
ципе, как и в других магазинах, если учесть, что это 
вещи с авторским дизайном. Следующие на очереди — 
различные аромасвечи: разброс цен от 990 рублей до 
4900 — столько стоит подарочный вариант из дорого-
го сырья в красивой упаковке. По словам продавцов, 
товары, представленные в магазине, выпускаются на 
небольших производствах и ограниченным тиражом. 
Этим зачастую и объясняются цены.

До конца года в Москве планируют открыть еще 
несколько магазинов. Это, считают авторы проекта, 
поможет брендам стать более узнаваемыми и расши-
рить продажи.  

КСТАТИ

Магазин открыт ежедневно с 10.00 до 19.00. 

Адрес: Раменский бульвар, дом 1, первый этаж (справа от 

центрального входа).

ПОГОДА Москвичей ждет 
затяжной снегопад, 
а к выходным — морозы 

Вот придет 
«Ольга»

Ирина Огилько

По прогнозу метеорологов, сегодня в городе выпадет 
до четверти месячной нормы осадков. Принесет их хо-
лодный атлантический циклон «Ольга». 

«С начала зимнего периода в этом году выпало по-
чти в полтора раза больше снега, чем бывает по норме. 
Добавит сугробов и предстоящий снегопад, — расска-
зала «РГ» главный специалист агентства «Метеоново-
сти» Татьяна Позднякова. — К этому моменту высота 
снежного покрова обычно бывает порядка 30 санти-
метров, а сейчас она уже выше в полтора раза. Места-
ми стоят полуметровые сугробы». Добавит снега и 
предстоящий снегопад, но не везде одинаково. В сред-
нем за сутки может выпасть до 10 сантиметров, а на 
юге Москвы и Подмосковья выпадет еще больше.

В комплексе городского хозяйства Москвы «РГ» со-
общили, что к непогоде готовы. К расчистке дорог и 
тротуаров планируют подключить до 14 тысяч единиц 
техники и свыше 150 тысяч работников. Какие силы 
потребуются, точнее скажут за четыре часа до первых 
снежинок, когда получат уточненный прогноз погоды. 
Но в любом случае до начала снегопада проведут про-
тивогололедную обработку опасных участков дорог — 
эстакад и мостов, а также остановок общественного 
транспорта. Если снегопад, как обещают, окажется за-
тяжным, снегоуборочная техника будет счищать све-
жевыпавший снег каждые четыре часа с дорог и тро-
туаров к обочинам. Через сутки после завершения сне-
гопада, согласно регламенту, должны быть очищены 
пешеходные зоны, подходы к остановкам транспорта, 
железнодорожным платформам, объектам социальной 
сферы и прочим. Работать коммунальщикам придется 
при минус 20 — такое похолодание обещают к выход-
ным синоптики.  

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Рафик Загрутдинов: Проблемные жилые комплексы, 
доставшиеся от застройщиков, достроит город 

Ключи получат все   
Любовь Проценко

Б
олее 7 миллионов квад-
ратных метров жилья вве-
дено в строй в столице за 

2023 год, успешно выполняется 
и масштабная программа рено-
вации. Но беда многих городов 
страны — проблема обманутых 
дольщиков — увы, не обошла 
стороной и Москву. Как, а глав-
ное, когда власти намерены по-
мочь людям, пострадавшим из-
за недобросовестных застрой-
щиков? С этого вопроса вчера 
в редакции «Российской газе-
ты» начался разговор на «Дело-
вом завтраке» с нашим гостем 
— руководителем департамен-
та строительства Москвы Рафи-
ком Загрутдиновым. 

Рафик Равилович! У депар-
тамента строительства 
Москвы в прошлом году появи-
лось новое направление рабо-
ты — с обманутыми дольщи-
ками. Судя по карте фонда, 
работающего с ними, в Моск-
ве много жилых комплек-
сов, за квартиры в которых 
люди заплатили, но жилья в 
срок так и не получили. Хоте-
лось бы узнать из первых рук, 
сколько таких объектов? До-
строят ли все-таки их?

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Действитель-
но, в процессе реорганизации 
полномочий ряда структур в 
правительстве Москвы депар-
тамент строительства теперь 
отвечает за работу с объекта-
ми, которые включены в так 
называемый Единый реестр 
проблемных объектов. Попа-
ли они туда после банкротства 
застройщиков. Кому доверить 
свои деньги, у кого покупать 
квартиру, покупатели решали, 
конечно же, сами. Тем не ме-

нее мэр Москвы Сергей Собя-
нин принял решение, что го-
род за свой счет достроит все 
эти дома. Сейчас их восемь: три 
строятся на территории Новой 
Москвы — это ЖК «Легенда» в 
городском округе Троицке, ЖК 
«Марушкино» и ЖК «Воскре-
сенское», расположенные в од-
ноименных поселениях. Еще 
пять ЖК предстоит достроить 
в границах Москвы историче-
ской: «Академ Палас» на про-
спекте Вернадского, «Квар-
тал Триумфальный» в районе 
Фили-Давыдково, «Терлецкий 
парк» в Перово, «Малыгина, 
12» в Лосиноостровском райо-
не и компенсационный дом для 
дольщиков ЖК «Мегаполис» 
в Косино-Ухтомском районе. 
Все они, как правило, «борода-

тые»: строительство, напри-
мер, «Квартала Триумфально-
го» и «Академ Паласа» начи-
налось еще в начале 2000-х. По 
собственному опыту, а строим 
жилья мы ежегодно миллионы 
квадратных метров, знаю: до-
страивать всегда намного слож-
нее, чем строить заново. Тем 
более что некоторые горе-за-
стройщики, того же «Кварта-
ла Триумфальный» на Куту-
зовском проспекте, даже не 
предприняли мер для консерва-
ции недостроя. В таких случаях 
иногда было бы проще снести. 
Но принято решение достроить. 
Поэтому сейчас стоит сложней-
шая задача прежде всего обсле-
довать эти здания и убедить-
ся, насколько их монолитные 
конструкции надежны с точки 

зрения безопасности. Кроме 
того, нужно привести объекты 
в соответствие с современными 
требованиями и нормативами, 
так как за прошедшие годы они 
во многом изменились. Следо-
вательно, предстоит переофор-
мить огромный объем докумен-
тации. 

Но я уверен: мы справим-
ся. Деньги из бюджета Моск-
вы на завершение работ выде-
лены, «дорожной картой» по 
каждому ЖК определены сро-
ки. Шесть жилых комплексов 
должны быть достроены уже в 
этом, 2024 году, а еще два — ЖК 
«Квартал Триумфальный» и ЖК 
«Воскресенское» — обследуем и 

тогда определим сроки завер-
шения работ. Такую задачу по-
ставил перед нами Сергей Се-
менович Собянин.

Сейчас обманутых дольщи-
ков часто называют проблем-
ными. Вопрос терминологии?

РАФ И К  З А Г РУ ТД И Н О В : Обмануты-
ми себя чувствуют люди, кото-
рые заплатили деньги, но квар-
тир не получили, — отсюда и на-
звание в народе пошло. У нас 
же, строителей, есть понятие 
«проблемные объекты» — по на-
званию Единого реестра, в кото-
ром они учтены как пострадав-
шие граждане-соинвесторы. 

Все они получат ключи от 
квартир в домах, которые сто-
лица взялась достроить.

И все-таки почему так жи-
вуча эта проблема? С 2019 
года, когда в России были вве-
дены эскроу-счета и застрой-
щики стали получать деньги 
за построенное жилье толь-
ко в обмен на ключи, казалось 
бы, такие ситуации должны 
были остаться в прошлом. Но 
идет уже 2024 год, но они по-
прежнему возникают. 

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Все проблем-
ные дома начинали строиться 
еще по старому законодатель-
ству, до 2019 года. Процесс до-
стройки затянулся, в том числе 
из-за того, что по ряду объектов 
проходили суды. И вот наконец 
настал час, когда появилась воз-
можность раз и навсегда поста-
вить точку в этом вопросе.  

Полный репортаж 
с «Делового завтрака» 
с Рафиком Загрутдиновым 
будет опубликован в одном 
из ближайших номеров 
«Российской газеты». 

МЕТРО 

Первая тысяча 
российских 
«Троек»
сдает тест

ЧИП СПЕШИТ 
НА ПОМОЩЬ
Александр Мелешенко

Первая тысяча «Троек» с рос-
сийским чипом нового поколе-
ния внутри успешно тестиру-
ется в столичном метро. Пока 
отечественные карты прове-
ряют сотрудники подземки, но 
скоро они попадут и к пассажи-
рам. В чем преимущества на-
шей технологии и как они по-
могут сделать «Тройку» еще 
удобнее?

По словам заммэра Москвы 
Максима Ликсутова, с помо-
щью российских карт тести-
ровщики совершили уже более 
30 тысяч проходов. «Новый 
российский чип соответствует 
самым высоким требованиям 
безопасности, объем памяти у 
него в три раза больше, — гово-
рит вице-мэр. — В дальнейшем 
это позволит внедрить новые 
билетные решения для пасса-
жиров. В прошлом году произ-
водство «Тройки» и чипа для 
нее на 100% локализовали в 
Москве по задаче мэра Сергея 
Собянина. Теперь их выпуск 
не зависит от внешних фак-
торов».

Независимость от зарубеж-
ных поставок чипов встала осо-
бенно остро после введения 
международных санкций, одна-
ко и без того она имеет большое 
значение — российские техно-
логии попросту могут быть де-
шевле зарубежных. Кроме того, 
сложно переоценить значение 
«Тройки» — с 2013 года выпу-
щено более 50 миллионов та-
ких карт, они используются уже 
более чем в 25 регионах кроме 
Москвы, к тому же открывают 
доступ к самым разным сер-
висам. 

Например, карту можно 
привязать в мобильном прило-
жении сервиса проката вело-
сипедов «Велобайк» и исполь-
зовать ее вместо ввода логина 
при аренде. На «Тройку» мож-
но оформить и абонемент на 
парковки со шлагбаумом или 
заезжать по ней на перехва-
тывающие парковки. А еще ею 
можно расплатиться в кассах 
Московского зоопарка, Пуш-
кинском музее, парке «Заря-
дье» и на канатной дороге, со-
единяющей Воробьевы горы и 
олимпийский комплекс «Луж-
ники».

В конце прошлого года в 
России открыли первую линию 
по корпусированию микро-
схем для «Троек». Корпусиро-
вание — это один из ключевых 
процессов производства, когда 
происходит соединение чипа 
с антенной. Благодаря этой 
линии все технологические 
операции по выпуску транс-
портных карт стали делаться в 
Москве: от производства чипа 
до персонализации готового 
изделия. Производством зани-
мается совместное предприя-
тие крупнейшего российского 
производителя и экспортера 
микроэлектроники «Микрон» 
и Московского метрополите-
на. Расположен завод в Зелено-
граде.

«Очень хорошо, что мы сра-
зу переходим к чипу нового 
поколения, который даст воз-
можность не только обеспечить 
столичное метро современ-
ными картами, но и двигать-
ся в регионы, у которых дру-
гие требования по тарифному 
меню», — прокомментировал 
это событие Сергей Собянин. 
Кроме того, отметил он, освоен-
ная в Зеленограде технология 
не ограничится производством 
«Троек». Ее можно использо-
вать для выпуска карт моск-
вича, заграничных паспортов 
и любых других документов с 
чипами.

К тому же новый чип поз-
волит продлить срок службы 
транспортной карты до 10 лет 
вместо пяти. Кроме того, он 
лучше защищает данные, а уве-
личенный объем памяти упро-
стит внедрение карты в других 
регионах. Уже сегодня «Трой-
кой» можно расплатиться за 
проезд не только в Москве и 
Подмосковье, но и в Воронеж-
ской, Саратовской, Ленинград-
ской, Новосибирской обла-
стях и многих других регионах 
страны.  

ТРАНСПОРТ Пересадка с МЦД-1 на МЦД-4 
на Белорусском вокзале станет проходить втрое быстрее

Все под одной крышей 

Любовь Проценко

Б
олее полутора веков 
Белорусскому вокза-
лу в столице. Отсю-
да уходят и сюда при-
ходят поезда дальне-
го следования, двух-
э т а ж н ы е  с о с т а в ы 
«Аэроэкспресса» — в 
аэропорт Шереметье-

во, под землей для тысяч горо-
жан и гостей города это место 
служит пересадкой с двух ли-
ний метро. А еще Белорусский 
вокзал теперь принимает два 
московских железнодорожных 
диаметра — МЦД-1 и МЦД-4. Для 
того чтобы пользоваться ими 
стало комфортнее, вчера был 
запущен новый пассажирский 
вестибюль, что стало, по сути, 
завершением формирования 
городского вокзала по новым 
московским стандартам. 

«Белорусский вокзал сего-
дня один из самых напряжен-
ных транспортных узлов, — ска-
зал, открывая его, мэр Москвы 
Сергей Собянин. — Здесь самое 
интенсивное движение поездов: 
каждые две с половиной мину-
ты приходят новые составы. 
Ведь помимо обычного движе-
ния поездов дальнего следова-
ния мы ввели Московские цен-
тральные диаметры — первый и 
четвертый. Это, конечно, потре-
бовало переосмысления всей 

логистики и благоустройства 
территории вокзала». 

Построен вестибюль пло-
щадью 1,6 тысячи квадратных 
метров на месте старого не-
большого турникетного пави-
льона. 17 новых турникетов в 
нем позволят пассажирам в час 
пик больше не стоять в очереди 
для прохода к поездам. Все три 
платформы связал подземный 
переход, спуски-подъемы обо-
рудованы эскалаторами и лиф-
тами, а также понятной навига-
цией, с помощью которой легко 
найти выход к поездам и МЦД-
1, и МЦД-4, и «Аэроэкспресса». 
В результате пересадка с одного 
диаметра на другой теперь про-
ходит втрое быстрее, к тому же 
под крышей. 

Короче стал путь и до метро. 
Попасть, например, на «Бело-
русскую» Замоскворецкой ли-
нии стало можно прямо с плат-
формы на «Железнодорожную» 
МЦД-4, минуя зону досмотра 

личных вещей в здании Бело-
русского вокзала, через кото-
рую прежде приходилось про-
ходить обязательно. Кроме того, 
в рамках проекта восстановлен 
исторический сход на платфор-
мы с Тверского путепровода, 
по которому снова появилась 
возможность выйти на Ленин-
градский проспект и 1-ю Твер-
скую-Ямскую улицу. «Надеюсь, 
пассажирам, которые прибыва-
ют сюда, а их десятки тысяч, бу-
дет комфортнее пересаживать-
ся здесь на другие поезда, на 
метро и приезжать в город», — 
сказал Собянин. 

Мэр поблагодарил «Рос-
сийские железные дороги» за 
большую работу по обновлению 
вокзала. Напомню, модерниза-
цией инфраструктуры Белорус-
ского вокзала столичные власти 
вместе с железнодорожниками 
занимались в течение несколь-
ких лет. Эту работу они начали 
с восстановления историческо-

го сквера на площади Тверской 
заставы и возвращения на нее 
памятника Максиму Горькому в 
2017 году. Позже без остановки 
движения поездов провели ре-
конструкцию путей для запуска 
сначала МЦД-1 Одинцово — Лоб-
ня, а минувшей осенью — МЦД-4, 
связавшего подмосковные горо-
да Апрелевку и Железнодорож-
ный. Именно тогда над всеми 
платформами здесь появились 
на всю длину навесы, которые 
защищают пассажиров от непо-
годы, а также автоматы для про-
дажи билетов. 

Ожидается, что пассажиро-
поток на Белорусском вокзале 
к 2030 году увеличится с ны-
нешних 130 тысяч человек до 
143 тысяч в сутки. Все это стало 
бы невозможным, если бы под 
площадью Тверской заставы 
был реализован проект строи-
тельства гигантского торгового 
центра, который Собянин, став 
мэром Москвы, отменил одним 
из первых.  

Рафик Загрутдинов: Достраивать 
всегда сложнее, чем строить 
заново. Но мы достроим.

Белорусский вокзал — один из самых напряженных транспортных узлов в Москве. 

А К Ц Е Н Т

В час пик пассажирам здесь
больше не придется стоять в очереди 
к турникетам, а чтобы пройти в метро, 
не нужно входить в здание вокзала

Новый чип лучше 
защищает данные, 
а увеличенный 
объем его памяти 
упростит внедре-
ние карты в дру-
гих регионах

Во флагманском магазине можно купить эксклюзивные 
дизайнерские свитера и толстовки с броским принтом. 

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

До конца года 
 планируется 
открыть 
еще несколько 
фирменных 
 магазинов
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Новый вестибюль открыли замглавы РЖД Олег Тони и мэр Сергей Собянин. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРЕМЬЕРА Агуреева и Башмет заново открыли лесковских «Соборян» 

Жизнь как житие  
Игорь Вирабов, 
Максим Васюнов 

З
а полтора века, что жи-
вет в русской литера-
туре роман Лескова 
«Соборяне», его уда-
лось поставить на те-
атральной сцене всего 
лишь дважды — в на-
чале 1990-х был спек-
такль Романа Виктюка 

в Вахтанговском и пару лет назад 
в «Мастерской Петра Фоменко» 
спектакль Евгения Каменькови-
ча. Обе постановки не случай-
но совпали с ощутимыми обще-
ственными переломами смыс-
лов. «Соборяне. Картины рус-
ской жизни», премьера которых 
только что прошла в Театре Гого-
ля, стали третьей — но совсем не 
рядовой — попыткой поставить 
диагноз нашему времени с помо-
щью старого писателя Лескова. 
Поставила новый спектакль ре-
жиссер Полина Агуреева.

Надо напомнить: год назад 
Агуреева с Юрием Башметом 
адаптировали для театральной 
сцены «Живых и мертвых» Си-
монова.

Вода, в которой плещутся 
жители вымышленного Стар-
города, в спектакле настоящая. 
Ее не видно, но брызги летят. 
По берегам реки, разделяющей 
сцену, деревянные холмы. «Это 
мостки, — объясняет режиссер, — 
а еще они символизирует неров-
ные русские дороги». Колдоби-
ны, иначе говоря. Вся русская 
душа, тайне которой посвящен 
спектакль, в них: то «пиано», то 
«фортиссимо». Сплошь русские 
горки.

У главного героя лесковско-
го романа, протоиерея Савелия 
Туберозова (Илья Шакунов), в 
дневнике мелькнула поговорка: 
«Укатали Сивку крутые горки». 
Чем вдохновлялись Агуреева с 
художницей Марией Митрофа-
новой, гадать не будем. Но акте-
ры сами называют эту сценогра-
фию «агуреевскими горками». 
По этим горкам герои Лескова 
скачут два с лишним часа.  

На холмах повыше Савелий 
проповедует о том, что надо 
«жить в ладу со старой сказкой» 
— памятью, что любовь невоз-
можна без жалости. Пониже, на 
мостках, учитель-нигилист Вар-
нава трясет мешки с человече-
скими костями: сварил утоплен-
ника из любви к науке (чтобы 
получить скелет). Но кости рас-
тащили — и экспериментатор в 
крик: в этой России невозможно 
оставаться! И сливки городского 
общества поддакивают: создать 
бы «литературный гарнизон-
чик», который бы народ «наусь-
кивал на патриотов».

Эти сливки, местные элиты, 
смотрят только сверху вниз на 
оппонентов. Только раз — в сце-
не, которую режиссер называет 

«русским обедом», — рядом усе-
лись «либералы-прогрессисты» 
с «консерваторами-патриота-
ми». Сидят, будто на Тайной ве-
чере — и последствия у этого за-
столья тоже окажутся трагиче-
скими. Герои постоянно вспо-
минают про тургеневский ро-
ман «Дым»: «Всё в России дым». 
В образах передовых горожан 
все время проявляются черты 
известных «бесов» Достоевско-
го. Три этих книги вступили в 
страшный спор еще тогда, в кон-
це шестидесятых позапрошлого 
века. 

В этом застолье на сцене 
фонтан аллюзий сменяется фей-
ерверком прямых цитат. Спор 
между либералами и соборяна-
ми — «А ты не грусти: чужие зем-
ли похвалой стоят, а наша руга-
нью крепчает» — заканчивает-
ся вдруг горьковским: «Вся эта 
европейская мордва никогда 
не поймет русского дьякона!». 

Алексей Вертков, играющий не-
примиримого дьякона Ахиллу, 
так смачно и к месту произносит 
это, что зал, до этого прислуши-
вавшийся аккуратно, лихо сры-
вается в аплодисменты.

Актриса МХТ им. Чехова На-
талья Егорова блестяще игра-
ет в спектакле помещицу Мар-
фу Плодомасову. В переводе на 
современные понятия это тот 
самый «средний класс». Идеа-
лист Савелий с его чистой верой 
интересен ей ничуть не меньше, 
чем домашние карлицы и урод-
цы, которых держат для забавы. 
Она может быть надменной и ко-
варной, при этом ей не чуждо ни-
что человеческое. Лукавить и со-
чувствовать одновременно — чем 
не искусство? 

Но, безусловно, главная жен-
ская партия — у самой Агуреевой. 
Ее героиня, жена протоиерея 
Наталья, — любит до самоотре-
чения. Мужа по доносу отлуча-

ют от церкви. Чьи доносы — а тех 
самых, прогрессивных. Героиня 
Агуреевой хлопочет за него, ради 
него. Но в нем идея, вера (или же 
гордыня?) оказывается силь-
нее, чем в ней — любовь. Все что 
ей остается — умереть. Не ради 
себя — все ради мужа. «Жизнь 
уже кончена; теперь начинается 
житие». 

Жена протоиерея забирается 
на верхушку башни, стоящей в 
углу сцены. Башня сложена при-
чудливо из стульев, кресел, эта-
жерок, из земного быта — а ка-
жется таким утесом, какие на 
иконах изображают горний мир. 
Или, может, это ветряная мель-
ница, с которой боролись донки-
хотствующие соборяне? Теперь 
все они, один за другим, в белых 
одеждах, забираются на эту баш-
ню. Их перемалывает жизнь — не-
объяснимая, неразрешимая — 
своими жерновами, которые те-
перь возносят их в заслуженный 
рай. Агуреева в тишине начина-
ет монашескую песню «Не уны-
вай», ее подхватывают голоса, 
потоки голосов и света обвола-
кивают зал. И фоном проступа-
ют из тумана лики — как с икон.

Все соборяне, праведники 
умерли, финал печальный. Кто 
остался на земле? Те самые но-
сители общественного мнения, 
доносчики, передовые либера-
лы, карьеристы да исправники. 

Висят все те же, прежние — кото-
рый век — вопросы: все-таки что 
предпочесть земному человеку — 
совесть или благополучие, мни-
мые плоды цивилизации или 
душу, Бога или дьявола?

Маэстро Башмет и музыкан-
ты ансамбля «Солисты Моск-
вы» в глубине сцены — в тех же 
светлых одеждах, похожих на 
праздничные рясы соборян. Со 
скрипками, альтами и виолон-
челями. Музыка их меняет темп 
и ритм — то ли герои подгоняют 
их и тормозят, то ли наоборот 
— они неразделимы. Компози-

тору Валерию Воронову музы-
ка, бесспорно, удалась. Некото-
рым слышались в ней интона-
ции Шнитке и Щедрина. Все они 
здесь, наверное, как прописано в 
программке к спектаклю, из од-
ного «собора блаженных».

Сидят они теперь там на баш-
не, смотрят оттуда на земную 
суету, поют «не унывай». Нам 
их, конечно, жаль. Но им оттуда, 
сверху, кажется, нас, грешных и 
заблудших, все же жальче. •

Полина Агуреева играет 
попадью Наталью — пример 
идеальной, жертвенной любви.

А К Ц Е Н Т

Все-таки что предпочесть земному 
человеку — совесть или благополучие, 
мнимые плоды цивилизации или душу, 
Бога или дьявола?

Дословно

Полина Агуреева:
— Я сейчас психологически испытываю нехватку того, что есть у Леско-

ва. Каких-то страстных, одержимых, в хорошем смысле, людей. Одержи-

мых верой, одержимых идеалами или одержимых любовью. Истовых 

людей. Людей, в том числе умеющих страдать. Это все очень русское, и 

это сейчас вымывается. В том числе из театра.

Мой учитель Петр Фоменко говорил —мы можем в театре русском от-

стать в технике, но мы никогда не отстанем в страдании. Я не хочу отста-

вать в страдании, наш спектакль, мне кажется, тому подтверждение.

Роман «Соборяне», мне кажется, очень современно сейчас звучит, пото-

му что противостояние между людьми либеральными и людьми, кото-

рые проповедуют традиционные ценности, — как никогда обострено. 

Для меня лично это болезненный вопрос. И на эту тему мне хотелось в 

своем спектакле честно поразмышлять. Надеюсь, это нам удалось. 

У нас с актерами есть кричалка, которую мы произносим перед выходом 

на сцену, там есть слова: «Русь, как ты прекрасна!». Мы не идеалисты, но 

в этих словах, если хотите, наша позиция. Она абсолютно лесковская.

ВПЕРЕД, ВПЕРЕД, 
ВСЕГДА ВПЕРЕД!
Название этих заметок заимствовано из набросков 
В.Э. Мейерхольда, 150-летие которого мы будем отме-
чать послезавтра, 9 февраля 2024 года. Он сделал эту 
запись в 1901 или в 1902 году, когда завершалась его 
яркая актерская жизнь в Московском Художествен-
ном театре. Мейерхольд грезил новым искусством 
— оно не вмещалось в стены того волшебного, прони-
занного творчеством дома, который строили его учи-
теля Вл.И. Немирович-Данченко и К.С. Станислав-
ский. «Мне хочется пламенеть духом своего време-
ни», — строка из письма А.П. Чехову от 18 апреля 1901 
года. Мейерхольд всю свою жизнь рвался вперед, не-
редко «пламенея духом своего времени», но еще чаще 
опережая настоящее, рвался вперед и вперед, даже 
предчувствуя опасности, которые сулят крутые пово-
роты истории. Он никогда не был «формалистом», как 
обозвали его во второй половине 1930-х годов, закры-
вая Театр Мейерхольда в 1938-м, ведя к аресту в 1939-
м и расстрелу 2 февраля 1940-го. Он был театральным 
пророком, открывая смыслы, а не только их обличья. 

При непростых отношениях с Вл.И. Немиро-
вичем-Данченко, который был его педагогом, 
Мейерхольд сыграл на сцене МХТ восемнадцать ролей.  
В это время он сблизился с А.П. Чеховым, с которым со-
ветуется по разным, волнующим его вопросам. И все-
гда оставляет полную искреннего чувства подпись — 
«Ваш почитатель, глубоко уважающий Вас», или еще 
откровеннее — «Го-
рячо любящий Вас, 
Вс. Мейерхольд». 

Его будут уко-
рять за то, что он 
после Октябрьской 
революции отка-
жется от кумира 
своей творческой 
молодости, уверен-
ный, что искусство 
А.П. Чехова не в со-
стоянии вместить 
тех вселенского 
масштаба перемен, 
которые обрушились на человечество во втором деся-
тилетии ХХ века. Он заблуждался. Но заблуждался как 
гений, который всегда стремился уйти от жизнеподоб-
ного искусства в горние выси мистерий, соединяющих 
ад и рай человеческого бытия в их символическом, са-
кральном и театральном измерениях, желающий осво-
бодиться от «кошмара повседневных случайностей», 
открывая тайный смысл вещности.  

«Балаганчик» А. Блока на сцене Театра им. В.Ф. 
Комиссаржевской, которая пригласила его в качестве 
главного режиссера, стал провозвестником нового ис-
кусства, — щемяще дерзкого и празднично трагедий-
ного. Через шесть лет после постановки в 1912 году 
в статье «Балаган» Мейерхольд объяснит свой замы-
сел: «Основное в гротеске — это постоянное стремле-
ние художника вывести зрителя из одного только что 
постигнутого им плана в другой, которого зритель не 
ожидал». Он ищет при этом новую энергию и способы 
ее выражения: «Великие открытия и повороты в жизни 
духа и техники нашего времени снова ускорили темп 
мирового пульса. Нам не хватает времени. Поэтому во 
всем мы хотим краткости и точности». 

Он провоцировал буржуазную публику, которая, по 
его мнению, приземляла, опошляла искусство, снижа-
ла его до уровня повседневности. Приняв приглашение 
Александринского театра, он открывал в «эхе прошед-
шего времени» — в драмах Лермонтова, Пушкина, Мо-
льера, — большие линии истории, которые многое про-
ясняла в современности, беременной «неслыханными 
мятежами». 

Революционер в искусстве, он принял русские рево-
люции как явления, глубоко выстраданные народны-
ми массами. Он не боялся нового зрителя, он старался 
говорить с ним на одном языке. Смена фрака на кожа-
ный комиссарский реглан не была только театраль-
ной игрой, — он принял новую власть всем своим суще-
ством.  Первый режиссер — член ВКП(б), руководитель 
Театрального отдела Наркомпроса, он понимает мно-
жественность измерений того искусства, которому 
он отдал свою жизнь, — от академических театров до 
кружков самодеятельности. 

Как все люди, 
близкие власти, он 
интересовался тем, 
что происходит на 
вершине больше-
вистской пирами-
ды, — но его теат-
ральная природа 
побеждала полити-
ческую осторож-
ность. 4 марта 1923 
года на премьере 
спектакля «Земля 
дыбом» присутствовал Лев Троцкий, которому было 
посвящено это сценическое сочинение Вс. Мейерхоль-
да и драматурга С. Третьякова. Как вспоминает Ю. 
Анненков, его краткое эмоциональное выступление, 
произнесенное с подмостков, придало всему происхо-
дящему особый подъем. Благодарность Л. Троцкому 
во многом была вызвана тем, что режиссер обратился 
к наркому обороны с просьбой предоставить ему во-
енную технику для постановки. Но эти объяснения не 
убедили его следователей, которые избивали его ре-
зиновыми плетками и ломали руки и ноги, добиваясь 
признания в троцкизме и шпионаже в пользу Японии.

В повести «Роковые яйца», написанной в 1924-м и 
опубликованной в 1925 году, М.А. Булгаков, который 
терпеть не мог Мейерхольда, предсказал ему смерть в 
1927 году, когда во время постановки «Бориса Годуно-
ва» на режиссера «упала трапеция с голыми боярами». 
Он ошибся на 13 лет, полных гениальных творческих 
открытий. Мейерхольдовская биомеханика станет 
предметом изучения и поклонения в ХХ веке, сохраняя 
свою востребованность и поныне. 

Его любовь к Зинаиде Райх, которая ради 
Мейерхольда оставит Сергея Есенина, обернется че-
редой разрывов с близкими ему актерами. Непочти-
тельное письмо З. Райх Сталину, написанное после 
того, как «вождь народов» выразит свое неудоволь-
ствие увиденным им в 1935 году спектаклем «Дама с 
камелиями», многие считают причиной смертельной 
трагедии их семьи. 

Но, судя по разговору с М. Чеховым в Берлине в 
1929 году, когда гениальный актер уговаривал гени-
ального режиссера не возвращаться в Советскую Рос-
сию, предрекая его гибель, Мейерхольд уже тогда по-
нимал, что его ждет впереди. И отвечая на предостере-
жения М. Чехова, он сказал, что должен вернуться на 
родину. «Из честности». •

Мейерхольд все-
гда рвался вперед, 
даже предчув-
ствуя опасности, 
которые сулят 
повороты истории

Он не боялся 
нового зрителя, 
он старался 
говорить с ним 
на одном языке

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/3775 

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

ВЫСТАВКА В Государственном музее Пушкина — 
работы внука Виктора Васнецова

Рисуй и ешь
Андрей Васянин

В 
62-м Хрущев на знамени-
той выставке «XXX лет 
МОСХа» обругал работу 

Андрея Васнецова «Завтрак» 
за то, что картина с мальчиком, 
сидящим перед тарелкой, якобы 
намекает на продовольствен-
ные трудности в СССР. Автор 
решал на полотне лишь худо-
жественные задачи, но Первый 
секретарь верно уловил в чер-
но-коричневой палитре жела-
ние художника уйти от яркости 
и праздничности.

«Метафизика бытия», вы-
ставка в честь 100-летия Андрея 
Васнецова, собравшая 37 ра-
бот из частных коллекций, про-
ходит сейчас в залах Государ-
ственного Пушкинского музея 
в Денежном переулке. Внук зна-
менитого Виктора Васнецова, 
фронтовик, стал одним из осно-
вателей так называемого «суро-
вого стиля» советской реали-
стической живописи — строго-
го, аскетичного, неяркого. Впро-
чем, в случае Васнецова и реа-
листичность весьма условна.

«Хочу создать монументаль-
ную живопись без декоративно-
го эффекта, который, на мой вз-
гляд, снижает значительность 
образа», — говорил мастер.

На выставке царят сдер-
жанные, приглушенные тона, 
а тускло-желтый или горячий 
красный цвет используются 
лишь для того, чтобы вывести 
из полумрака важные детали 
— лимон на столе, обнаженное 
тело. Метафизика — это смеше-
ние реального и нереального. 
На выставке много натюрмор-
тов, но, например, предметы 
в «Натюрморте со ступкой» и 
«Пачке чая» и «Натюрморте с 
книгами» невозможно атрибу-
тировать, они у Васнецова как 

люди без лиц: на обложках книг 
нет названий, бутылки без эти-
кеток, та же пачка чая обозначе-
на всего лишь абстрактным па-
раллелепипедом. По словам Ро-
мана Бабичева, коллекционера, 
предоставившего картины Вас-
нецова для выставки, овощи на 
том же «Натюрморте с тыквой» 
похожи на «объекты совершен-
но другого назначения».

Васнецов не столько отража-
ет действительность, сколько 
организует мир, в котором все 
должно находиться на намечен-
ных им местах — в «суровом сти-
ле» с этим строго. Та самая пу-
стая тарелка на полотне «Зав-
трак» нужна была ему для ор-
ганизации пространства. Люди 
у него, случается, лишены лиц, 
обозначена только голова: за-
вершенность деталей, мимика 
не интересуют Васнецова, со-
стояния сосредоточенности или 
печали он передает глубиной 
тона, отношениями объемов и 
плоскостей. Но и не ограничи-
вает себя: вот например, «Раз-
говор» 1956 года — он весьма 
оживлен, женщины грызут яр-

кие желтые яблоки (на привыч-
ном тусклом фоне). 

Выстроенность, архитектур-
ная строгость была свойственна 
не только  Васнецову-живопис-
цу. Как Художник-монумента-
лист он оформлял росписями, 
мозаиками, витражами музеи, 
дворцы пионеров, гостиницы 
по всему СССР. Из самых из-
вестных его заказов — мозаики 
на кинотеатре «Октябрь», «По-
корители космоса» в Государ-
ственном музее истории космо-
навтики им. К.Э. Циолковского, 
декоративные фонари на пило-
нах фасада нового здания МХАТ 
имени Горького…

«Метафизика бытия» не по-
следнее экспонирование работ 
юбиляра в этом году. В мае в Но-
вой Третьяковке открывается 
выставка «Васнецовы. Связь 
поколений. Из XIX в XXI век» —  
работы народного художника 
СССР разместят рядом с кар-
тинами его великих предков — 
Виктора и Апполинария. •

Васнецов считал, что декоративные 
эффекты снижают 
значительность образа.  
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СОБЫТИЕ Фильм о Стрелере покажут в «Октябре» 

Чистый гений 
Михаил Зильев

В 
московском киноцен-
тре «КАРО 11 Октябрь» 
пройдет премьерный по-

каз документального фильма 
«Стрелер, какая сегодня ночь?» 
(Италия, 2021, 105 мин.). После 
показа режиссер Алессандро 
Турчи, приехавший в Москву, 
встретится со зрителями.

Вопрос, вынесенный в на-
звание фильма, — это финаль-

ная реплика «Жизни Галилея», 
одного из самых знаменитых 
спектаклей миланского теат-
ра «Пикколо», который Джор-
джо Стрелер создал в 1947 году, 
26-летним, и руководил до кон-
ца жизни, прервавшейся под 
конец 1997 года. Ответная ре-
плика: «Ясная». Только здесь 
это слово относится не к ослеп-
шему Галилею, а к жизни само-
го Стрелера. Которую сын ав-
стрийского бизнесмена и хо-

рватской скрипачки из Триеста 
целиком посвятил итальянско-
му театру. Выступая одновре-
менно новатором и восстано-
вителем традиций. Достаточ-
но сказать, что «Маленький те-
атр Милана» (таково букваль-
ное значение названия Il Piccolo 
Teatro di Milano) оказался пер-
вым государственным драма-
тическим театром Италии — и 
до сих пор остается самым зна-
менитым из них. А открылся он 
14 мая 1947 года постановкой 
«На дне» Горького. Визитной 
же карточкой «Пикколо» на де-
сятилетия стал поставленный 
в том же году «Арлекин, слуга 
двух господ», в котором Стре-
лер возродил традицию коме-
дии дель арте. 

Обо всем этом рассказывает 
105-минутный фильм, смонти-
рованный из документальных 
съемок, старых афиш и интер-
вью, взятых специально — у еди-
номышленников-актеров и лю-
бимых, во всех смыслах, актрис. 
В них театральный бунтарь 
предстает «как есть». Алессанд-
ро Турчи признается, что, когда 
получил в 2021 году предложе-
ние сделать фильм к столетию 
Стрелера, он поначалу испугал-
ся, что ему придется делать не-
что благостно-юбилейное. Но 
ему удалось убедить продюсе-
ров, что такой яркий творец за-
служивает другого подхода. И в 
фильме Стрелер предстает жи-
вым человеком, со всеми свои-
ми противоречиями, взлетами 
и падениями — даже с финансо-
выми скандалами, в которые он 
оказался замешан в период кам-
пании по борьбе с коррупцией 
«Чистые руки». А главное — ре-
жиссером, сумевшим сделать 
труппу семьей, а театр — домом. 
Символична сама смерть Стре-
лера — на Рождество, накануне 
первой премьеры на новой сце-
не его театра. •

В 105-минутном документальном фильме Джорджо Стрелер — живой чело-
век, со всеми своими противоречиями, взлетами и падениями. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Валерий Выжутович 

В 
последнее время воз-
р о с л о  к ол и ч е ст в о 
обращений в Обще-
ственную коллегию 
по жалобам на прессу 
— единственный орган 
медийного саморегу-
лирования. И  все чаще 
в качестве «ответчи-

ков» выступают интернет-СМИ. 
Одновременно юристы фикси-
руют рост заявлений в веб-из-
дания  от граждан и компаний с 
требованием удалить матери-
алы, содержащие, по мнению 
«истцов», недостоверные или 
неточные  сведения.  Разбор та-
ких дел осложняется тем, что в 
документах медийного саморе-
гулирования (кодексах, харти-
ях, декларациях) отсутствуют 
положения, которые учитывали 
бы специфику сетевых СМИ. 

Цифровизация произвела 
революцию в средствах массо-
вой информации, предостави-
ла им  невиданные прежде воз-
можности, но вместе с тем при-
несла и проблемы. Что приоб-
рела журналистика с появле-
нием «цифры» и что рискует 
потерять? Обсудим тему с де-
каном факультета журналисти-
ки Института государственной 
службы и управления РАНХиГС 
Владимиром Силкиным. 

Ссылка на большие данные 
повышает доказательную 
базу медийного текста

Давайте начнем с приобрете-
ний. Каковы они?

 ВЛАДИМИР СИЛКИН: Одно из таких 
приобретений — возможность 
работать с большими данными. 
В свое время у меня была идея 
открыть на нашем факульте-
те программу «Журналистика 
данных». Мы  планировали со-
здать ее совместно с Универси-
тетом Карлоса III в Мадриде. Но 
так сложились обстоятельства, 
что сотрудничество не состоя-
лось… Хотя нам по-прежнему 
важно прививать студентам на-
выки работы с большими данны-
ми. Когда ссылаешься на цифры, 
строишь графики, схемы, это по-
вышает доказательную базу ме-
дийного текста, придает ему ве-
сомость и значимость.  Другая 
новая возможность, возникшая 
с появлением «цифры», — ис-
пользование искусственного ин-
теллекта. У меня на столе лежит 
номер одной из газет. Это газета, 
которая целиком и полностью, 
начиная от картинок и заканчи-
вая текстом, создана нейросе-
тью. Редакция  прислала нам на 
факультет несколько экземпля-
ров для того, чтобы мы высказа-
ли свое экспертное мнение. Мно-
гим моим коллегам газета пока-
залась интересной, а одна из ма-
гистранток даже подготовила 
выступление на конференции, 
рассказала, какие плюсы и ми-
нусы, по ее мнению,  есть у этого 
продукта. 

Цифровизация СМИ 
позволяет сделать любую 
информацию доступной

Что еще вы относите к пре-
имуществам цифровой жур-
налистики?

 ВЛАДИМИР СИЛКИН: Возможность 
производить узкоспециализи-
рованные, так называемые  ни-
шевые средства массовой ин-
формации. Их сейчас огромное 
количество. Я был однажды чле-
ном жюри конкурса СМИ, свя-
занных с недвижимостью. Та-
кое количество текстов о недви-
жимости я никогда в жизни не 
читал. Оказывается, есть изда-
ния, которые занимаются толь-
ко недвижимостью. Мне при-
слали на рецензию 78 материа-
лов из разных регионов страны. 
Эти узкопрофильные СМИ есть 
практически в каждом регио-
не, особенно в таких крупных, 
как Москва и Санкт-Петербург. 
Вдобавок ко всему цифровые 
медийные технологии дают про-
стор  интерактиву, позволяют 
непосредственно, что называ-
ется, здесь и сейчас, взаимодей-
ствовать с аудиторией, апелли-
ровать к ней и тем самым подчас 
кардинально  менять ход прямо-
го эфира. Кроме того, цифрови-
зация СМИ позволяет сделать 
любую информацию доступной. 
Помните, почему герой фильма 
«Безымянная звезда» оказался 
на вокзале, где произошло его 
знакомство с высаженной из 
поезда роскошной безбилетной 
пассажиркой? Он рассчитывал, 
что с этим поездом ему доставят 
книгу по астрономии, которую 
он долго искал, заказал, запла-
тил за нее  безумные деньги для 
того, чтобы по ней перепрове-
рить свою версию. Сегодня та-
кой сюжет невозможен. Мы име-
ем доступ к любым информаци-
онным ресурсам. Пользуясь ин-

тернетом, можно добыть какую 
угодно информацию, если она 
не запрещена законом. Интер-
нет не имеет границ, люди мо-
гут получать информацию на 
разных языках и из разных ис-
точников. Наконец, еще одно 
важное преимущество «цифры» 
— возможность предоставлять 
информацию в режиме реально-
го времени. Вкупе с возможно-
стью моментально верифици-
ровать поступившие сведения. 

Цифровые  технологии  
можно использовать 
как в борьбе с фейками, так 
и в создании новых фейков

 Фактчекинг, который те-
перь можно провести в счи-
таные минуты, страхует от 
публикации недостоверной 
информации?

 ВЛАДИМИР СИЛКИН: Кто-то считает, 
что да. Некоторые даже говорят, 
что с развитием онлайн-факт-
чекинга исчезнут фейки. Но, я 
думаю, это палка о двух концах. 
Потому что цифровые  техноло-
гии  можно использовать как в 
борьбе с фейками, так и в созда-
нии новых фейков, еще более 
изощренных.

Я чувствую, мы переходим 
к издержкам цифровизации 
СМИ. Как они вам видятся?

В Л А Д И М И Р  С И Л К И Н :  Это прежде 
всего информационный шум, 
когда люди сталкиваются с 
огромным потоком новостей 
и мнений и в этом потоке труд-
но отделить правду от лжи, важ-
ную информацию от пустячной. 
Известный голландский иссле-
дователь-лингвист ван Дейк пи-
сал, что информационный шум, 
который обрушивается на чи-
тателей, зрителей, слушателей, 
он не воспринимается, а только 
мешает восприятию ценной ин-
формации. Какая-то информа-
ция, может быть, совершенно 
третьестепенная, но интерес-
но поданная, может  заслонить 
важные вещи, отвлечь от них 
внимание. 1 сентября, в день на-
чала учебного года,  я, выступая 
перед студентами, вспомнил 
запавшее мне однажды в голову 
сообщение о чемпионате мира 
по игре на воображаемой гита-
ре. Эта информация — мусор, 
но она на какое-то время заня-

ла место в моем мозгу, застави-
ла думать, как это  вообще воз-
можно — проводить чемпионат 
мира по такому «виду спорта». 

Информационная культура 
у нас пока не очень развита

Как, по вашим наблюдениям, 
цифровизация повлияла на 
распространение дезинфор-
мации, фальшивых новостей? 

ВЛАДИМИР СИЛКИН: С одной сторо-
ны, процесс проверки инфор-
мации значительно облегчил-
ся. Чтобы провести фактчекинг, 
теперь не обязательно шарить 
по книжным полкам или углуб-

ляться в бумажные залежи. А 
с другой стороны, необходима 
информационная культура, ко-
торая в нашем обществе пока не 
очень развита. 

Что вы понимаете под инфор-
мационной культурой?

 ВЛАДИМИР СИЛКИН: Я понимаю под 
ней культуру поиска, проверки 
и обработки информации. К со-
жалению, эпоха советской вла-
сти, когда не было альтернатив-
ных источников информации, 
приучила людей верить всему, 
что пишут в газетах, показыва-
ют по телевизору или говорят 
по радио. У меня был случай. Я в 
90-е годы работал проректором 
по работе с регионами и регио-
нальными учебными заведени-
ями Поволжской академии гос-
службы. Однажды наведался в 
наш филиал, который распола-
гался в Тамбове. И вот приходит 
женщина, приводит своего сына 
и говорит: а нельзя ли, чтобы он 
у вас поступил на второй курс? 
Я говорю: хорошо, представляй-
те пакет документов. В том чис-
ле документ о среднем образова-
нии. Она говорит: а он еще шко-

лу не закончил. Я говорю: как — 
не закончил школу? Оказалось, 
у них в Кирсанове, это город в 
Тамбовской области, был какой
-то «университет». В те мутные 
годы такие «университеты» по-
всеместно плодились.  Женщи-
на говорит: они пишут, что при-
нимают уже после 8-го или 9-го 
класса и к окончанию универси-
тета человек получает среднее 
образование, а в придачу еще и 
диплом о высшем образовании. 
Я говорю: вы понимаете, выс-
шее образование можно полу-
чить только при наличии полно-
го среднего образования. Она до-
стает газету кирсановскую: вот 

видите, здесь написано… Я гово-
рю: да, здесь написано «выдаем 
диплом установленного образ-
ца». Они установили образец ди-
плома и его выдают. А вы посту-
паете в  государственное учебное 
заведение, где выдают диплом го-
сударственного образца.  Вот эта 
вера — если в газете написано, 
значит, все так и есть — она еще 
очень сильна. Сейчас у людей по-
является экономическая, финан-
совая культура. Потеряв деньги в 
различных «пирамидах», многие 
поняли, как к подобным струк-
турам следует относиться. А вот 
в информационной сфере этого, 
к сожалению, еще  не произошло.

Цифровизация 
приводит к снижению 
тиражей и доходов 
традиционных СМИ 

А цензура? Какую модерни-
зацию претерпела она в ре-
зультате цифровизации  
СМИ? 

ВЛАДИМИР СИЛКИН: Здесь тоже по-
явилось кое-что новое. Напри-
мер, YouTube использует алго-
ритмы фильтрования информа-

ции. Считается, что это чистая 
технология, которая смыслы 
не затрагивает. Но иногда мож-
но с водой выплеснуть и ребен-
ка. Кроме того, эти фильтры мо-
гут настраиваться очень целе-
направленно, какую-то инфор-
мацию пропуская, а какую-то 
блокируя. Что это, как не цен-
зура? В этом же ряду и некор-
ректное цитирование, выры-
вание фразы из контекста. Как 
с тем знаменитым ленинским 
изречением: «Из всех искусств 
для нас важнейшим является 
кино».  Или как с приписыва-
нием Чехову крылатого выра-
жения: «В человеке всё должно 
быть прекрасно». Чехов этого 
не говорил. Это говорил доктор 
Астров в чеховской пьесе «Дядя 
Ваня». Не надо путать автора с 
его персонажем. Ну и, конеч-
но, еще одна угроза, все более 
опасная по мере развития циф-
ровизации — потеря приватно-
сти. Бывает, публикуется жур-
налистское расследование с ви-
деокадрами чьего-то особняка, 
и притом с указанием адреса, 
а также фотографии членов се-
мьи этого человека,  имеющих 
такую-то недвижимость там-то 
и там-то. Допустим, в каких-то 
случаях информация об имуще-
стве того или иного лица  имеет 
общественную значимость. Но 
при чем тут его жена, дети, про-
чие родственники? Это наруше-
ние закона о неприкосновенно-
сти частной жизни.

Многие видят в цифровых 
СМИ еще одну угрозу. Счита-
ется, что они создают конку-
ренцию традиционным. Вы 
того же мнения?

ВЛАДИМИР СИЛКИН: Вне всяких со-
мнений, цифровизация приво-
дит к снижению тиражей и дохо-
дов традиционных СМИ, таких 
как газеты и журналы. Это созда-
ет угрозу для их выживания, но 
я не склонен ее преувеличивать. 
С одним моим коллегой из Выс-
шей школы экономики мы обсу-
ждали эту тему. Он утверждал, 
что к 2036 году печатные СМИ 
напрочь исчезнут. Я пытался па-
рировать: а как же газеты на пал-
ке? Газеты, которые подшивают 
и которые лежат в гостиницах, 
ресторанах, кафе. Сел, заказал 
чашечку кофе, раскрыл газету, 
листаешь, просматриваешь. Это 

же не просто медиапотребление. 
Это часть определенного образа 
жизни. Это лайфстайл. И полет в 
самолете я себе не представляю, 
если на борту нет газет. Пусть 
не раздают еду, пусть не разно-
сят напитки, но газеты должны 
быть. Я беру «Российскую газе-
ту», «Известия», РБК и «Ком-
мерсантъ».

Журналистские этические 
кодексы универсальны 

Журналисты используют со-
циальные сети как один из ис-
точников информации. При 
этом и сам журналист мо-
жет быть сетевым пользова-
телем. Вправе ли он высказы-
вать в социальной сети свою 
частную точку зрения на ка-
кой-то предмет?

ВЛАДИМИР СИЛКИН: Смотря о каком 
предмете речь. Если предмет 
касается актуальных и чрезвы-
чайно важных для общества ве-
щей, то, думаю, этично было бы 
воздержаться от высказывания. 
Потому что за тобой стоит не-
кое  СМИ и твое мнение, хочешь 
ты этого или нет, уже перестает 
быть частным.

Достоверность, точность, 
беспристрастность остают-
ся фундаментальными тре-
бованиями к журналистике. 
Но цифровизация вносит свою 
специфику и, возможно, тре-
бует новых этических стан-
дартов. Например, вправе ли 
журналист цитировать блоге-
ра, не имея на то разрешения? 
Кто-то считает, что суще-
ствующие этические кодексы 
СМИ универсальны. А кто-то 
утверждает, что требуются 
новые, адаптированные к циф-
ровой среде. Вы как думаете?

ВЛАДИМИР СИЛКИН: На мой взгляд, 
существующие этические кодек-
сы  в одинаковой мере примени-
мы для саморегуляции как тради-
ционных, так и цифровых СМИ. 

Молодой ученый из МГУ Олег 
Чеботарев исследовал эти-
ческие кодексы СМИ разных 
стран. И вот результат: 
из  31 проанализированного 
этического кодекса, которы-
ми сегодня руководствуют-
ся журналисты во всем мире, 
только в 12 есть прямые ссыл-
ки на регулирование этики 
в онлайн-журналистике. То 
есть в большинстве журна-
листских сообществ счита-
ют, что этические кодексы 
СМИ универсальны и не надо 
ничего изобретать.

ВЛАДИМИР СИЛКИН:  Мне тоже так ка-
жется. Я читаю курс этики, и у 
меня есть там одна лекция, кото-
рая называется «Мораль и науч-
но-техническая революция». В 
этой лекции я утверждаю, что 
моральные нормы выводятся не 
из отношений «человек — маши-
на», а из отношений «человек — 
человек», «человек и общество». 
Да, сегодня во всех сферах  жиз-
ни появляются новые техноло-
гии, однако они не отменяют эти-
ческого начала как первейшей и 
основной формы регулирования 
человеческих отношений. Циф-
ровизация СМИ тоже сопрово-
ждается  серьезными вызовами, 
которые необходимо учитывать 
для обеспечения качественной 
журналистики.  

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
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РАНХиГС при президенте Россий-

ской Федерации, доктор политиче-

ских наук, профессор.  Родился в 

1963 году. Окончил исторический 

факультет Саратовского государ-

ственного университета им. Н.Г. 
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работал в Поволжской академии го-

сударственной службы (ныне 

Институт управления им. П.А. Сто-

лыпина).  С 2003 года работает в 

РАНХиГС. Автор более 60 работ, в 

том числе монографий, статей в эн-

циклопедических изданиях, слова-

рях, научных журналах и учебных 

пособиях. Сфера научных интере-

сов Владимира Силкина — история 

России, управление информаци-

онно-коммуникативными процес-

сами, журналистика, средства 

массовой информации и коммуни-

кации, СМИ в глобализирующемся 

мире. Возглавляемый им факультет 

является одним из ключевых в под-

готовке журналистских кадров, вхо-

дит в топ-10 журфаков страны.

РУНЕТ Чем опасны 
дипфейки

Треш-стрим 
в законе 

Елена Новоселова

Всемирный день безопасного интернета 6 февраля от-
мечается в 160 странах. И в каждой — своя специфика 
угроз. Но существует ли то, чему посвящен праздник? 
На этот вопрос отвечают эксперты.

Одна из главных опасностей, убежден директор Ассо-
циации профессиональных пользователей социальных 
сетей и мессенджеров Владимир Зыков, так называемые 
дипфейки — подделка высокого уровня, с применени-
ем искусственного интеллекта. Мошенники могут при-
слать изображение или даже видео, где ваш знакомый 
будет совершать безобразия или высказывать шокиру-
ющие откровения, и вам даже в голову не придет, что это 
«фейк». Учитывая, какое количество людей сегодня ло-
вится на обычные звонки из «Центрального банка» или 
от «родственника, попавшего в аварию», появление за-
писанного видео увеличит количество обманутых в гео-
метрической прогрессии», — поясняет Зыков.

Особенно уязвимая категория россиян это даже не 
пользователи за 60, а дети. По данным Центра безопас-
ного интернета, сто процентов подростков в возрасте 
12 лет пользуются 
цифровыми устрой-
ствами. «Дети их 
начинают осваи-
вать и одновремен-
но учатся читать, то 
есть еще до школы. 
То, что это влияет 
на их поведение и 
социализацию, ста-
ло у детских пси-
хологов общим местом», — говорит координатор орга-
низации Урван Парфентьев. И сразу совет родителям: 
не контролировать контент детей, а стараться его им 
предлагать, при этом помня о праве ребенка на при-
ватность, быть для него авторитетом в цифровой гиги-
ене и безопасности. 

По словам экспертов, технологически совершен-
ствуется, разрастается и гибридизируется изощрен-
ная угроза цифрового мира — так называемое киберу-
нижение. Этот вид травли осуществляется сегодня с 
помощью дипфейков и треш-стримов, и по своему раз-
рушительному влиянию на репутацию и даже здоровье 
не может сравниться со старинным способом, напри-
мер, снять жертву на телефон и выложить в сеть.    

Противостоять треш-стримам пытаются депута-
ты Госдумы, которые в первом чтении приняли закон 
о штрафах за деструктивный контент трансляций. Од-
нако уже сейчас ясно, что он учитывает не все нюан-
сы. Закон ориентирован только на тех, кто пытается на 
треш-стримах заработать, но не касается тех, кто «до-
натит», а проще говоря, платит за просмотры. Не хва-
тает документу и конкретики по предмету регулирова-
ния, например, разделения стримов по степени жесто-
кости. В эту сторону движется работа по составлению 
перечня деструктивного контента. «Многие категории 
из деструктивного перетекают в противоправный. То 
есть правовое регулирование в Рунете идет», — под-
черкнул Урван Парфентьев.  

— Слухи о полной блокировке VPN — лишь слухи, — 
сообщил Владимир Зыков. — С первого марта запреща-
ется пропагандировать эту технологию обхода блоки-
ровки, то есть рассказывать в Сети, как ей пользовать-
ся, как установить.  

ТЕМА С деканом факультета журналистики РАНХиГС Владимиром Силкиным

Журналистика: 
испытание «цифрой»

Цифровизация произвела револю-
цию в СМИ, предоставила им неви-
данные прежде возможности, но 
вместе с тем принесла и проблемы.

А К Ц Е Н Т

Важное преимущество «цифры» — 
возможность предоставлять информа-
цию в режиме реального времени. 
Вкупе с возможностью моментально 
верифицировать поступившие сведения

Люди привыкли 
верить тому, что 
видят, так устрое-
на наша психика
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РАКУРС РФ упростит 
обмен фининформацией 
с некоторыми странами

Время перемен

Татьяна Шмелева

Инициатива минфина начать переговоры о корректи-
ровке соглашений об избежании двойного налогообло-
жения (СИДН) с рядом стран поможет облегчить осу-
ществление международной экономической деятель-
ности, снимет бюрократические барьеры и улучшит 
условия для инвестиций и бизнеса, говорят эксперты, 
опрошенные «РГ».

Ранее сообщалось, что минфин предложил некото-
рым странам Персидского залива скорректировать 
СИДН. Об этом заявил замглавы ведомства Алексей 
Сазанов на встрече с бизнесом. Как отметили в пресс-
службе министерства, за базу будет взята стандартная 
модель соглашения 10-10-10 с исключениями для го-
сорганов, суверенных фондов и госкомпаний.

«В настоящий 
момент участники 
внешнеэкономиче-
ской деятельности 
перестроили свои 
торговые потоки в 
связи с введенными 
санкциями в отно-
шении РФ. И, веро-
ятно, начали пере-
страивать инвести-
ционные потоки и 
схему владения ак-
тивами. Минфин в 
лице ФНС, исполь-
зуя систему автоматического обмена фининформа-
цией, мог обнаружить тенденции к злоупотреблению 
льготами и ТЦО российскими компаниями в странах 
Персидского залива», — сказал «РГ» старший препода-
ватель кафедры международного бизнеса и таможен-
ного дела РЭУ им. Г.В. Плеханова Олег Иванов.

«Система двойного налогообложения между стра-
нами возникает тогда, когда один и тот же доход об-
лагается налогом в двух разных странах, в которых 
юридическое и физическое лицо обладает налоговым 
резидентством или где доход был заработан», — объ-
ясняет завкафедрой «Государственное и муниципаль-
ное управление» Финансового университета при пра-
вительстве РФ Ольга Панина. Отмена обеспечит более 
справедливое распределение налогов между двумя 
странами и определит, какой доход и в какой стране 
будет облагаться налогом один раз. «Так удастся избе-
жать ситуации двойного налогообложения как в стра-
не резидентства и налогоплательщика, так и в стране 
источника дохода», — уверена эксперт. 

Инвестстратег УК «Арикапитал», доцент Финансо-
вого университета при правительстве РФ Сергей Су-
веров считает, что СИДН оптимизируют и минимизи-
руют налоговую нагрузку инвесторов и при прочих 
равных будут способствовать росту инвестиций в рос-
сийскую экономику со стороны стран Персидского 
залива. «Тем более что многие российские предприя-
тия сейчас могут похвастаться существенной текущей 
рентабельностью и наличием долгосрочных перспек-
тив», — подчеркнул Суверов.   

В Россию 
привлекут больше 
инвестиций 
из стран 
Персидского 
залива
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Сведения о поступлении средств 
в избирательные фонды 

кандидатов и расходовании 
этих средств (по состоянию 

на 30 января 2024 года)
В избирательный фонд С.Н. Бабурина поступило 6 251 000 рублей. Из них соста-

вили пожертвования юридических лиц 2 950 000 рублей. Это  АО «ВОЛЖСКИЙ АЛЬ-
ЯНС» ( 2 000 000 руб.), АО «ОЗ «МИКРОН» (950 000 руб.).

Израсходовано 2 657 224, 14 рубля, в том числе произведено 6 платежей на 
общую сумму 1 240 000 рублей на оплату других работ/услуг и другие расходы на 
сбор подписей.

В избирательный фонд А.Г. Баташева поступило 211 050 рублей. Из них 183 050 
рублей составило пожертвование от одного гражданина (которое превысило 20 тыс. 
руб.).

Израсходовано 202 850 рублей, в том числе 149 050 рублей на изготовление и 
распространение печатных материалов.

В избирательный фонд А.В. Богданова поступило 625 018 рублей.
Израсходовано 624 870 рублей, в том числе 260 000 рублей на другие расходы на 

сбор подписей.

В избирательный фонд В.А. Даванкова поступило 84 010 001,01 рубля. Из них 
4 000 000 рублей составили пожертвования двух граждан (которые превысили 20 
тыс. руб.)

Израсходовано 62 238 656,73 рубля, в том числе произведен 31 платеж на общую 
сумму 60 920 819,94 рубля на изготовление и распространение печатных и иных аги-
тационных материалов.

В доход бюджета перечислен 1 рубль. 

В избирательный фонд С.А. Малинковича поступило 369 333 рубля.
Израсходовано 369 333 рубля, в том числе 150 000 рублей на другие расходы на 

сбор подписей.

В избирательный фонд Б.Б. Надеждина поступило 84 082 368,90 рубля. Из них 
15 529 320,19 рубля составили пожертвования от 192 граждан (каждое из которых 
превышало 20 тыс. руб.). 

Израсходовано 61 539 850,63 рубля, в том числе произведено 114 платежей на 
общую сумму 36 835 442 рубля на финансовое обеспечение сбора подписей, на дру-
гие расходы на сбор подписей, на другие работы/услуги.

Возвращено 858 965,61 рубля, из них 2 платежа гражданам, не указавшим все 
реквизиты платежа, и 1 платеж несовершеннолетнему гражданину. В доход бюджета 
перечислено 308 281,08 рубля. 

В избирательный фонд В.В. Путина поступило 472 372 617,03 рубля. Из них 
472 000 000 рублей составили пожертвования юридических лиц. Это Краснодарский 
фонд регионального сотрудничества (28 млн руб.), МГФ поддержки регионального 
сотрудничества и развития (28 млн руб.), МОФ регионального развития (28 млн руб.), 
Татарский ФПРСР (28 млн руб.), Красноярский ФПРСР (25 млн руб.), Новосибир-
ский ФПРСР (24 млн руб.), Ханты-Мансийский ФПРСР (24 млн руб.), Башкорто-
станский фонд регионального развития (20 млн руб.), ВФП регионального развития 
(20 млн руб.), Приморский ФПРСР (20 млн руб.), Сахалинский ФПРСР (20 млн руб.), 
Свердловский фонд поддержки регионального сотрудничества и развития 
(16 млн руб.), АФПР (15 млн руб.), НФПР сотрудничества и развития (15 млн руб.), 
Самарский ФПРСР (15 млн руб.), Крымский фонд поддержки регионального сотруд-
ничества и развития (10 млн руб.), ЛОФ регионального развития (10 млн руб.), НФПР 
(10 млн руб.), Севастопольский фонд поддержки регионального сотрудничества и 
развития (10 млн руб.), Фонд поддержки будущих поколений (10 млн руб.), Пермский 
ФПРСР (8 млн руб.), Ставропольский ФПРСР (8 млн руб.), ТФ регионального раз-
вития (8 млн руб.), ЛФПРСР (7 млн руб.), Удмуртский ФПРСР (7 млн руб.), УФПРП 
(7 млн руб.), Оренбургский ФПРСР (6 млн руб.), Алтайский ФПРСР (5 млн руб.), 
БРОФ регионального развития (5 млн руб.), Владимирский ФПРСР (5 млн руб.), ВФ 
регионального развития (5 млн руб.), Омский ФПРСР (5 млн руб.), ПФПР сотруд-
ничества и развития (5 млн руб.), Рязанский ФПРСР (5 млн руб.), Фонд поддержки 
регионального сотрудничества и развития ЧР (5 млн руб.), ФПРСР Калининградской 
области (5 млн руб.). 250 000 рублей составили пожертвования от двух граждан (на 
сумму, превышающую 20 тыс. руб.).

Израсходовано 126 263 237,15  рубля, в том числе произведено 80 платежей на 
общую сумму 111 519 228 рублей — на изготовление и распространение печатных 
и иных агитационных материалов, финансовое обеспечение сбора подписей, оплату 
других работ/услуг. Общая сумма финансовых операций, не превышающих 100 тыс. 
рублей, составила 14 744 009,15 рубля.

Возвращено средств, поступивших в установленном порядке, на общую сумму 
72 372 617,03 рубля, из них — 72 100 000 рублей 2 юридическим лицам и 3 платежа 
трем гражданам.

В избирательный фонд Р.Л. Русских поступило 539 014,01 рубля. Из них 519 000 
рублей составило пожертвование от гражданина на сумму, превышающую 20 тыс. 
руб.

Израсходовано 538 800 рублей. Из них 485 000 рублей на изготовление и распро-
странение печатных и иных агитационных материалов.

В избирательный фонд И.В. Свиридовой поступило 166 015 рублей. Из них 
146 000 рублей составило пожертвование от гражданина на сумму, превышающую 
20 тыс. руб.

Израсходовано 152 600 рублей. Из них 112 000 рублей на изготовление и распро-
странение печатных и иных агитационных материалов.

В избирательный фонд Л.Э. Слуцкого поступило 101 542 211 рублей. Из них 
1 100 000 рублей составили пожертвования от 2 граждан на сумму, превышающую 
20 тыс. руб.

Израсходовано 55 064 007,15 рубля, в том числе произведено 85 платежей на 
общую сумму 50 858 590,85 рубля на изготовление и распространение печатных и 
иных агитационных материалов и на оплату других работ/услуг.

В доход бюджета перечислено 26 219,99 рубля. 

В избирательный фонд Н.М. Харитонова поступило 52 000 100,01 рубля.
Израсходовано 36 182 546,77 рубля, в том числе произведено 66 платежей на 

общую сумму 32 075 552,48 рубля на изготовление и распространение печатных и 
иных агитационных материалов и на оплату других работ/услуг.

Эти сведения основаны на данных, 
предоставленных Центральной избирательной комиссией Российской 

Федерации, филиалом ПАО Сбербанк

Первый финансовый отчет 
о поступлении и расходовании 
средств избирательного фонда 

кандидата на должность 
Президента 

Российской Федерации 
Русских Рады Лизмовны,

специальный избирательный счет 40810810838009426982 
в Московском банке ПАО Сбербанк

По состоянию на 31.01.2024

Строка финансового отчета Шифр 
строки

Сумма, 
руб.

Приме-
чание

1 Поступило средств в избирательный фонд, 
всего

10 539 014,01

в том числе

1.1 Поступило средств в установленном порядке 
для формирования избирательного фонда

20 539 014,01

из них

1.1.1 Собственные средства кандидата 30 20 000,00

1.1.2 Средства, выделенные кандидату выдвинувшей 
его политической партией

40

1.1.3 Добровольные пожертвования гражданина 50 519 014,01

1.1.4 Добровольные пожертвования юридического 
лица

60

1.2 Поступило в избирательный фонд денежных 
средств, подпадающих под действие п. 2 и 6 
ст. 58 Федерального закона от 10.01.2003 г. № 
19-ФЗ*

70

из них

1.2.1 Собственные средства кандидата 80

1.2.2 Средства, выделенные кандидату выдвинувшей 
его политической партией

90

1.2.3 Средства гражданина 100

1.2.4 Средства юридического лица 110

2 Возвращено денежных средств из избиратель-
ного фонда, всего

120

в том числе

2.1 Перечислено в доход бюджета 130

2.2 Возвращено жертвователям денежных средств, 
поступивших с нарушением установленного 
порядка

140

из них

2.2.1 Гражданам, которым запрещено осуществлять 
пожертвования либо не указавшим обязатель-
ные сведения в платежном документе

150

2.2.2 Юридическим лицам, которым запрещено осу-
ществлять пожертвования либо не указавшим 
обязательные сведения в платежном докумен-
те

160

2.2.3 Средств, поступивших с превышением пре-
дельного размера

170

2.3 Возвращено денежных средств, поступивших 
в установленном порядке

180

3 Израсходовано средств, всего 190 538 800,00
в том числе

3.1 На организацию сбора подписей избирателей 200 538 800,00

3.1.1 Из них на оплату труда лиц, привлекаемых для 
сбора подписей избирателей

210

3.2 На предвыборную агитацию через организации 
телерадиовещания

220

3.3 На предвыборную агитацию через редакции 
периодических печатных изданий

230

3.4 На предвыборную агитацию через сетевые 
издания

240

3.5 На выпуск и распространение печатных, аудио-
визуальных и иных агитационных материалов

250 519 000,00

3.6 На проведение публичных массовых мероприя-
тий

260

3.7 На оплату работ (услуг) информационного 
и консультационного характера**

270

3.8 На оплату других работ (услуг), выполненных 
(оказанных) юридическими лицами или гра-
жданами РФ по договорам

280 19 800,00

3.9 На оплату иных расходов, непосредственно 
связанных с проведением избирательной кам-
пании

290

4 Распределено неизрасходованного остатка 
средств фонда пропорционально перечислен-
ным в избирательный фонд денежным сред-
ствам***

300

5 Остаток средств фонда на дату сдачи отчета 
(заверяется банковской справкой)(стр.310=стр.10-

стр.120-стр.190-стр.300)

310

* Указывается сумма денежных средств, поступивших в избирательный фонд 
с нарушением, в том числе с превышением установленного предельного размера.

Первый финансовый отчет 
о поступлении и расходовании 
средств избирательного фонда 

кандидата на должность 
Президента 

Российской Федерации 
Баташева Анатолия Геннадьевича,

специальный избирательный счет 4081081638009426988 
в Московском банке ПАО Сбербанк

По состоянию на 31.01. 2024

Строка финансового отчета Шифр 
строки

Сумма, 
руб.

Приме-
чание

1 Поступило средств в избирательный фонд, 
всего

10 211 050,00

в том числе

1.1 Поступило средств в установленном порядке 
для формирования избирательного фонда

20 21 050,00

из них

1.1.1 Собственные средства кандидата 30 20 000,00

1.1.2 Средства, выделенные кандидату выдвинувшей 
его политической партией

40

1.1.3 Добровольные пожертвования гражданина 50 191 050,00

1.1.4 Добровольные пожертвования юридического 
лица

60

1.2 Поступило в избирательный фонд денежных 
средств, подпадающих под действие п. 2 и 6 
ст. 58 Федерального закона от 10.01.2003 г. 
№ 19-ФЗ*

70

из них

1.2.1 Собственные средства кандидата 80

1.2.2 Средства, выделенные кандидату выдвинувшей 
его политической партией

90

1.2.3 Средства гражданина 100

1.2.4 Средства юридического лица 110

2 Возвращено денежных средств из избиратель-
ного фонда, всего

120

в том числе

2.1 Перечислено в доход бюджета 130

2.2 Возвращено жертвователям денежных средств, 
поступивших с нарушением установленного 
порядка

140

из них

2.2.1 Гражданам, которым запрещено осуществлять 
пожертвования либо не указавшим обязатель-
ные сведения в платежном документе

150

2.2.2 Юридическим лицам, которым запрещено осу-
ществлять пожертвования либо не указавшим 
обязательные сведения в платежном докумен-
те

160

2.2.3 Средств, поступивших с превышением пре-
дельного размера

170

2.3 Возвращено денежных средств, поступивших 
в установленном порядке

180

3 Израсходовано средств, всего 190 202 850,00
в том числе

3.1 На организацию сбора подписей избирателей 200

3.1.1 Из них на оплату труда лиц, привлекаемых для 
сбора подписей избирателей

210

3.2 На предвыборную агитацию через организации 
телерадиовещания

220

3.3 На предвыборную агитацию через редакции 
периодических печатных изданий

230

3.4 На предвыборную агитацию через сетевые 
издания

240

3.5 На выпуск и распространение печатных, аудио-
визуальных и иных агитационных материалов

250 183 050,00

3.6 На проведение публичных массовых мероприя-
тий

260

3.7 На оплату работ (услуг) информационного 
и консультационного характера**

270

3.8 На оплату других работ (услуг), выполненных 
(оказанных) юридическими лицами или гра-
жданами РФ по договорам

280 19 830,00

3.9 На оплату иных расходов, непосредственно 
связанных с проведением избирательной кам-
пании

290

4 Распределено неизрасходованного остатка 
средств фонда пропорционально перечислен-
ным в избирательный фонд денежным сред-
ствам***

300

5 Остаток средств фонда на дату сдачи отчета 
(заверяется банковской справкой) (стр.310=стр.10-

стр.120-стр.190-стр.300)

310

* Указывается сумма денежных средств, поступивших в избирательный фонд 
с нарушением, в том числе с превышением установленного предельного размера.

Первый финансовый отчет 
о поступлении и расходовании 
средств избирательного фонда 

кандидата на должность 
Президента 

Российской Федерации 
Надеждина Бориса Борисовича,
специальный избирательный счет № 40810810938009426976 

в доп. офисе № 9038/01878 ПАО Сбербанк, 
адрес: г. Москва, переулок Оружейный, д. 41

По состоянию на 27.01.2024

Строка финансового отчета Шифр 
строки

Сумма, 
руб.

Приме-
чание

1 Поступило средств в избирательный фонд, 
всего

10 80 522 448,55

в том числе

1.1 Поступило средств в установленном порядке 
для формирования избирательного фонда

20 80 522 448,55

из них

1.1.1 Собственные средства кандидата 30 1 102 000,00

1.1.2 Средства, выделенные кандидату выдвинувшей 
его политической партией

40 0,00

1.1.3 Добровольные пожертвования гражданина 50 79 414 048,55

1.1 4 Добровольные пожертвования юридического 
лица

60 6400,00

1.2 Поступило в избирательный фонд денежных 
средств, подпадающих под действие п. 2 и 6 
ст. 58 Федерального закона от 10.01.2003 г. 
№ 19-ФЗ*

70 0,00

из них

1.2.1 Собственные средства кандидата 80 0,00

1.2.2 Средства, выделенные кандидату выдвинувшей 
его политической партией

90 0,00

1.2.3 Средства гражданина 100 0,00

1.2.4 Средства юридического лица 110 0,00

2 Возвращено денежных средств из избиратель-
ного фонда, всего

120 923 786,61

в том числе

2.1 Перечислено в доход бюджета 130 314 581,08

2.2 Возвращено жертвователям денежных средств, 
поступивших с нарушением установленного 
порядка

140 309 205,53

из них

2.2.1 Гражданам, которым запрещено осуществлять 
пожертвования либо не указавшим обязатель-
ные сведения в платежном документе

150 309 105,53

2.2.2 Юридическим лицам, которым запрещено 
осуществлять пожертвования либо не указав-
шим обязательные сведения в платежном 
документе

160 100,00

2.2.3 Средств, поступивших с превышением пре-
дельного размера

170 0,00

2.3 Возвращено денежных средств, поступивших 
в установленном порядке

180 300 000,00

3 Израсходовано средств, всего 190 52 255 847,00
в том числе

3.1 На организацию сбора подписей избирателей 200 37 330 881,00

3.1.1 Из них на оплату труда лиц, привлекаемых для 
сбора подписей избирателей

210 3 220 765,00

3.2 На предвыборную агитацию через организации 
телерадиовещания

220 0,00

3.3 На предвыборную агитацию через редакции 
периодических печатных изданий

230 0,00

3.4 На предвыборную агитацию через сетевые 
издания

240 4 483 069,00

3.5 На выпуск и распространение печатных, аудио-
визуальных и иных агитационных материалов

250 286 450,00

3.6 На проведение публичных массовых мероприя-
тий

260 119 400,00

3.7 На оплату работ (услуг) информационного 
и консультационного характера**

270 3 566 931,00

3.8 На оплату других работ (услуг), выполненных 
(оказанных) юридическими лицами или гра-
жданами РФ по договорам

280 2 850 100,00

3.9 На оплату иных расходов, непосредственно 
связанных с проведением избирательной кам-
пании

290 3 619 016,00

4 Распределено неизрасходованного остатка 
средств фонда пропорционально перечислен-
ным в избирательный фонд денежным сред-
ствам***

300 0,00

5 Остаток средств фонда на дату сдачи отчета 
(заверяется банковской справкой) (стр.310=стр.10-

стр.120-стр.190-стр.300)

310 27 342 814,94

* Указывается сумма денежных средств, поступивших в избирательный фонд 
с нарушением, в том числе с превышением установленного предельного размера.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Именем Российской Федерации

  Постановление Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности статьи 208 Гражданского процессуального кодекса Российской Федерации, пунктов 1 и 2 статьи 2421 и пункта 6 статьи 2422 Бюджетного кодекса 

Российской Федерации, а также пунктов 1 и 2, абзаца первого пункта 5, абзаца первого пункта 6, абзаца первого пункта 7 части 20 статьи 30 Федерального закона от 8 мая 2010 года № 83-ФЗ 
«О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации в связи с совершенствованием правового положения государственных (муниципальных) учреждений» 

в связи с жалобами граждан И.В. Гусевой и С.Н. Тихомирова

город Санкт-Петербург  25 января 2024 года

Конституционный Суд Россий-
ской Федерации в составе Председа-
теля  B.Д.Зорькина, судей А.Ю.Бушева, 
Л.М.Жарковой, С.М.Казанцева,  C.Д.Кня-
зева, А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчиковой, 
М.Б.Лобова, С.П.Маврина, Н.В.Мельни-
кова, В.А.Сивицкого,

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«а» части 4) Конституции Российской 
Федерации, пунктом 3 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 36, 
471, 74, 86, 96, 97 и 99 Федерального 
конституционного закона «О Конститу-
ционном Суде Российской Федерации»,

рассмотрел в заседании без прове-
дения слушания дело о проверке консти-
туционности статьи 208 ГПК Российской 
Федерации, пунктов 1 и 2 статьи 2421 и 
пункта 6 статьи 2422 Бюджетного кодек-
са Российской Федерации, а также 
пунктов 1 и 2, абзаца первого пункта 5, 
абзаца первого пункта 6, абзаца перво-
го пункта 7 части 20 статьи 30 Федераль-
ного закона от 8 мая 2010 года № 83-ФЗ 
«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации в связи с совершенствовани-
ем правового положения государствен-
ных (муниципальных) учреждений».

Поводом к рассмотрению дела яви-
лись жалобы граждан И.В.Гусевой и 
С.Н.Тихомирова. Основанием к рассмот-
рению дела явилась обнаружившаяся 
неопределенность в вопросе о том, соот-
ветствуют ли Конституции Российской 
Федерации оспариваемые заявителями 
законоположения.

Поскольку жалобы касаются одно-
го и того же предмета, Конституцион-
ный Суд Российской Федерации, руко-
водствуясь статьей 48 Федерального 
конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федера-
ции», соединил дела по этим жалобам в 
одном производстве.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика В.А.Сивицкого, исследовав пред-
ставленные документы и иные матери-
алы, Конституционный Суд Российской 
Федерации

установил:
1. Согласно статье 208 ГПК Россий-

ской Федерации по заявлению взыска-
теля или должника суд, рассмотревший 
дело, может произвести индексацию 
присужденных судом денежных сумм на 
день исполнения решения суда и, если 
иное не предусмотрено федеральным 
законом, присужденные суммы индек-
сируются со дня вынесения решения 
суда или, если решением суда преду-
смотрена выплата присужденной суммы 
в предстоящем периоде, с момента, 
когда такая выплата должна была быть 
произведена; если иное не предусмот-
рено федеральным законом или дого-
вором, для индексации используется 
официальная статистическая инфор-
мация об индексе потребительских цен 
(тарифов) на товары и услуги в Россий-
ской Федерации, размещаемая на офи-
циальном сайте федерального органа 
исполнительной власти, осуществляю-
щего функции по формированию офи-
циальной статистической информации 
о социальных, экономических, демо-
графических, экологических и других 
общественных процессах в Российской 
Федерации, в информационно-телеком-
муникационной сети «Интернет».

Статья 2421 Бюджетного кодекса 
Российской Федерации содержит общие 
положения об исполнении судебных 
актов по обращению взыскания на сред-
ства бюджетов бюджетной системы Рос-
сийской Федерации и средства участ-
ников казначейского сопровождения: в 
частности, исполнение таких судебных 
актов производится в соответствии с 
данным Кодексом на основании испол-
нительных документов (исполнитель-
ный лист, судебный приказ) с указанием 
сумм, подлежащих взысканию, а также 
в соответствии с установленными зако-
ном требованиями к исполнительным 
документам, сроку их предъявления, его 
перерыву и восстановлению (пункт 1); 
к исполнительному документу (кроме 
судебного приказа), направляемому 
для исполнения судом по просьбе взыс-
кателя или самим взыскателем, долж-
ны быть приложены копия судебного 
акта, на основании которого он выдан, а 
также заявление взыскателя с указани-
ем реквизитов банковского счета взыс-
кателя (реквизитов банковского счета 
взыскателя при предъявлении исполни-
тельного документа в порядке, установ-
ленном статьей 2422 данного Кодекса), 
на который должны быть перечислены 
средства, подлежащие взысканию; заяв-
ление подписывается взыскателем либо 
его представителем с приложением 
документа, удостоверяющего полномо-
чия представителя; дубликат исполни-
тельного листа направляется на испол-
нение вместе с копией определения суда 
о его выдаче; исполнительный документ, 
выданный на основании судебного акта 
о присуждении компенсации за нару-
шение права на судопроизводство или 
права на исполнение судебного акта в 
разумный срок, направляется на испол-
нение судом независимо от просьбы 
взыскателя с копией судебного акта, на 
основании которого он выдан (пункт 2).

Статья 2422 Бюджетного кодек-
са Российской Федерации определя-
ет порядок исполнения судебных актов 
по искам к Российской Федерации, ее 
субъекту, муниципальному образова-
нию о возмещении вреда, причиненно-
го гражданину или юридическому лицу 
в результате незаконных действий (без-
действия) государственных органов, 
органов местного самоуправления либо 
должностных лиц этих органов, и о при-
суждении компенсации за нарушение 
права на судопроизводство или права 
на исполнение судебного акта в разум-
ный срок, в том числе устанавливает, 
что исполнение судебных актов произ-
водится в течение трех месяцев со дня 
поступления исполнительных докумен-
тов на исполнение и может быть при-
остановлено, включая случаи направле-
ния взыскателю или в суд уведомления 
об уточнении реквизитов банковского 
счета взыскателя (пункт 6).

Часть 20 статьи 30 Федерально-
го закона от 8 мая 2010 года № 83-ФЗ 
«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации в связи с совершенствова-
нием правового положения государ-
ственных (муниципальных) учрежде-
ний» регламентирует порядок обраще-
ния взыскания на средства бюджетных 
учреждений, в том числе предусматри-
вает, что обращение взыскания на сред-
ства учреждения осуществляется на 
основании исполнительных докумен-
тов (исполнительный лист, судебный 
приказ) с указанием сумм, подлежащих 
взысканию, а также в соответствии с 
установленными законом требованиями 
к исполнительным документам, сроку их 
предъявления, его перерыву и восста-
новлению (пункт 1); к исполнительному 
документу (кроме судебного приказа), 
направляемому для исполнения судом 
по просьбе взыскателя или самим взыс-
кателем, должно быть приложено заяв-
ление взыскателя с указанием рекви-
зитов банковского счета взыскателя, 
на который должны быть перечисле-

ны средства, подлежащие взысканию; 
заявление подписывается взыскателем 
либо его представителем с приложени-
ем доверенности или нотариально удо-
стоверенной копии доверенности, удо-
стоверяющей полномочия представите-
ля (пункт 2); исполнительный документ, 
предусматривающий обращение взыс-
кания на средства учреждения, направ-
ляется судом по просьбе взыскателя 
или самим взыскателем вместе с необ-
ходимыми документами в орган, осуще-
ствляющий открытие и ведение лице-
вых счетов должника (абзац первый 
пункта 5), который не позднее пяти рабо-
чих дней после получения исполнитель-
ного документа направляет учреждению 
уведомление о поступлении исполни-
тельного документа и о дате его приема 
к исполнению с приложением заявле-
ния взыскателя (абзац первый пункта 6); 
учреждение в течение 30 рабочих дней 
со дня получения такого уведомления 
представляет в орган, осуществляю-
щий открытие и ведение лицевых сче-
тов должника, распоряжение о соверше-
нии казначейского платежа, платежный 
документ на перечисление средств для 
полного либо частичного исполнения 
исполнительного документа в пределах 
общего остатка средств, учтенных на его 
лицевом счете должника (абзац первый 
пункта 7).

 1.1. Гражданка И.В.Гусева оспари-
вает конституционность статьи 208 ГПК 
Российской Федерации, статей 2421 и 
2422 Бюджетного кодекса Российской 
Федерации и части 20 статьи 30 Феде-
рального закона от 8 мая 2010 года 
№ 83-ФЗ. Между тем, исходя из прямо-
го указания на соответствующие струк-
турные элементы в представленных 
ею судебных актах либо из содержа-
ния этих актов, в ее деле были примене-
ны, помимо статьи 208 ГПК Российской 
Федерации, пункты 1 и 2 статьи 2421 и 
пункт 6 статьи 2422 Бюджетного кодек-
са Российской Федерации, пункты 1 и 
2, абзац первый пункта 5, абзац пер-
вый пункта 6 и абзац первый пункта 7 
части 20 статьи 30 Федерального закона 
от 8 мая 2010 года № 83-ФЗ.

 Решением Перовского районно-
го суда города Москвы от 13 декабря  
2021 года с бюджетного учреждения, 
выполнявшего в многоквартирном доме 
функции управляющей организации, в 
пользу И.В.Гусевой взыскано возмеще-
ние вреда, причиненного затоплением ее 
квартиры. Исполнительный лист полу-
чен ею 31 января 2022 года и предъявлен 
к исполнению 3 февраля  2022 года, а 
содержащееся в нем требование испол-
нено уполномоченным органом 14 марта 
2022 года. Впоследствии И.В.Гусева 
обратилась в тот же суд с заявлением об 
индексации присужденных ей денежных 
сумм за период с 13 декабря 2021 года 
по 14 марта 2022 года, в удовлетворении 
которого отказано, с чем согласились 
вышестоящие суды и судья Верховного 
Суда Российской Федерации (определе-
ния от 27 июля 2022 года и от 14 декабря 
2022 года, от 3 марта 2023 года и от 4 мая 
2023 года). Суды отметили, что действу-
ющее законодательство не предусмат-
ривает добровольного исполнения всту-
пивших в законную силу судебных актов 
по обращению взыскания на средства 
бюджетов бюджетной системы Россий-
ской Федерации до предъявления судом 
по просьбе взыскателя или самим взыс-
кателем исполнительного листа к испол-
нению в порядке статьи 2421 Бюджетно-
го кодекса Российской Федерации, а в 
деле И.В.Гусевой требование исполнено 
в пределах трехмесячного срока со дня 
поступления исполнительного докумен-
та на исполнение.

По мнению И.В.Гусевой, оспаривае-
мые нормы, позволяющие суду отказать 
взыскателю в индексации присужден-
ных денежных сумм, противоречат ста-
тье 46 (часть 1) Конституции Российской 
Федерации.

 1.2. Конституционность статьи 208 
ГПК Российской Федерации оспаривает 
также гражданин С.Н.Тихомиров.

Апелляционным определени-
ем Свердловского областного суда от 
3 июня 2021 года в пользу С.Н.Тихо-
мирова с Российской Федерации в лице 
Федеральной службы исполнения нака-
заний взыскана компенсация мораль-
ного вреда в размере 10 000 рублей. 
10 августа 2021 года от него в суд пер-
вой инстанции поступило заявление о 
направлении исполнительного докумен-
та на исполнение, после чего 16 августа 
2021 года исполнительный лист направ-
лен в Главное управление Федеральной 
службы судебных приставов по городу 
Москве. Однако 6 сентября 2021 года в 
возбуждении исполнительного произ-
водства отказано, поскольку требова-
ние подлежит исполнению в ином упол-
номоченном органе. 1 декабря 2021 года 
исполнительный документ направлен 
взыскателем в Минфин России, 17 дека-
бря 2021 года он поступил на исполне-
ние и 10 марта 2022 года исполнен.

Далее С.Н.Тихомиров обратился в 
суд с заявлением об индексации прису-
жденной ему суммы, но определением 
Талицкого районного суда Свердловской 
области от 5 мая 2022 года в индексации 
в размере 1000 рублей отказано с указа-
нием на то, что требование исполнено в 
пределах установленного пунктом 6 ста-
тьи 2422 Бюджетного кодекса Россий-
ской Федерации трехмесячного срока 
со дня предъявления исполнительно-
го документа к исполнению. Доводы же 
взыскателя о длительном неисполне-
нии решения суда с момента его вынесе-
ния (учитывая ошибочное направление 
судом исполнительного листа на испол-
нение в территориальное подразделе-
ние Федеральной службы судебных при-
ставов) не были приняты во внимание. 
С этим согласились вышестоящие суды 
и судья Верховного Суда Российской 
Федерации (определения от 16 августа 
2022 года, от 5 декабря 2022 года и от 
13 марта 2023 года).

Как считает заявитель, оспарива-
емая норма противоречит статье 46 
(часть 1) Конституции Российской Феде-
рации в той мере, в какой ее интерпре-
тируют суды общей юрисдикции, отка-
зываясь индексировать присужденные 
денежные суммы на день исполнения 
решения суда после его вступления в 
законную силу.

 1.3. Таким образом, с учетом пред-
писаний статей 74, 96 и 97 Федерально-
го конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Феде-
рации» статья 208 ГПК Российской 
Федерации, пункты 1 и 2 статьи 2421 и 
пункт 6 статьи 2422 Бюджетного кодек-
са Российской Федерации, пункты 1 
и 2, абзац первый пункта 5, абзац пер-
вый пункта 6 и абзац первый пункта 7 
части 20 статьи 30 Федерального закона 
от 8 мая 2010 года № 83-ФЗ в их взаи-
мосвязи являются предметом рассмот-
рения Конституционного Суда Россий-
ской Федерации по настоящему делу 
в той мере, в какой на их основании в 
системе действующего правового регу-
лирования решается вопрос о дне, начи-
ная с которого должен исчисляться срок 
для индексации присужденных судом 
денежных сумм при обращении взыска-
ния на средства бюджетов бюджетной 
системы Российской Федерации и бюд-
жетных учреждений.

 2 .  Ко н с т и т у ц и я  Ро с с и й с ко й 
Ф е д е р а ц и и ,  г а р а н т и р у я  в  с т а -
тье 46 (часть 1) право каждого на судеб-
ную защиту его прав и свобод, исходит 
из того, что исполнение судебного реше-
ния ― неотъемлемый элемент судеб-
ной защиты, и в связи с этим требует 
от государства создавать эффектив-
ные механизмы своевременного и пол-
ного исполнения судебных актов. Кон-
кретизируя эти конституционные нача-
ла правосудия, Федеральный конститу-
ционный закон от 31 декабря 1996 года 
№ 1-ФКЗ «О судебной системе Россий-
ской Федерации» в статье 6 предусмат-
ривает обязательность вступивших в 
законную силу судебных актов для всех 
без исключения субъектов права.

Неправомерная задержка исполне-
ния судебного акта, как указал Консти-
туционный Суд Российской Федера-
ции, должна рассматриваться в каче-
стве нарушения права на справедливое 
правосудие, что предполагает выпла-
ту надлежащей компенсации лицу, 
которому таким нарушением причи-
нен вред (Постановление от 25 янва-
ря 2001 года № 1-П). Раскрывая при-
роду этой компенсации, осуществляе-
мой в том числе посредством индекса-
ции взысканных судом денежных сумм, 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации в многочисленных решениях под-
черкивал, что индексация, состоящая 
в увеличении взысканных сумм путем 
применения тех или иных коэффици-
ентов, служит процессуальной гаранти-
ей защиты имущественных интересов 
взыскателя от инфляционных процес-
сов в период от вынесения судебного 
акта до его реального исполнения (опре-
деления от 29 января 2009 года № 52-О-
О, от 19 октября 2010 года № 1291-
О-О, от 22 марта 2012 года № 543-О-
О, от 24 октября 2013 года № 1682-
О, от 20 марта 2014 года № 603-О, от 
17 февраля 2015 года №  322-О, от 
25 января 2018 года № 34-О, от 13 февра-
ля 2018 года № 249-О, от 29 октября 
2020 года № 2442-О и др.).

В свою очередь, индексация прису-
жденных сумм при исполнении судеб-
ных актов по обращению взыскания на 
средства бюджетов бюджетной систе-
мы Российской Федерации требует 
учета особенностей таких субъектов, 
как государство и его публично-терри-
ториальные образования, которые реа-
лизуют функции публичной власти в 
своих пределах и связаны необходимо-
стью использовать имеющиеся у них 
материальные, включая финансовые, 
средства на цели выполнения их задач, 
а равно учета специфики организаций, 
созданных для обеспечения полномо-
чий органов власти. Конституционный 
Суд Российской Федерации, касаясь 
исполнения судебных актов по искам к 
Российской Федерации, отметил, что их 
вынесение порождает коллизию между 
такими конституционно значимыми 
ценностями, как, с одной стороны, ста-
бильность финансовых основ реализа-
ции государством возложенных на него 
функций, включая безусловное гаран-
тирование конституционно-правового 
статуса личности, и, с другой ― своевре-
менность и полнота исполнения судеб-
ного акта, предполагающие наличие у 
взыскателя действительной возможно-
сти получить то, что ему причитается, в 
разумный срок. Эта коллизия с учетом 
недопустимости умаления ни одной из 
названных ценностей подлежит разре-
шению в том числе на основе закреп-
ленного в статье 17 (часть 3) Конститу-
ции Российской Федерации принципа, 
согласно которому осуществление прав 
и свобод человека и гражданина, — а 
значит, и права на судебную защиту ― не 
должно нарушать права и свободы дру-
гих лиц. Но, избирая механизм испол-
нительного производства, законода-
тель не может действовать произволь-
но, а должен стремиться к непротиво-
речивому регулированию отношений в 
данной сфере, к созданию для них ста-
бильной правовой основы и не вправе 
ставить под сомнение конституционный 
принцип исполнимости судебного акта 
(Постановление от 14 июля 2005 года 
№ 8-П).

Приведенная позиция имеет уни-
версальное значение для исполнения 
судебных актов о присуждении выпла-
ты денежных средств со стороны субъ-
екта с публично-правовым элементом, 
что не исключает вариативности регу-
лирования с учетом особенностей такого 
субъекта (степени и формы проявления 
в нем публично-правового элемента), 
источника денежных средств, которы-
ми он распоряжается, а также характера 
правоотношений со взыскателем.

 3. Поставленный И.В.Гусевой и 
С.Н.Тихомировым вопрос аналогичен 
тому, который Конституционный Суд 
Российской Федерации исследовал в 
Постановлении от 22 июня 2023 года 
№ 34-П.

Данным Постановлением положения 
статьи 183 АПК Российской Федерации, 
пунктов 1 и 2 статьи 2421 и пункта 6 ста-
тьи 2422 Бюджетного кодекса Россий-
ской Федерации в их взаимосвязи при-
знаны неконституционными в той мере, 
в какой в системе действующего право-
вого регулирования неопределенность 
их нормативного содержания порожда-
ет неоднозначное решение вопроса о 
дне, начиная с которого должен исчис-
ляться срок индексации присужденных 
судом денежных сумм при обращении 
взыскания на средства бюджетов бюд-
жетной системы Российской Федера-
ции. Одновременно законодателю дано 
поручение незамедлительно принять 
меры по устранению неопределенности 
этих норм. На основании пункта 12 части 
первой статьи 75 Федерального консти-
туционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации» установ-
лен порядок применения этих норм до 
внесения в действующее правовое регу-
лирование необходимых изменений: 
указано, что исчисление срока индек-
сации присужденных судом денежных 
сумм при обращении взыскания на сред-
ства бюджетов должно осуществлять-
ся со дня поступления исполнительных 
документов, названных в статье 2421 
Бюджетного кодекса Российской Феде-
рации, на исполнение.

Исходя из того, что инфляцион-
ные процессы не останавливаются 
на время совершения государством 
в лице его органов организационно-
распорядительных действий, целью 
которых служит исполнение судебно-
го акта о взыскании за счет бюджетных 
средств, и вследствие таких процессов 
присужденные судом в пользу частно-
го лица суммы могут частично утратить 
покупательную способность, Консти-
туционный Суд Российской Федера-
ции подчеркнул в данном Постановле-
нии, что отказ законодателя допустить 
индексацию средств, взысканных с пуб-
лично-правового образования за счет 
казны, в период с момента присужде-
ния этих сумм и до направления взыска-
телем или судом необходимых докумен-
тов в уполномоченный государственный 
орган для исполнения судебного акта не 
является произвольным и в конечном 
счете направлен на защиту интересов 
всех граждан (пункт 4.3 мотивировоч-
ной части).

Конституционный Суд Российской 
Федерации в данном Постановлении 
подверг анализу и аналогичные содер-
жащимся в статье 183 АПК Российской 
Федерации положения статьи 208 ГПК 
Российской Федерации ― с учетом того 
что вопрос об индексации на ее основа-
нии взысканных судом денежных сумм 
при исполнении судебных актов по 
обращению взыскания на средства бюд-
жетов уже им затрагивался. Примени-
тельно к прежней редакции статьи 208 
ГПК Российской Федерации Конституци-
онный Суд Российской Федерации отме-
тил, что рассматриваемая в системной 
связи с абзацем первым пункта 6 ста-
тьи 2422 Бюджетного кодекса Россий-
ской Федерации эта статья неопреде-
ленности с точки зрения соответствия 
Конституции Российской Федерации 
не содержит и не нарушает прав гра-
ждан, судебные акты в пользу которых 
были исполнены в установленный зако-
ном трехмесячный срок (определения 
от 13 февраля 2018 года № 249-О и от 
28 мая 2020 года № 1249-О). Вместе с 
тем в данном Постановлении он пришел 
к выводу, что принятие Федерального 
закона от 16 апреля 2022 года № 98-ФЗ, 
изложившего эту статью в действую-
щей редакции, не решило окончатель-
но вопрос о возможности применения 
положений, содержащихся в Бюджет-
ном кодексе Российской Федерации, 
как изменяющих общий порядок исчис-
ления индексации. Сама по себе коррек-
тировка процессуального законодатель-
ства не означает ни того, что индексация 
по данной категории дел во всех случа-
ях может быть произведена со дня выне-
сения судебного решения, ни того, что 
Бюджетный кодекс Российской Феде-
рации, в том числе положения его главы 
241, не может расцениваться в качестве 
закона, которым устанавливается иной 
порядок индексации, отличный от обще-
го порядка ― со дня вынесения решения 
суда (пункты 4, 4.1 и 4.3 мотивировочной 
части).

Тем самым сделанный Конститу-
ционным Судом Российской Федера-
ции в данном Постановлении вывод о 
неконституционности положений ста-
тьи 183 АПК Российской Федерации, 
пунктов 1 и 2 статьи 2421 и пункта 6 ста-
тьи 2422 Бюджетного кодекса Россий-
ской Федерации в их взаимосвязи при-
меним к такой же взаимосвязи этих 
норм Бюджетного кодекса Российской 
Федерации и статьи 208 ГПК Россий-
ской Федерации. Различие субъектно-
го состава сторон спора и категорий 
дел, рассматриваемых по правилам гра-
жданского и арбитражного судопроиз-
водства, не является само по себе осно-
ванием для другого подхода к этому 
вопросу.

В настоящее время в Государ-
ственную Думу Федерального Собра-
ния Российской Федерации внесен 
проект Федерального закона № 500573-
8 «О внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Российской 
Федерации», направленный, как сле-
дует из пояснительной записки к нему, 
на реализацию Постановления Консти-
туционного Суда Российской Федера-
ции от 22 июня 2023 года № 34-П. Дан-
ным законопроектом статью 183 АПК 
Российской Федерации предлагается 
дополнить частью 11, согласно которой 
по судебным решениям об обращении 
взыскания на средства бюджетов бюд-
жетной системы Российской Федера-
ции, средства участников казначейско-
го сопровождения, подлежащие каз-
начейскому сопровождению в соот-
ветствии с бюджетным законодатель-
ством Российской Федерации, а также 
на средства бюджетных и автономных 
учреждений индексация присужденных 
денежных сумм производится со дня 
поступления на исполнение исполни-
тельных документов, предусмотренных 
законодательством Российской Феде-
рации; в случае возврата исполнитель-
ных документов без исполнения взыс-
кателю по основаниям, предусмотрен-
ным законодательством Российской 
Федерации, индексация присужденных 
судом денежных сумм не производит-
ся с момента возврата исполнительных 
документов и до дня их поступления на 
исполнение в установленном порядке. 
Данным законопроектом предусматри-
вается и дополнение статьи 208 ГПК Рос-
сийской Федерации частью четвертой, а 
также статьи 1891 КАС Российской Феде-
рации частью 11, закрепляющими анало-
гичную правовую регламентацию. Вне-
сение указанного законопроекта не пре-
пятствует рассмотрению данного дела.

 4. Положения статей 2421 и 2422 
Бюджетного кодекса Российской Феде-
рации в силу своего буквального содер-
жания регулируют вопросы исполнения 
судебных актов по обращению взыс-
кания на средства бюджетов бюджет-
ной системы Российской Федерации, 
в частности судебных актов по искам 
к Российской Федерации, ее субъекту, 
муниципальному образованию о возме-
щении вреда, причиненного граждани-
ну или юридическому лицу в результа-
те незаконных действий (бездействия) 
государственных органов, органов 
местного самоуправления либо долж-
ностных лиц этих органов. В свою оче-
редь, статьями 2423 ― 2425 Бюджетно-
го кодекса Российской Федерации уста-
новлен порядок обращения взыскания 
на средства бюджетов по денежным 
обязательствам казенных учреждений, 
а статьей 2426-1 указанного Кодекса ― 
на средства участников казначейского 
сопровождения.

Порядок обращения взыскания на 
средства бюджетных учреждений опре-
делен частью 20 статьи 30 Федерально-
го закона от 8 мая 2010 года № 83- ФЗ. 
Данным Федеральным законом в связи 
с совершенствованием правового поло-
жения государственных (муниципаль-
ных) учреждений изменены, кроме про-
чего, статьи 2423 ― 2425 Бюджетного 
кодекса Российской Федерации: поло-
жения об исполнении судебных актов 
по денежным обязательствам бюд-
жетных учреждений стали относить-
ся к денежным обязательствам казен-
ных учреждений, притом что бюджет-
ные и казенные учреждения состав-
ляют, согласно пункту 2 статьи 91 Феде-
рального закона от 12 января 1996 года 
№ 7-ФЗ «О некоммерческих организа-
циях», разные типы государственных и 
муниципальных учреждений.

Часть 20 статьи 30 Федерального 
закона от 8 мая 2010 года № 83-ФЗ не 
предусматривает трехмесячного срока 
на исполнение судебных актов со дня 
поступления исполнительных доку-
ментов, аналогичного установленно-
му пунктом 6 статьи 2422 Бюджетного 
кодекса Российской Федерации. Вместо 
этого в ней указаны сроки на соверше-
ние отдельных действий в рамках испол-
нения судебного акта. В частности, в 
абзаце первом пункта 6 и абзаце первом 
пункта 7 предусмотрено, что орган, осу-
ществляющий открытие и ведение лице-
вых счетов должника, не позднее пяти 
рабочих дней после получения испол-
нительного документа направляет бюд-
жетному учреждению ― должнику уве-
домление о поступлении исполнитель-
ного документа и о дате его приема к 
исполнению с приложением заявления 

взыскателя, а учреждение в течение 30 
рабочих дней со дня получения уведом-
ления представляет в названный орган 
распоряжение о совершении казначей-
ского платежа, платежный документ на 
перечисление средств для полного либо 
частичного исполнения исполнительно-
го документа в пределах общего остатка 
средств, учтенных на его лицевом счете 
должника. Общая продолжительность 
исполнения судебного акта, однако, в 
таком случае все равно ― при соблю-
дении участниками данной процедуры 
обозначенных сроков ― должна состав-
лять меньше, чем три месяца. При этом 
указание в пункте 11 части 20 статьи 30 
Федерального закона от 8 мая 2010 года 
№ 83-ФЗ на то, что при невозможности 
взыскать денежные средства с учрежде-
ния в связи с отсутствием таковых на его 
лицевых счетах в течение трех месяцев 
названный орган информирует об этом 
взыскателя в течение десяти дней со 
дня истечения трехмесячного срока, не 
означает с учетом приведенных положе-
ний, что три месяца являются норматив-
ным сроком для исполнения судебно-
го акта о взыскании денежных средств 
при наличии таковых на лицевом счете 
должника.

В то же время в правоприменитель-
ной практике, как о том свидетельству-
ет и дело И.В.Гусевой, суды, разрешая 
вопрос об индексации присужденных 
к взысканию с бюджетных учрежде-
ний сумм, прибегают к установленно-
му пунктом 6 статьи 2422 Бюджетного 
кодекса Российской Федерации трех-
месячному сроку со дня поступления 
исполнительных документов на испол-
нение, используя его как основание 
для отказа в индексации, что усугубля-
ет неблагоприятные последствия для 
взыскателей в виде неодинаковых усло-
вий определения периода индексации 
в зависимости от субъекта, с которого 
осуществляется взыскание.

При этом в принципиальном плане 
модель обращения взыскания на сред-
ства бюджетных учреждений сходна с 
предусмотренной статьями 2421 и 2422 
Бюджетного кодекса Российской Феде-
рации моделью обращения взыска-
ния на средства бюджетов бюджетной 
системы Российской Федерации. Пото-
му аргументы и выводы, содержащие-
ся в Постановлении Конституционного 
Суда Российской Федерации от 22 июня 
2023 года № 34-П и относящиеся к вза-
имосвязи статьи 183 АПК Российской 
Федерации с положениями, регулиру-
ющими особый порядок взыскания с 
публично- правового субъекта, примени-
мы и к такой же взаимосвязи статьи 208 
ГПК Российской Федерации, причем 
не только с пунктами 1 и 2 статьи 2421 
и пунктом 6 статьи 2422 Бюджетного 
кодекса Российской Федерации, но и с 
частью 20 статьи 30 Федерального зако-
на от 8 мая 2010 года № 83-ФЗ. Однако в 
последнем случае, касающемся взыска-
ния средств с бюджетного учреждения, 
неопределенность, выявленная Консти-
туционным Судом Российской Федера-
ции в данном Постановлении, осложне-
на обращением правоприменительной 
практики к приведенным положениям 
Бюджетного кодекса Российской Феде-
рации.

Это само по себе дает достаточные 
основания для того, чтобы признать 
статью 208 ГПК Российской Федерации 
во взаимосвязи с пунктами 1 и 2 ста-
тьи 2421 и пунктом 6 статьи 2422 Бюд-
жетного кодекса Российской Федера-
ции, пунктами 1 и 2, абзацем первым 
пункта 5, абзацем первым пункта 6 и 
абзацем первым пункта 7 части 20 ста-
тьи 30 Федерального закона от 8 мая 
2010 года № 83-ФЗ не соответствую-
щими Конституции Российской Федера-
ции, ее статьям 1 (часть 1), 4 (часть 2), 15 
(части 1 и 2), 19 (части 1 и 2), 46 (часть 1), 
55 (часть 3) и 118, в той мере, в какой в 
системе действующего правового регу-
лирования неопределенность их норма-
тивного содержания порождает неод-
нозначное решение вопроса о дне, начи-
ная с которого должен исчисляться 
срок индексации присужденных судом 
денежных сумм при исполнении судеб-
ных актов в соответствии с данными 
положениями Бюджетного кодекса Рос-
сийской Федерации и Федерального 
закона от 8 мая 2010 года № 83-ФЗ, в том 
числе при выборе в правоприменитель-
ной практике применяемых норм при 
обращении взыскания на средства бюд-
жетных учреждений.

 5. Пункт 2 статьи 2421 Бюджетно-
го кодекса Российской Федерации и 
абзац первый пункта 5 части 20 статьи 30 
Федерального закона от 8 мая 2010 года 
№ 83-ФЗ предусматривают возмож-
ность направления документов судом по 
просьбе взыскателя на исполнение.

Взыскатель, воспользовавшийся 
такой возможностью, не должен нести 
бремя негативных последствий ошибки 
суда (работника аппарата суда), которая 
выразилась в направлении документов 
не в тот орган (организацию), куда они 
должны поступить для выплаты при-
сужденных судом денежных сумм. Это 
касается и периода индексации таких 
сумм: выпадение из него времени, про-
шедшего между поступлением доку-
ментов из суда неправильному адреса-
ту и последующим их поступлением пра-
вильному адресату, было бы необосно-
ванным ограничением прав взыскателя 
и вступало бы в противоречие со статья-
ми 18, 46 (часть 1) и 55 (часть 3) Консти-
туции Российской Федерации. Причем 
не имеет значения то обстоятельство, 
что публично-правовое образование 
(бюджетное учреждение) не причаст-
но к ошибке, допущенной при направ-
лении документов. Поскольку ошибка 
обусловлена действиями государствен-
ного органа, Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации при выборе в такой 
ситуации между несением финансовых 
издержек частным лицом и публичным 
субъектом (бюджетным учреждением) 
полагает справедливым возложить их на 
последнего.

 6. В дополнительной оценке нужда-
ется возможность применить к вопро-
су об определении периода индекса-
ции при взыскании средств с бюджет-
ных учреждений те подходы Конститу-
ционного Суда Российской Федерации, 
согласно которым в принципиальном 
плане допустимо неприменение общего 
правила об индексации со дня вынесе-
ния решения суда к индексации денеж-
ных сумм при обращении взыскания на 
средства бюджетов бюджетной системы 
Российской Федерации (Постановление 
от 22 июня 2023 года № 34-П; определе-
ния от 1 октября 2009 года № 1312-О-О, 
от 11 мая 2012 года № 804-О, от 19 ноя-
бря 2015 года № 2703-О, от 28 сентября 
2017 года № 1800-О и от 13 февраля 
2018 года № 249-О). Эти подходы состо-
ят в следующем:

особый механизм исполнения 
судебных актов по обращению взыска-
ния на средства бюджетов, предпола-
гающий волеизъявление взыскателя, 
выраженное в направлении исполни-
тельных документов в уполномоченный 
орган, создан законодателем в целях 
обеспечения законной процедуры рас-
ходования бюджетных средств; в силу 
принципов бюджетной системы проце-
дура исполнения судебного акта, преду-

сматривающая обращение взыскания 
на бюджетные средства, не может быть 
начата без непосредственного волеизъ-
явления лица, в чью пользу взыскивают-
ся денежные суммы;

статья 2422 Бюджетного кодек-
са Российской Федерации направле-
на, с одной стороны, на своевременное 
исполнение судебного акта в полном 
объеме, а потому и на защиту прав взыс-
кателя, а с другой ― на поддержание 
устойчивости финансовых основ госу-
дарства; нахождение на казначейских 
счетах подлежащих взысканию сумм в 
течение определенного срока для испол-
нения судебного акта не может рассмат-
риваться как неправомерное удержание 
чужих денежных средств, уклонение от 
их возврата, иная просрочка в их упла-
те либо неосновательное получение или 
сбережение за счет другого лица;

в процессе исполнения судебно-
го акта, вынесенного по иску к публич-
ному образованию, во всяком случае 
должна быть обеспечена возможность 
принять организационно-технические 
меры по перераспределению бюджет-
ных средств, находящихся на казначей-
ских счетах, таким образом, чтобы реа-
лизация права на судебную защиту не 
парализовала деятельность соответ-
ствующих публичных структур (реше-
ния и действия которых стали причиной 
вынесения судебного акта) и не привела 
к нарушению прав и свобод, обеспечива-
емых их функционированием;

порядок исполнения судебных 
актов по обращению взыскания на 
средства бюджетов сам по себе не вле-
чет неблагоприятных последствий для 
выигравшей судебный спор стороны 
и даже дает некоторые преимущества 
взыскателю, чьим должником выступает 
публично-правовое образование, перед 
взыскателями денежных средств с иных 
должников: освобождает от поиска сче-
тов должника, его имущества и от при-
нятия иных мер, прописанных в Феде-
ральном законе от 2 октября 2007 года 
№ 229-ФЗ «Об исполнительном произ-
водстве», а также исключает риски, свя-
занные с ликвидацией должника (юри-
дического лица) или с его банкротством;

применение индексации присужден-
ных судом денежных сумм без учета осо-
бенностей порядка исполнения судебно-
го акта публично-правовым образова-
нием, связывающих начало данной про-
цедуры с волеизъявлением взыскателя, 
способно привести к злоупотреблениям 
со стороны последнего и к использова-
нию института индексации в качестве 
способа обогащения; например, испол-
нительный лист и копия решения суда 
могут быть предъявлены взыскателем к 
исполнению в последний день срока и 
затем, после исполнения, подано заяв-
ление об индексации за весь период с 
момента вынесения решения суда и до 
даты его исполнения.

6.1. Согласно пунктам 1 и 2, абза-
цу первому пункта 3 и абзацу первому 
пункта 6 статьи 92 Федерального зако-
на «О некоммерческих организациях» 
бюджетным учреждением признает-
ся некоммерческая организация, кото-
рая создана Российской Федерацией, ее 
субъектом или муниципальным образо-
ванием для выполнения работ, оказания 
услуг и осуществляет свою деятельность 
в соответствии с предметом и целями 
деятельности, определенными в соот-
ветствии с федеральными законами, 
иными нормативными правовыми акта-
ми, муниципальными правовыми акта-
ми и уставом; государственные (муни-
ципальные) задания для бюджетного 
учреждения в соответствии с предусмот-
ренными его учредительными докумен-
тами основными видами деятельности 
формирует и утверждает орган, осу-
ществляющий функции и полномочия 
учредителя, а финансовое обеспече-
ние выполнения такого задания осуще-
ствляется в виде субсидий из бюджетов 
бюджетной системы Российской Феде-
рации.

В статье 692 Бюджетного кодек-
са Российской Федерации закреплено, 
что государственное (муниципальное) 
задание должно содержать: показате-
ли, характеризующие качество и (или) 
объем (содержание) оказываемых госу-
дарственных (муниципальных) услуг 
(выполняемых работ); порядок контроля 
за исполнением такого задания, вклю-
чая условия и порядок его досрочного 
прекращения; требования к отчетности 
об исполнении такого задания. В силу 
той же статьи государственное (муници-
пальное) задание на оказание государ-
ственных (муниципальных) услуг физи-
ческим и юридическим лицам также 
должно содержать: определение кате-
горий физических и (или) юридических 
лиц, являющихся потребителями услуг; 
порядок оказания услуг; предельные 
цены (тарифы) на оплату услуг физиче-
скими или юридическими лицами в слу-
чаях, если законом предусмотрено их 
оказание на платной основе, либо поря-
док установления этих цен (тарифов) в 
случаях, установленных законом. Там же 
указано, что показатели государствен-
ного (муниципального) задания исполь-
зуются, в частности, для определения 
объема субсидий на выполнение такого 
задания бюджетным учреждением.

В свою очередь, пунктом 1 статьи 781 
Бюджетного кодекса Российской Феде-
рации установлено, что в бюджетах 
бюджетной системы Российской Феде-
рации предусматриваются субсидии, 
в частности, бюджетным учреждени-
ям на финансовое обеспечение выпол-
нения ими государственного (муници-
пального) задания, в том числе в рамках 
исполнения государственного (муници-
пального) социального заказа на ока-
зание государственных (муниципаль-
ных) услуг в социальной сфере, рассчи-
танные с учетом нормативных затрат на 
оказание ими государственных (муни-
ципальных) услуг физическим и (или) 
юридическим лицам и нормативных 
затрат на содержание государственного 
(муниципального) имущества.

В силу же пункта 4 статьи 92 Феде-
рального закона «О некоммерческих 
организациях» бюджетное учреждение 
вправе сверх установленного государ-
ственного (муниципального) задания и 
в случаях, определенных федеральны-
ми законами, в пределах установленно-
го государственного (муниципального) 
задания выполнять работы, оказывать 
услуги, относящиеся к его основным 
видам деятельности, предусмотренным 
его учредительным документом, для 
граждан и юридических лиц за плату и 
на одинаковых при оказании одних и тех 
же услуг условиях, а также вправе осу-
ществлять иные виды деятельности, не 
являющиеся основными, лишь постоль-
ку, поскольку это служит достижению 
целей, ради которых оно создано, и 
соответствующие указанным целям, при 
условии, что такая деятельность указана 
в его учредительных документах. Дохо-
ды, полученные от такой деятельности, 
и приобретенное за их счет имущество 
поступают в самостоятельное распоря-
жение бюджетного учреждения (абзац 
второй пункта 3 статьи 298 ГК Россий-
ской Федерации), равно как и другое 
находящееся в его оперативном управ-
лении имущество, кроме особо ценно-
го движимого имущества, закрепленно-

го за ним собственником или приобре-
тенного учреждением за счет средств, 
выделенных ему собственником на при-
обретение такого имущества, а также 
недвижимого имущества и за исключе-
нием ряда других, прямо поименован-
ных в законе случаев (пункт 10 статьи 92 
Федерального закона «О некоммерче-
ских организациях»).

Наконец, согласно частям 1, 6 и 8 
статьи 30 Федерального закона от 8 мая 
2010 года № 83-ФЗ лицевые счета феде-
ральным бюджетным учреждениям, 
бюджетным учреждениям субъектов 
Российской Федерации, муниципаль-
ным бюджетным учреждениям для учета 
операций со средствами, поступающи-
ми им в соответствии с законодатель-
ством Российской Федерации (за неко-
торыми исключениями), открываются 
и ведутся соответственно в территори-
альных органах Федерального казна-
чейства, финансовых органах субъектов 
Российской Федерации, финансовых 
органах муниципальных образований; 
проведение операций со средствами 
бюджетных учреждений осуществляет-
ся территориальными органами Феде-
рального казначейства, финансовыми 
органами субъектов Российской Феде-
рации (муниципального образования) в 
порядке, установленном соответственно 
Федеральным казначейством, финан-
совым органом субъекта Российской 
Федерации (муниципального образо-
вания), от имени и по поручению ука-
занных учреждений в пределах остатка 
средств, поступивших бюджетным учре-
ждениям; на отдельных лицевых счетах 
бюджетного учреждения учитываются 
лишь средства субсидий, предоставлен-
ных им в соответствии с абзацем вторым 
пункта 1 статьи 781 и статьей 782 Бюд-
жетного кодекса Российской Федерации 
(субсидии на особые цели).

6.2. Действующее правовое регули-
рование, таким образом, действительно 
предполагает возможность осуществле-
ния бюджетными учреждениями дея-
тельности в качестве самостоятельных 
участников экономических отношений 
на конкурентных (рыночных) началах с 
иными участниками этих отношений и 
возможность получения ими дохода от 
такой деятельности. Но такая деятель-
ность рассматривается законодателем 
лишь как дополнительная по отношению 
к основной, осуществляемой преимуще-
ственно за счет субсидии на выполнение 
учреждением государственного (муни-
ципального) задания в целях обеспе-
чения реализации полномочий орга-
нов публичной власти в сферах науки, 
образования, здравоохранения, культу-
ры, социальной защиты, занятости насе-
ления, физической культуры и спорта, а 
также в иных сферах. При этом и сред-
ства такой субсидии, и иные доходы от 
деятельности учреждения могут посту-
пать на один лицевой счет.

Поэтому, хотя применительно к 
бюджетным учреждениям не столь 
ярко выражены основания для введе-
ния законодателем особого порядка 
исполнения судебных актов по обраще-
нию взыскания на средства бюджетов 
(поддержание финансовой устойчиво-
сти государства, необходимость орга-
низационно-технических мер по пере-
распределению бюджетных средств, 
предотвращение риска критических 
затруднений в деятельности государ-
ственных структур и др.), не может отри-
цаться преобладание в составе дея-
тельности бюджетных учреждений (по 
крайней мере исходя из установленно-
го на основании нормативного регули-
рования понимания должного) публич-
но значимых функций, а значит, и пра-
вомочность особого порядка выплат с 
их лицевых счетов, связанного с под-
держанием объема средств, необходи-
мых для осуществления этих функций. 
Следовательно, допустимость введения 
частью 20 статьи 30 Федерального зако-
на от 8 мая 2010 года № 83-ФЗ специ-
ального порядка обращения взыскания 
на средства бюджетных учреждений, 
требующего предъявления необходи-
мых для взыскания документов взыска-
телем или по его просьбе судом в орган, 
осуществляющий открытие и ведение 
лицевых счетов должника, не вызывает 
сомнений с точки зрения соответствия 
конституционным предписаниям.

Вместе с тем определенные пре-
имущества для взыскателя, с точки зре-
ния гарантированности своевремен-
ного получения причитающегося, при 
взыскании с бюджетного учреждения 
по сравнению со взысканием с частных 
лиц, безусловно, имеются, как и сохра-
няются риски злоупотреблений со сто-
роны взыскателя в части использования 
института индексации присужденных 
сумм в качестве способа обогащения, 
отмеченные Конституционным Судом 
Российской Федерации применитель-
но к обращению взыскания на средства 
бюджетов бюджетной системы Рос-
сийской Федерации (Постановление от 
22 июня 2023 года № 34-П).

С учетом изложенного не усматри-
вается оснований для того, чтобы при 
оценке конституционности оспаривае-
мого правового регулирования в части 
решения вопроса о дне, начиная с кото-
рого должен исчисляться срок индек-
сации присужденных судом денежных 
сумм при исполнении судебных реше-
ний об их взыскании с бюджетных учре-
ждений, исходить из принципиально 
другого подхода, чем при решении этого 
вопроса в случае обращения взыска-
ния на средства бюджетов бюджетной 
системы Российской Федерации. Одна-
ко же это не влияет на применимость к 
регулированию индексации при взыс-
кании денежных средств с бюджетных 
учреждений выводов, содержащих-
ся в Постановлении Конституционного 
Суда Российской Федерации от 22 июня 
2023 года № 34-П и приведенных выше 
в настоящем Постановлении, о наличии 
других оснований для того, чтобы при-
знать статью 208 ГПК Российской Феде-
рации во взаимосвязи с пунктами 1 и 2 
статьи 2421 и пунктом 6 статьи 2422 Бюд-
жетного кодекса Российской Федера-
ции, пунктами 1 и 2, абзацем первым 
пункта 5, абзацем первым пункта 6 и 
абзацем первым пункта 7 части 20 ста-
тьи 30 Федерального закона от 8 мая 
2010 года № 83-ФЗ не соответствующи-
ми Конституции Российской Федерации.

7. Таким образом, статья 208 ГПК 
Российской Федерации, пункты 1 и 2 
статьи 2421 пункт 6 статьи 2422 Бюд-
жетного кодекса Российской Федера-
ции, пункты 1 и 2, абзац первый пункта 5, 
абзац первый пункта 6 и абзац первый 
пункта 7 части 20 статьи 30 Федераль-
ного закона от 8 мая 2010 года № 83-ФЗ 
в их взаимосвязи не соответствуют 
Конституции Российской Федерации, 
ее статьям 1 (часть 1), 4 (часть 2), 15 
(части 1 и 2), 19 (части 1 и 2), 46 (часть 1), 
55 (часть 3) и 118, в той мере, в какой:

неопределенность их нормативно-
го содержания в системе действующе-
го правового регулирования порождает 
неоднозначное решение вопроса о дне, 
начиная с которого должен исчисляться 
срок индексации присужденных судом 
денежных сумм при обращении взыс-
кания на средства бюджетов бюджетной 
системы Российской Федерации и бюд-
жетных учреждений;

они позволяют при решении вопро-
са о дне, начиная с которого должен 
исчисляться срок индексации прису-
жденных судом денежных сумм, не учи-
тывать ошибочное направление судом 
по просьбе взыскателя документов для 
взыскания не тому органу, которому они 
должны быть адресованы в силу закона.

Федеральному законодателю надле-
жит незамедлительно внести в действу-
ющее правовое регулирование измене-
ния, вытекающие из настоящего Поста-
новления и Постановления Конститу-
ционного Суда Российской Федерации 
от 22 июня 2023 года № 34-П. При этом 
федеральный законодатель не лишен 
возможности предусмотреть особенно-
сти определения дня, начиная с которо-
го должен исчисляться срок индексации 
присужденных судом денежных сумм 
при исполнении судебных актов, при-
менительно к обращению взыскания на 
средства бюджетов бюджетной систе-
мы Российской Федерации и на средства 
бюджетных учреждений, в том числе в 
зависимости от того, связано ли взыс-
кание с правоотношениями, в которых 
бюджетное учреждение выполняет пуб-
лично значимую функцию за счет бюд-
жетного финансирования или выступает 
в качестве участника гражданского обо-
рота на конкурентных началах с иными 
хозяйствующими субъектами.

Руководствуясь пунктом 12 части 
первой статьи 75 Федерального консти-
туционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», Консти-
туционный Суд Российской Федерации 
полагает возможным установить следу-
ющее. До внесения в действующее пра-
вовое регулирование изменений, выте-
кающих из настоящего Постановления 
и Постановления Конституционного 
Суда Российской Федерации от 22 июня 
2023 года № 34-П, срок индексации при-
сужденных судом денежных сумм при 
обращении взыскания на средства бюд-
жетов бюджетной системы Российской 
Федерации и на средства бюджетных 
учреждений должен исчисляться со дня 
поступления исполнительных докумен-
тов, названных соответственно в ста-
тье 2421 Бюджетного кодекса Россий-
ской Федерации или в части 20 статьи 30 
Федерального закона от 8 мая 2010 года 
№ 83-ФЗ, на исполнение в уполномо-
ченный орган (орган, осуществляющий 
открытие и ведение лицевых счетов 
бюджетного учреждения). При ошибоч-
ном направлении данных документов 
судом по просьбе взыскателя не в тот 
орган, в который они должны были быть 
направлены, указанный срок исчисляет-
ся начиная со дня их поступления в тот 
орган, в который документы были оши-
бочно направлены.

Исходя из изложенного и руко-
водствуясь статьями 471, 71, 72, 74, 75, 
78, 79, 80 и 100 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», Консти-
туционный Суд Российской Федерации

постановил:
 1. Признать статью 208 ГПК Рос-

сийской Федерации, пункты 1 и 2 ста-
тьи 2421, пункт 6 статьи 2422 Бюджет-
ного кодекса Российской Федерации, 
пункты 1 и 2, абзац первый пункта 5, 
абзац первый пункта 6 и абзац первый 
пункта 7 части 20 статьи 30 Федераль-
ного закона от 8 мая 2010 года № 83-ФЗ 
«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации в связи с совершенствова-
нием правового положения государ-
ственных (муниципальных) учрежде-
ний» в их взаимосвязи не соответствую-
щими Конституции Российской Федера-
ции, ее статьям 1 (часть 1), 4 (часть 2), 15 
(части 1 и 2), 19 (части 1 и 2), 46 (часть 1), 
55 (часть 3) и 118, в той мере, в какой:

неопределенность их нормативно-
го содержания в системе действующе-
го правового регулирования порождает 
неоднозначное решение вопроса о дне, 
начиная с которого должен исчисляться 
срок индексации присужденных судом 
денежных сумм при обращении взыс-
кания на средства бюджетов бюджетной 
системы Российской Федерации и бюд-
жетных учреждений;

они позволяют при решении вопро-
са о дне, начиная с которого должен 
исчисляться срок индексации прису-
жденных судом денежных сумм, не учи-
тывать ошибочное направление судом 
по просьбе взыскателя документов для 
взыскания не тому органу, которому они 
должны быть адресованы в силу закона.

 2. Федеральному законодателю 
надлежит незамедлительно внести в 
действующее правовое регулирова-
ние изменения, вытекающие из насто-
ящего Постановления и Постановле-
ния Конституционного Суда Россий-
ской Федерации от 22 июня 2023 года 
№ 34-П.

До внесения в действующее право-
вое регулирование изменений, выте-
кающих из настоящего Постановления 
и Постановления Конституционного 
Суда Российской Федерации от 22 июня 
2023 года № 34-П, срок индексации 
присужденных судом денежных сумм 
при обращении взыскания на средства 
бюджетов бюджетной системы Рос-
сийской Федерации и на средства бюд-
жетных учреждений должен исчислять-
ся со дня поступления исполнительных 
документов, названных соответственно 
в статье 2421 Бюджетного кодекса Рос-
сийской Федерации или в части 20 ста-
тьи 30 Федерального закона от 8 мая 
2010 года № 83-ФЗ «О внесении измене-
ний в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации в связи с совер-
шенствованием правового положе-
ния государственных (муниципальных) 
учреждений», на исполнение в уполно-
моченный орган (орган, осуществляю-
щий открытие и ведение лицевых счетов 
бюджетного учреждения). При ошибоч-
ном направлении данных документов 
судом по просьбе взыскателя не в тот 
орган, в который они должны были быть 
направлены, указанный срок исчисля-
ется со дня их поступления в тот орган, 
в который документы были ошибочно 
направлены.

 3. Судебные акты, вынесенные 
по делам с участием граждан Гусевой 
Ирины Валентиновны и Тихомирова 
Сергея Николаевича по вопросу индек-
сации присужденных денежных сумм, 
подлежат пересмотру в установлен-
ном порядке на основании настоящего 
Постановления.

 4. Настоящее Постановление окон-
чательно, не подлежит обжалованию, 
вступает в силу со дня официального 
опубликования, действует непосред-
ственно и не требует подтверждения 
другими органами и должностными 
лицами.

 5. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликова-
нию в «Российской газете», «Собрании 
законодательства Российской Федера-
ции» и на «Официальном интернет-пор-
тале правовой информации» (www.pravo.
gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 3-П
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ГАНДБОЛ В объединенной 
Лиге клубов России, Китая 
и Беларуси известны 
все пары четвертьфинала

Мяч под руку

Владимир Ильин

За пару дней до завершения предварительного этапа 
стали известны все пары четвертьфинала в объединен-
ной Лиге мужских клубов России, Беларуси и Китая, 
или дивизионе «Восток» Юго-Восточной гандбольной 
ассоциации (SEHA League).

Если в прошлом сезоне в турнире выступали восемь 
команд — по четыре от России и Беларуси, то в нынеш-
нем чемпионате добавились два участника. Геогра-
фия кардинально расширилась за счет приглашения 
«Аиста Китая», в составе которого местные игроки, но 
базируется коллектив в Минске и принимает соперни-
ков здесь на арене Дворца спорта «Уручье». Плюс рос-
сийских клубов теперь стало пять.

На предварительном этапе, начиная с середины 
сентября прошлого года, проходят двухкруговые тур-
ниры в двух группах. Стадия завершится завтра мат-
чем «Виктор» (Ставрополь) — «Аист Китая», однако 
состав пар четвертьфинала уже известен, поскольку 
никаких подвижек по занимаемым местам в таблицах 
точно не будет.  

Положение команд. Группа «А»: «Мешков Брест» 
(Беларусь) — 13 очков, ЦСКА — 12, «Зенит» (Санкт-Пе-
тербург) — 9, «Пермские медведи» — 6, «Гомель» (Бела-
русь) — 0. Группа «В»: «Чеховские медведи» — 16, СКА 
(Минск, Беларусь) — 11, «Виктор» — 7, «Машека» (Мо-
гилев, Беларусь) — 4, «Аист Китая» — 0.

Первые игры четвертьфинала запланированы на 28 
февраля, ответные встречи — на 5 марта. Пары такие: 
«Мешков Брест» — «Машека», ЦСКА — «Виктор», СКА — 
«Зенит», «Чеховские медведи» — «Пермские медведи».

Напомним, что первым победителем этой Лиги в 
прошлом году стал «Мешков Брест». Действующим об-
ладателем золотых наград чемпионата России являет-
ся ЦСКА.

Проведение «Финала четырех» объединенной Лиги 
назначено на 31 мая — 2 июня в Бресте (Беларусь). Есть 
планы на расширение турнира в будущем сезоне.  

ЕДИНОБОРСТВА 
Ислам Махачев озвучил 
сроки следующего боя

Пояс не жмет

Анна Козина

Действующий чемпион UFC в легком весе и лучший 
боец организации вне зависимости от весовой кате-
гории Ислам Махачев вернется в октагон не ранее чем 
через четыре-пять месяцев.

О своих планах российский боец сообщил, когда об-
щался с прессой на турнире по дзюдо в Париже.

— Мой следующий бой состоится в июне-июле, — 
приводит слова Махачева MMA Squad. — Сейчас я по-
прежнему провожу только одну тренировку в день, ни-
чего тяжелого, но я тренируюсь ежедневно, потому что 
я чемпион, я должен защищать свой титул, я должен 
быть всегда готов. Сейчас все хотят забрать мой пояс.

В 2023 году 32-летний Махачев провел две успеш-
ные защиты в поединках с австралийцем Александром 
Волкановски. В феврале Ислам выиграл единогласным 
судейским решением, которое тем не менее многие на-
зывали спорным. 
Но в октябре Маха-
чев не оставил ни-
каких сомнений, 
нокаутировав ав-
стралийца в реван-
ше. Как раз тогда 
россиянина и по-
ставили на первую 
строчку рейтинга 
лучших бойцов UFC 
вне зависимости от 
весовой категории.

Кто же будет 
следующим сопер-
ником Махачева? 
Главным канди-
датом на бой с Исламом считают победителя проти-
востояния между четвертым номером рейтинга легко-
весов UFC

россиянином Арманом Царукяном и экс-чемпио-
ном промоушена бразильцем Чарльзом Оливейрой, 
который состоится 13 апреля на турнире UFC 300 в 
Лас-Вегасе.

Напомним, что сам Махачев, который бил и Ца-
рукяна, и Оливейру (в апреле 2019 года и в октябре 
2022-го соответственно. — Прим. «РГ»), говорил про 
американца Джастина Гейджи.  Бывший временный 
чемпион UFC в легком весе подерется с Максом Холло-
уэем на том же турнире UFC в Лас-Вегасе.

Кстати, Алекс Волкановски тоже никак не угомо-
нится. Он хочет третий бой с Исламом Махачевым, не-
смотря на два поражения. В ночь на 18 февраля австра-
лиец будет защищать свой титул в полулегком диви-
зионе в бою с Илией Топурией в главном бою UFC 298 в 
Анахайме (США).

— Сейчас я разберусь с Топурией, а затем посмот-
рим, что будет дальше. Но я вижу легкий вес в своем 
будущем определенно, — сказал Волкановски на пресс-
конференции. — Я реалист и понимаю, что мне не да-
дут незамедлительный реванш с Махачевым. Понятно, 
что это прочитают и опять заговорят о моем возрасте. 
Найдутся сомневающиеся, которые скажут: «О, его 
время прошло». Но меня это только подстегивает.  

АВТОРИТЕТНО Олимпийский чемпион Сергей Тараканов — о перспективах «Енисея» 
в топ-6 и главных претендентах на две вакантные путевки в плей-офф Единой лиги

Кто бросит дальше
Илья Соболев

У
же на этой неделе старту-
ет второй этап чемпиона-
та Единой лиги. В его рам-

ках пройдут два круговых тур-
нира. Один — с участием команд 
топ-6, уже забронировавших 
путевки в плей-офф. Другой — 
между клубами, занявшими 
7—12-е места. Четыре лучшие 
команды по итогам этого тур-
нира разыграют еще две путев-
ки в 1/4 финала.

Об интригах второго этапа 
специально для «РГ» расска-
зал олимпийский чемпион Се-
ула-1988 Сергей Тараканов.

ЦСКА выиграл первый этап, 
оторвавшись от УНИКСа на 
две победы. Этого хватит, 
чтобы стать первым по ито-
гам «регулярки»?

СЕРГЕЙ ТАРАКАНОВ: На сегодняшний 
день — задел приличный. С дру-
гой стороны, ЦСКА еще пред-
стоят матчи с командами, ко-
торым он уже успел проиграть: 
«Локомотивом-Кубанью», ка-
занским УНИКСом, той же 
«Пармой». Уровень конкурен-
ции возрос, и легкой жизни на 
втором этапе ни у кого не бу-
дет. Вопрос, насколько важно 
тем же армейцам во что бы то ни 
стало сохранить первую строч-
ку. Наверное, не настолько важ-
но. Ключевые матчи все равно 
будут ближе к полуфиналу. Ду-
маю, что у ЦСКА и УНИКСа до 
этой стадии — ровная дорога. А 
вот там все будет жестко.

Но первое место дает преиму-
щество своей площадки на 
всех стадиях плей-офф. Это 
не принципиально?

СЕРГЕЙ ТАРАКАНОВ: Принципиаль-
но, но сверхъестественного зна-
чения не имеет.

Кто-то из большой четверки 
показывал на первом этапе 
чемпионский баскетбол?

С Е Р Г Е Й  Т А Р А К А Н О В :  Н и  о д н а 
команда не показала ровно-
го движения. У всех были взле-

ты и падения, и это нормаль-
но.  ЦСКА более-менее стаби-
лен. Блеск, которого ждут бо-
лельщики, не всегда есть, зато 
есть победная поступь и дух ко-
манды, привыкшей побеждать. 
И это помогает: достаточно 
вспомнить отыгранные пять 
очков за шесть секунд в концов-
ке матча с «Нижним». Казань 
может играть достаточно раз-
нообразно. Недавняя их побе-
да над ЦСКА это показала. Даже 
когда записные лидеры уходят в 
тень, у УНИКСа может выстре-
лить условный Дмитрий Кула-
гин, который был не столь ярок 
на протяжении сезона. В матче 
с армейцами он феерил и фак-
тически в одиночку похоронил 
соперника. Это показатель с од-
ной стороны, глубины состава, 
с другой, присутствия тренер-
ской идеи. Велимир Перасович 
доверился баскетболисту, кото-
рый выстрелил, и выстроил во-
круг него игру. 

Каковы шансы повторить 
успех у финалиста прошло-
го сезона «Локомотива-Ку-
бани»?

СЕРГЕЙ ТАРАКАНОВ: «Кубань» мне 
очень нравится сочетанием 
квалифицированных, а подчас 
ярких иностранцев с молодыми 
россиянами вроде Щербенева, 
Мартюка, Емченко. Узинский 
большую роль играет в цемен-
тировании обороны, он всегда, 
где надо. Плюс у «Локо» хоро-
шее управление командой: я 
говорю о словенском главном 
тренере Александере Секули-
че. Четыре победы подряд над 
ЦСКА с потолка не возьмутся.

Вы предрекали, что «Зенит» 
должен найти свою игру…

СЕРГЕЙ ТАРАКАНОВ: Некоторое разо-
чарование осталось от «Зени-
та». Думаю, у них самих есть это 
чувство. Но списывать со счетов 
Петербург нельзя. Хотя бы пото-
му, что у них такая глубина со-
става, которой может позавидо-
вать любая команда. Классный 
тренер Хави Паскуаль, хотя он 

там мечется сейчас. В любом 
случае все покажет плей-офф.

Каковы перспективы по-
павших в топ-6 «Енисея» и 
«Пармы»?

СЕРГЕЙ ТАРАКАНОВ: Не знаю, как дол-
го продлится эйфория «Енисея». 
В любом случае для баскетбола 
очень хорошо, когда записной 
аутсайдер на бумаге становится 
грозой авторитетов. Хотя, конеч-
но, красноярцы — это команда не 
уровня большой четверки. Но 
в десяти матчах второго этапа 
они точно без побед не останут-
ся. «Парма» — это команда, кото-
рая очень неплохо укомплекто-
вана. Пермяки опасны, особен-
но дома. Очевидно, они сделали 
упор на успешное выступление 
в Единой лиге, пожертвовав в ка-
кой-то степени Кубком России. 
Это если судить по результа-
ту матча с МБА (в первом мат-
че 1/4 финала «Парма» уступи-
ла 42:70. — Прим «РГ»). «Парма» 
явно готовится к домашнему 
матчу с ЦСКА, который пройдет 
в воскресенье. В Перми помнят, 
что армейцев они уже побежда-
ли. Правда, и ЦСКА это тоже по-
мнит. В общем, легко с «Пармой» 
никому не будет. Как и с «Енисе-
ем». Думаю, они еще покусают 
фаворитов.

Кого видите фаворитами на 
попадание в топ-4 второй 
группы команд?

СЕРГЕЙ ТАРАКАНОВ: Мне кажется, 
нынешние лидеры «Самара» и 
«Уралмаш» сохранят свои по-
зиции. Они главные претен-
денты и по составу, и по игре. 
Интересно, хватит ли пороху у 
«Нижнего Новгорода». Слиш-
ком уж мало они одержали по-
бед. Но то, как волжане сыграли 
концовку первого этапа, заслу-
живает добрых слов. «Нижний» 
показывает цельную игру, у них 
вернулись лидеры. Именно по 
игре «Нижний Новгород» среди 
лучших в этой группе. Но им мо-
жет просто не хватить дистан-
ции. Слишком много было поте-
ряно на первом этапе.  

ФУТБОЛ «Зенит» начал с победы Кубок Равноправия в Катаре 

Колорит восточный

Артур Нанян 

Д
ействующий чемпи-
он России «Зенит» в 
контрольном матче 
победил катарский 
«Аль-Духаиль» со сче-
том 2:0. Встреча про-
шла в рамках между-
народного турнира 
Кубок Равноправия, 

в котором участие также прини-
мают бразильский «Сантос» и 
китайский «Шанхай Шэньхуа». 
Игры пройдут до 13 февраля.

Зенитовцы уже приучи-
ли, что межсезонье они прово-
дят с пользой. Прошлым летом 
«сине-бело-голубые» органи-
зовали мини-соревнование у 
себя дома, пригласив азербай-
джанский «Нефтчи», а также 
сербскую «Црвену Звезду» с 
турецким «Фенербахче». Те-
перь же команда выступает в 
Кубке Равноправия в Катаре, 
где соперники хоть и менее ста-
тусные, но все же вызывающие 
большой интерес.

Взять хотя бы легендарный 
«Сантос» — родной клуб вели-
кого Пеле. Правда, в последнее 
время от былого величия почти 
не осталось и следа: совсем не-
давно «черно-белые» впервые 
в истории вылетели из высшей 
лиги. Однако исторические до-
стижения никто у клуба не от-
нимет — там и восемь чемпи-
онских титулов, и три Кубка 
Либертадорес. Сейчас звезд 
такого уровня, как Пеле, Ней-
мар или Робиньо, в составе у 
команды, конечно же, нет. В 
основном в «Сантосе» преоб-
ладает молодежь, которая по-

лучит свой очередной шанс в 
Катаре.  

Про «Шанхай Шэньхуа» ак-
тивно у нас в стране заговори-
ли в конце прошлого года, когда 
тренером этой команды стал 
экс-наставник сборной России, 
ЦСКА и казанского «Рубина» 
Леонид Слуцкий. В Китай Лео-
нид Викторович поехал не один, 
а с бывшим защитником ар-
мейцев Василием Березуцким. 
«Шанхай» уже провел два мат-
ча в Кубке Равноправия, причем 
оба раза победил: сначала был 
повержен «Аль-Духаиль» (1:0), 
затем «Сантос» (4:1).

Наконец, третий участник 
турнира — «Аль-Духаиль», ко-
торый в последние десять лет 
является одним из сильней-
ших клубов Катара и постоян-
но выступает в азиатской Лиге 
чемпионов. Главной звездой 
команды считается экс-полу-
защитник «Барселоны» и «Ли-
верпуля» бразилец Филиппе 
Коутиньо, рыночная стоимость 
которого несколько лет назад 
составляла около 100 миллио-
нов евро.

К слову, Коутиньо не вышел 
на поле против «Зенита» из-за 
легкого повреждения. Зато со-
лировали два его соотечествен-
ника – хавбеки питерской ко-
манды Клаудиньо и Артур, став-
шие авторами голов питерцев.

Что интересно — трансфер-
ная стоимость всех игроков 
«Аль-Духаиля», «Сантоса» и 
«Шанхай Шэньхуа» суммарно 
намного меньше, чем у «Зени-
та»: 103 миллиона евро против 
163 миллионов. Тем не менее 
рулевой питерской команды 

Сергей Семак не считает, что 
у его команды есть преимуще-
ство перед остальными сопер-
никами.

— Здесь очень достойные кон-
куренты, у каждого из них есть 
свои очевидные плюсы. В при-
оритете у нас подготовка к воз-
обновлению сезона. Побеждать 
всегда хочется, но для нас глав-
ное — чтобы все были здоровы, 
без травм, — заявил Семак.  

В первом матче в Катаре зенитовцы 
уверенно обыграли местный 
«Аль-Духаиль» со счетом 2:0.

Американец Мартин Джеремайя (слева) — один из творцов успеха «Енисея».

А К Ц Е Н Т

Не знаю, как долго продлится эйфория 
«Енисея». Да, это команда не уровня 
топ-4, но на втором этапе красноярцы 
и «Парма» покусают фаворитов

А К Ц Е Н Т

В соперниках у питерцев бразильский 
«Сантос», катарский «Аль-Духаиль» 
и китайский «Шанхай Шэньхуа», 
который тренирует Леонид Слуцкий 

Ислам Махачев 
говорит, что все 
хотят забрать его 
пояс. Но он чемпи-
он и готов в любой 
момент защищать 
свой титул

Когда Ислам Махачев нокаутировал Алекса Волкановски, 
его признали лучшим бойцом UFC вне зависимости от веса.

НОВОСТИ 

Толпа скаутов 
НХЛ посетит 
хоккейный 
Кубок 
будущего

ЦЕНЯТ НАШИ 
ТАЛАНТЫ
Илья Соболев

Сегодня в Минске стартует 
хоккейный Кубок будущего. 
За трофей поспорят две юни-
орские сборные России (до 17 
и 18 лет), а также молодежные 
(до 20 лет) национальные ко-
манды Беларуси и Казахстана.

Широкому кругу болель-
щиков имена участников тур-
нира, скорее всего, ничего не 
скажут. Но для скаутов всего 
мира соревнования в Минске 
— ценнейшая возможность во-
очию увидеть будущих звезд. 
Например, 16-летнего Ивана 
Рябкина уже сейчас называют 
фаворитом драфта-2025 На-
циональной хоккейной лиги. 
Неудивительно, что из-за океа-
на на турнир приедет дюжина 
скаутов. 

Турнир пройдет по круго-
вой схеме. Сборные России 
встретятся друг с другом уже 
сегодня. Посмотреть этот матч 
можно будет на телеканале 
«Матч! Страна». Игра начнет-
ся в 15.25 по московскому вре-
мени.   

Медведев 
снялся 
с турнира 
в Роттердаме

НУЖЕН ОТДЫХ 
ОТ КОРТА
Анна Бекетова

Третья ракетка мира Даниил 
Медведев не примет участия в 
турнире категории ATP-500 в 
Роттердаме (Нидерланды), ко-
торый стартует 12 февраля.

А ведь российский тенни-
сист является действующим 
победителем соревнований. В 
прошлогоднем финале он в трех 
сетах обыграл итальянца Янни-
ка Синнера — 5:7, 6:2, 6:2.

Кстати, Синнер, одолев-
ший Медведева в пятисетовом 
финале нынешнего Australian 
Open в конце января, тоже по-
влиял на этот отказ.

— К сожалению, мне при-
шлось сняться с Роттердама. 
После невероятно трудного и 
долгого забега в Австралии мое 
тело еще недостаточно восста-
новилось для защиты титула, 
— приводит слова Медведева 
пресс-служба турнира на его 
официальном сайте. 

Медведев потеряет 500 оч-
ков, так что Синнер, зани-
мающий четвертую строчку 
рейтинга с небольшим отста-
ванием (8,310 против 8,765), 
при определенных раскладах 
может подвинуть россиянина и 
здесь.   

Южная Корея
сенсационно
проиграла 
Иордании
в Кубке Азии

ФАВОРИТ
БЕЗ ФИНАЛА
Сергей Литвинов

Сборная Иордании по футболу 
сенсационно пробилась в фи-
нал Кубка Азии в Катаре, обы-
грав в полуфинале одного из 
фаворитов турнира Южную Ко-
рею со счетом 2:0.

Корейцы по праву считались 
одними из главных претенден-
тов на титул. Звезд в их составе 
более чем достаточно. Тот же 
Сон Хын Мин уже не блистает 
в английском «Тоттенхэме», а 
Ким Мин Дже, выступающий за 
немецкую «Баварию», входит 
в список лучших защитников 
Бундеслиги. 

Тем не менее, даже со все-
ми своими лидерами на поле, 
Южная Корея умудрилась усту-
пить Иордании, впервые в исто-
рии добравшейся до решающей 
встречи Кубка Азии. Второй 
участник финала, который со-
стоится в субботу, определится 
сегодня в матче Иран — Катар.

Параллельно в Кот-д’Ивуа-
ре проходит розыгрыш Кубка 
Африки. Сегодня по итогам игр 
Нигерия — ЮАР и Кот-д’Ивуар 
— ДР Конго станут известны 
участники финала, который за-
планирован на воскресенье.   
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

8 февраля, 
четверг, «Матч ТВ»
16.30. «Зенит» — «Шанхай Шэнь-

хуа» (Китай). Прямая трансляция.

9 февраля, 
пятница, «Матч ТВ»
15.55. «Сантос» (Бразилия) — 

«Аль-Духаиль» (Катар). 

Прямая трансляция.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СОБЫТИЕ Ровно десять лет назад в Сочи состоялось открытие Игр XXII зимней Олимпиады 

Жаркие. Зимние. Твои

Илья Трисвятский 

З
имняя Олимпиада в Сочи, прошед-
шая под девизом «Жаркие. Зим-
ние. Твои», запомнилась как луч-
шая в  современной истории. 
И продолжает ей оставаться, хотя 
за прошедшее время состоялись 
Игры в Пхенчхане и Пекине.

Заслуга организаторов в созда-
нии того праздника огромная, но 

все же главными действующими лицами 
были спортсмены. Сборная России выигра-
ла общий медальный зачет Олимпиады!

Среди героев Игр в Сочи — мастер шорт-
трека Виктор Ан (на фото внизу справа). На 
льду «Айсберга» он взял сразу три «золота». 

Еще в начале XXI века скелетон был для 
России диковинкой. В Сочи Александр Тре-
тьяков (на центральном фото) принес для 
нашей страны первую в этом виде спорта 
олимпийскую награду высшей пробы. 

 Огромный зрительский интерес вызва-
ли соревнования фигуристок. В упорной 
борьбе с кореянкой Ким Ю На успех празд-
новала Аделина Сотникова.

Шикарным получился турнир по хок-
кею. Это была последняя пока Олимпиа-
да, куда приехали игроки заокеанской 
НХЛ, в том числе и наш знаменитый 
форвард Александр Овечкин 
(на фото вверху слева). Сборная 
России входила в число глав-
ных фаворитов, но конку-
ренция была огромной. 
Нашей команде, увы,  
не удалось попасть 
на пьедестал. А по-
б е д и л и  р о д о -
начальники 
хоккея ка-
надцы.  
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